
В Люмьер-центре 

открылась выставка 

«Революция идей — 

революция людей» — 

советское фото 

1920—1970 годов

Нужны ли государству 

образованные люди?

Что важнее — мышление 

или знание? Полезен 

ли вузам кон-

серватизм? 

И каких перемен 

мы ждем?

Владимир Васильев: 
За свои постановки 
в России Сергей Лифарь 
был готов отдать ориги-
налы писем Пушкина
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ЧС Теперь операторы связи 
обязаны предупреждать всех 
абонентов об опасностях

Спамом не считать

Татьяна Шадрина

ВСЕ компании-операторы сото-
вой связи обязаны безвозмездно 
передавать смс от МЧС с преду-
преждениями о возможных ка-
таклизмах и чрезвычайных си-
туациях. До 7 июля закон этого 
не требовал.То была инициатива 
самих компаний по рассылке со-
общений о ЧС. 

До недавнего времени только 
один оператор подписал согла-
шение с МЧС о том, что готов пе-
редавать информацию о чрезвы-
чайных ситуациях, отметил в бе-
седе с «Российской газетой» гла-
ва аналитического агентства 
«Телеком Дейли» Денис Кусков. 
Сейчас и другие сотовые компа-
нии готовятся подписать анало-
гичные соглашения или контрак-
ты. И там уточнить детали, но по-
сле того, когда порядок оповеще-
ния установится правительст-

вом. «Мы готовы выполнить тре-
бование федерального закона, 
отметила «Российской газете» 
представитель  одного 
из сотовых операторов 
Юлия Дорохова.

ГЕОПОЛИТИКА Экс-президент 
Украины Виктор Янукович 
считает процесс над ним 
на Украине «профанацией»

Судья прячет 
истину 

Евгений Шестаков

ВЧЕРА в Оболонском суде Кие-
ва должен был возобновиться 
процесс над экс-президентом 
Украины Виктором Янукови-
чем, которого нынешние, при-
шедшие в ходе госпереворота к 
власти, руководители страны 
обвиняют в госизмене. Однако, 
главный фигурант дела, кото-
рый прежде собирался защи-
щать себя в суде , чтобы дать 
народу Украины возможность 
установить истину, в четверг 
отказался от дальнейшего уча-
стия в заседаниях и отозвал 
своих адвокатов. Почему Яну-
кович не захотел использовать 
«процесс века», как пафосно 
называли суд над ним в Киеве, 

чтобы разъяснить свою пози-
цию, он рассказал на специаль-
но созванной пресс-конферен-
ции. «Мое дальнейшее участие 
в процессе означало, что я при-
знаю этот суд. Но у меня нет 
надежды на правосудие в ситу-
ации, когда в нарушение зако-
на был назначен состав суда, 
находящийся под давлением 
Генпрокуратуры и выполняю-
щий ее заказ, когда не хотят 
слушать мои показания, когда 
не были допрошены свидетели 
с моей стороны, а меня не озна-
комили с подготовленным в от-
ношении меня обвинительным 
заключением», — с очевидным 
возмущением объя-
снил бывший прези-
дент Украины.

5

6

2
Сегодня в Гамбурге 
начинается саммит G20

3
Новый закон разрешит 

женщинам-заключенным 

навещать детей

4
Экспортеры больше 
не хотят девальвации рубля
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Российские госмессенжде-
ры тоже попадут в реестр

5
Эксперты заметили 
взрывной 

рост продаж 

и производ-

ства отече-

ственных 

яблок

8
Александр Бастрыкин 
поручил проверить 

информацию о незаконной 

застройке в заповедной зоне 

канала им. Москвы

ВЕРНИСАЖ
ОБСУЖДАЕМ ТЕМУ

В огонь по собственному 
желанию —
создается 
новый вид 
пожарной охраны
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Только в «РГ» Какими будут наши деньги с появлением 
банкнот номиналами 200 и 2000 рублей

Экономика 
с купюрами

Марина Гусенко

Н
овый вид официально ра-
ботающих появится в Рос-
сии — самозанятые. Сей-

час, конечно, они тоже есть. Но 
нигде в законодательстве четко 
не написано, кто это такие и по 
каким критериям отличить само-
занятого человека от остальных 
работников. 

Минюст решил исправить эту 
ситуацию и разработал поправки 
в закон о занятости, в которых 
дал определение самозанятости 
и определил критерии этого по-
нятия. Документ размещен на 
федеральном портале проектов 
нормативных правовых актов.

В нем написано, что самозаня-
тые — это физические лица, само-
стоятельно осуществляющие на 
свой риск деятельность по оказа-

нию услуг другим физлицам, на-
правленную на систематическое 
получение прибыли. И основан-
ную исключительно на личном 
трудовом участии. В том числе — 
во время, свободное от исполне-
ния обязанностей по трудовому 
договору. 

Также уточняется, что самоза-
нятые не могут быть зарегистри-
рованы в качестве индивидуаль-
ных предпринимателей. Стать 

самозанятым может любой чело-
век старше 16 лет. И закрепится 
этот статус за человеком, если он 
направит в налоговую инспек-
цию уведомление, что занимает-
ся работой, относящейся к само-
занятости. 

Как говорится в пояснитель-
ной записке к документу, в Рос-
сии живет значительное число 
экономически активных самоза-
нятых людей, которые фактиче-

ски занимаются предпринима-
тельской деятельностью (без 
привлечения наемных работни-
ков), оказывая услуги населе-
нию, и не регистрируются  пред-
принимателями. И это  может 
обернуться для них неприятно-
стями в виде административной 
и налоговой ответственности. Та-
ким образом, как поясняют авто-
ры законопроекта, он разрабо-
тан для обеспечения защиты са-
мозанятых, для создания  упро-
щенного порядка их деятельнос-
ти, предоставления им льгот. Од-
нако, по мнению экспертов, по-
сле того как критерии самозаня-
тости будут закреплены в зако-
нодательстве, следующим шагом 
правительства будет разработка 
новых законов, устанав-
л и в а ю щ и х  п р а в и л а 
игры для самозанятых.

Игорь Зубков

Н
амеченный на ок-
тябрь выпуск новых 
банкнот номинала-
ми в 200 и 2000 ру-
блей может приве-

сти к смене художественного 
оформления и технологии изго-
товления остальных купюр, рас-
сказал «Российской газете» ди-
ректор департамента наличного 
денежного обращения Банка Рос-
сии Александр Юров.

Александр Васильевич, почему 
решено 200-рублевую банкноту 
сделать с применением новых 
материалов, а двухтысячную  — 
нет?
АЛЕКСАНДР ЮРОВ: Во-первых, непра-
вильно говорить, что 200 рублей 
будут из нового материала. И та и 
другая банкнота — стопроцен-
тный хлопок. Просто бумажное 

полотно, которое предназначено 
для 200-рублевой банкноты, бу-
дет проходить дополнительную 
обработку — пропитку полиме-
ром, который укрепит ее струк-
туру. 

Почему такая процедура 
предусмотрена  только  для 
200-рублевой банкноты? Потому 
что чем ниже номинал банкноты, 
тем чаще она используется в роз-
ничных платежах и переходит из 
рук в руки и, соответственно, бы-
стрее изнашивается. 

Поэтому 5-тысячная банкно-
та имеет срок жизни 10 и больше 
лет, а 50-рублевая — около 15 ме-
сяцев. Наша задача сейчас — сде-
лать так, чтобы банкноты наибо-
лее частого использования слу-
жили хотя бы в полтора раза 
дольше. 

Насколько дороже получится из-
готовление банкноты с примене-
нием полимеров? 
АЛЕКСАНДР ЮРОВ: Это мы подсчита-
ем, когда совет директоров Банка 

России утвердит образцы новых 
банкнот. Пока есть эскизы, про-
екты. 

Новые банкноты будут иметь и 
новые защитные признаки. У 
остальных они тоже должны сме-
ниться?
АЛЕКСАНДР ЮРОВ: Безусловно, в бу-
дущем будут модернизированы 
и другие номиналы банкнот. За-
мена защитных признаков на 
банкнотах осуществляется об-
ычно раз в 5—7 лет. Такая замена 
в зависимости от применяемых 
защитных признаков может про-
исходить как без изменения ви-
зуального образа банкноты, с ча-
стичной или полной пе-
реработкой художест-
венного оформления.

ПРОЕКТ Минюст определил критерии самозанятости  

Сам себе работник 

Модернизация банкнот 
по образцу новых 200 
и 2000 рублей может привести 
к смене их дизайна.
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Австралийский доллар  45,8506
Азербайджанский манат  35,3910
Армянский драм**  12,5505
Белорусский рубль  30,5800
Болгарский лев  34,9658
Бразильский реал  18,3169

Венгерский форинт**  22,1521
Вон Республики Корея***  52,0997
Гонконгский доллар*  77,1510
Датская крона*  91,9482
Доллар США  60,2426
Евро  68,3814

Индийская рупия**  93,0783
Казахстанский тенге**  18,5599
Канадский доллар  46,5338
Киргизский сом**  86,9302
Китайский юань*  88,5439
Молдавский лей*  33,1732

Новый туркменский манат  17,2319
Норвежская крона*  71,8508
Польский злотый  16,1400
Румынский лей  14,9104
СДР  83,4679
Сингапурский доллар  43,5814

Таджикский сомони*  68,3798
Турецкая лира  16,6416
Узбекский сум***  15,1115
Украинская гривна*  23,1191
Фунт стерлингов  77,9479
Чешская крона*  26,1788

Шведская крона*  71,0559
Швейцарский франк  62,4405
Южноафриканский рэнд*  45,0086
Японская иена**  53,1591

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.07.17 

Акцент

 Сейчас работа «на себя» 
без регистрации может 
обернуться штрафами 

Акцент

 5-тысячная банкнота живет 
10 и больше лет, а 50-рубле-
вая — около 15 месяцев
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Теперь непогода и другие природ-
ные катаклизмы не застанут нас 
врасплох. СМС придет.
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ДОСЛОВНО Владимир Путин 
рассказал о фирменном 
стиле «двадцатки»

Эффект 
компромиссов

Кира Латухина

ФИРМЕННЫЙ стиль «двадцатки» — конструктивная 
дискуссия и поиск компромиссов, и только вместе мож-
но обеспечить устойчивый рост. Об этом написал прези-
дент в статье для немецкой газеты Handelsblatt. Саммит 
пройдет в Гамбурге 7—8 июля. Владимир Путин также 
осудил протекционизм и его скрытую форму — односто-
ронние, политически мотивированные санкции.

«Эффективность «двадцатки» как инструмента гло-
бального управления не снижается даже в условиях нара-
стания геополитических рисков и неопределенностей», — 
отметил глава государства. «Основа успехов объединения 

— это уважение мне-
ния и позиции каждо-
го участника незави-
симо от размера эко-
номики и места в ме-
ждународной валют-
но-финансовой си-
стеме, — считает он. — 
Конструктивная ди-
скуссия и поиск ком-
промиссов стали сво-
его рода фирменным 
стилем «двадцатки», 

неписаной нормой взаимоотношений, которые проводит в 
жизнь и нынешняя страна-председатель — Германия».

В Москве приветствуют расширение круга тем: это во-
просы устойчивого развития, изменения климата, противо-
действия терроризму и коррупции, здравоохранения, миг-
рации и беженцев. Важно и то, что стали уделять больше 
внимания цифровой экономике. «Перед нами стоят дейст-
вительно масштабные задачи. Прежние экономические мо-
дели практически исчерпали себя, протекционизм превра-
щается в норму, а его скрытой формой становятся односто-
ронние, политически мотивированные санкционные огра-
ничения в торговле и инвестициях. В том числе — на распро-
странение технологий», — написал президент. «На наш 
взгляд, такие санкции не только бесперспективны, но и про-
тиворечат продвигаемым «двадцаткой» принципам взаи-
модействия в интересах всех стран мира», — подчеркнул он.

Тема информационной безопасности в рамках «двад-
цатки» — новая. Россия последовательно выступает за сво-
боду доступа к коммуникационным технологиям, вклю-
чая Интернет. «При этом в цифровой среде, как и в любой 
другой, свобода ни в коем случае не должна подменяться 
вседозволенностью и безнаказанностью, — предостерег 
Путин. — Это ведет к разгулу киберпреступников, хакер-
ских группировок, всех тех, кто, используя передовые тех-
нологии, посягает на неприкосновенность частной жизни 
граждан или суверенитет государств».  «Только вместе, 
объединяя усилия, можно преодолеть нынешние дисба-
лансы и обеспечить устойчивый рост, выработать справед-
ливые правила торговли и честной конкуренции, снизить 
уровень бедности, решить острейшие социальные пробле-
мы», — заключил Путин.

Продолжение темы на с. 6 и 13

ВЛАСТЬ Президент
предложил ЛДПР 
заняться дольщиками

Честные метры

Кира Латухина

О ТОМ, как решить проблемы пострадавших от так на-
зываемых строительных пирамид, шла речь на встрече 
президента Владимира Путина с главой ЛДПР Владими-
ром Жириновским.

Владимир Жириновский в ходе встречи поднял тему 
защиты дольщиков. «На будущее, может, все-таки как-то 
исключить застройщика, того, кто владеет деньгами, 
как-то убрать от него деньги, чтобы не получился вари-
ант соблазна, что, конечно, государство быстро компен-
сирует, но он успеет деньги присвоить», — предложил он. 
«Во всяком случае дополнительный контроль над теми 
деньгами, которые собираются с граждан, должен 
быть…», — поддержал Путин. «Допустим, он собирает 
один дом, второй, 
третий, здесь только 
фундамент, здесь во-
обще ничего нет, а он 
со всех собрал день-
ги. Почему мы раз-
решаем брать день-
ги, если у него нет 
вообще никакой ра-
боты на участке?» — 
возмущался Жири-
новский. «Это такие 
варианты пирамид, 
как Мавроди, строительная, когда вместо квартир обма-
нутые дольщики. Их, конечно, может быть сто тысяч, не 
так уж много, но их тоже нужно защитить», — призвал он.

«Банк разрешает операцию провести. Котлован сде-
лал — заплатим. Первый этаж, второй, то есть поэтапно, а 
не так, что все в его руках», — предложил схему контроля 
глава ЛДПР. «Банковская ответственность нужна, зачем 
оставляем наедине застройщика и гражданина? И он не 
может, не контролирует, он не знает, не может пойти в 
банк, спросить, сколько уже наших денег», — добавил он. 
Застройщик «никому не подчиняется, его найти тяже-
ло», посетовал Жириновский.

«Пусть ваша фракция проработает», — не возражал 
Путин. «Да, мы проработаем и подскажем, какой вари-
ант сделать, потому что жилье самое святое», — заверил 
собеседник.

Лидер фракции ЛДПР также напомнил о предложении 
проводить сделки с жильем через органы опеки, «если 
одинокий человек, пожилой, пенсионер, больной». 
«Исключить прямой контакт возможного мошенника с 
гражданином. Да, это, может быть, нарушает его права, 
он имеет право распоряжаться, как хочет. Но тогда он во-
обще остается без жилья!» — убеждал Жириновский. «Ка-
кой-то контроль, конечно, не помешает со стороны госу-
дарства», — согласился Путин, правда, напомнил про 
право собственности. «А что теперь делать? Тогда он во-
обще все теряет. В этом плане какой-то компромисс 
все-таки надо сделать, потому что жалко людей. Защи-
тить их, любых, одиноких», — заметил Жириновский.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин одобрил Стратегию развития агротехники

Трактор идет за рубеж 
Татьяна Замахина

П
равительство утвердило 
Стратегию развития сель-
хозмашиностроения на 

период до 2030 года. В соответст-
вии с ней не менее 80% агротех-
ники на внутреннем рынке долж-
но быть произведено в России. 
Планируется экспансия и на 
внешний рынок — экспорт отече-
ственной техники должен увели-
читься более чем в 12 раз.

Объемы производства сель-
хозтехники в прошлом году вы-
росли почти на 60 процентов по 
сравнению с 2015 годом. Оста-
навливаться на этом власти не 
собираются. «Главная задача но-
вой Стратегии — это насыщение 
внутреннего рынка техникой 
российского производства не 
ниже 80 процентов, — заявил, на-
чиная обсуждение документа, 
глава правительства Дмитрий 
Медведев. — Современная техни-
ка поможет аграриям сократить 
издержки и потери урожая, осо-
бенно когда погода нас не радует, 
как в этом году».

Другая задача рост экспорта. 
«Для достижения этой цели необ-
ходимо серьезно вкладываться в 
инновации, а это не только созда-
ние новых моделей машин и обо-
рудования, но и подготовка высо-
коквалифицированных кадров», 
— сказал Медведев. Спрос на рос-
сийскую агротехнику уже рас-
тет: «За последние пять лет эк-
спортные поставки машин и обо-
рудования охватили 47 стран».

От реализации Стратегии вы-

играют и сельское хозяйство, и 
промышленность, и наука, заве-
рил глава кабмина. Так, аграрии 
купят качественные и доступные 
по цене машины, предприятия 
получат нужный уровень загру-
женности своих мощностей и ста-
нут более привлекательными для 
инвестиций. В свою очередь науч-
ные организации получат воз-
можность предложить новые ре-
шения, технологии и продукты.

Как пояснил глава минпро-
мторга Денис Мантуров, Страте-
гия состоит из трех этапов. Нара-
щивание доли российской сель-

хозтехники до 80%, о чем пре-
мьер говорил как о главной зада-
че, произойдет уже на первом 
этапе. То есть в период с 2018 до 
2021 года. Особое внимание на 
данном отрезке времени будет 
уделено продолжению создания 
новых моделей, агрегатов и ком-
плектующих.

В рамках второго этапа (2022 — 
2025 годы) правительство усилит 
меры поддержки экспорта пер-
спективных видов сельскохозяй-
ственной техники. Основной упор 
будет сделан на стимулировании 
внешних поставок высокопроиз-

водительных экологичных ма-
шин, систем автоматизации и ро-
ботизации рабочих процессов, со-
общил Мантуров. Задачей этапа 
также станет повышение эконо-
мичности и ресурсосбережения. 
«В целом по итогам второго этапа 
планируем увеличить экспорт до 
50% от объема внутренних отгру-
зок», — доложил министр.

На третьем этапе (2025 — 2030 
годы) экспансия за рубеж актив-
но продолжится, принося немало 
поступлений в бюджет. Так, эк-
спорт должен увеличиться более 
чем в 12 раз и достичь почти 100 

млрд рублей. Также планируется 
нарастить производство сельхоз-
техники к 2030 году в три раза, 
доведя загрузку предприятий до 
80 — 90%.

В отрасли имеется неплохой 
потенциал для развития, добавил 
министр. Например, по обеспе-
ченности тракторами наши агра-
рии более чем в пять раз уступа-
ют канадским. Кроме того парк 
техники сильно изношен — 70% 
сельхозмашин «старше» норма-
тива. Новое оборудование пона-
добится и в связи с процессом 
укрупнения агрохозяйств и уве-
личением площадей сельхозуго-
дий в стране.

Дмитрий Медведев согласил-
ся, что отрасли есть куда разви-
ваться. «Мы должны иметь планы 
на будущее. Эта Стратегия как 
раз и задает нам ориентир разви-
тия сельхозмашиностроения на 
период ближайших 12 лет», — по-
дытожил обсуждение он.

Другим вопросом в повестке 
заседания стал «экспорт россий-
ского образования». Это Дмит-
рий Медведев назвал главной це-
лью новых поправок, которые ка-
саются иностранных студентов, 
поступающих в российские госу-
дарственные вузы по квоте. Мно-
гие из них сначала учатся на под-
готовительных отделениях, а по-
том вынуждены заново офор-
млять учебную визу. Законопро-
ект даст возможность продлевать 
срок временного пребывания в 
РФ для таких студентов. То есть 
наше образование станет более 
доступным для иностранцев.

КАДРЫ

Президент РФ 
произвел 
перестановки 
среди 
силовиков

МИНУС 
ВОСЕМЬ 
ГЕНЕРАЛОВ

Тимофей Борисов

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир 
Путин подписал указ об освобо-
ждении от должности восьмерых 
генералов МВД, МЧС и ФСИН, а 
также прокурора Бурятии и пер-
вого заместителя директора Фе-
деральной службы судебных 
приставов. 

Сенсаций по сути нет. Напри-
мер, кресло прокурора Бурятии 
стало вакантным де-факто уже 
несколько дней назад, после того 
как Валерия Петрова, который с 
2006 года возглавлял бурятскую 
прокуратуру, назначили Глав-
ным военным прокурором 
 России. 

Понятно, что две должности 
Петров совмещать не мог бы. И 
вчера указом должность бурят-
ского прокурора стала вакан-
тной де-юро.

Также согласно документу 
президент произвел 14 назначе-
ний. Статс-секретарем МЧС на-
значен замминистра этого ве-
домства Олег Баженов. 

Кроме того, назначены и про-
куроры Республики Тыва, Новго-
родской области, Костромской 
области, а также Московский 
межрегиональный транспор-
тный прокурор.

Замглавы ФССП — заместите-
лем главного судебного приста-
ва стала Ольга Помигалова, пер-
вым замглавы СУ СК РФ по Хаба-
ровскому краю стал Илья Соло-
вых, начальником ГУ МЧС по 
Брянской области назначен Ва-
дим Уваркин, а замглавы ФСИН 
— Александр Хабаров.

Прокурором Тывы утвержден 
Александр Боровков, прокуро-
ром Новгородской области — Ан-
дрей Гуришев. 

Московским транспортным 
прокурором — Сергей Забату-
рин, а прокурором Костромской 
области — Владимир Тюльков.

ВОДИТЕЛИ 
Киргизам 
разрешат 
работать 
на транспорте

РУССКИЙ 
ЗНАТЬ ОБЯЗАН

Владимир Баршев

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир 
Путин поддержал идею депута-
тов Госдумы разрешить исполь-
зование в России национальных 
водительских удостоверений для 
граждан Киргизии.

Об этом сообщил пресс-се-
кретарь главы Российского госу-
дарства Дмитрий Песков.

Накануне депутаты Госдумы 
направили президенту обраще-
ние, в котором попросили разре-
шить мигрантам из Киргизии ра-
ботать по их национальным во-
дительским удостоверениям. 

 — Президент поддерживает 
обращение депутатов, - сказал 
Дмитрий Песков. Он напомнил, 
что русский язык по конститу-
ции Киргизии употребляется в 
качестве официального языка. 

Однако, чтобы признать кир-
гизские водительские удостове-
рения равноправными с россий-
скими, придется вносить изме-
нения в закон о безопасности до-
рожного движения.

Напомним, что с 1 июня 
вступили в силу поправки в за-
кон о безопасности дорожного 
движения, которые запрещают 
иностранцам работать водите-
лями на территории России, 
если у них нет российских прав. 
Для того чтобы обменять ино-
странные права, необходимо 
сдать полноценный экзамен в 
ГИБДД: теорию, площадку и 
 город. 

Однако такой обмен возмо-
жен только для тех, у кого права 
соответствуют Венской конвен-
ции. У граждан большинства 
стран СНГ права этой конвен-
ции не соответствуют. Следова-
тельно, таким водителям необ-
ходимо сначала пройти обуче-
ние в России, получить профес-
сию водителя и только потом 
идти в ГИБДД сдавать экзамены 
на права. 

Накануне правительством 
ЕАЭС было принято решение 
разрешить водителям из Бело-
руссии с их национальными пра-
вами работать водителями в Рос-
сии с 1 июля.   

Президент Владимир Путин призвал анализировать боевой опыт 
в Сирии для создания перспективного оружия

Оборонка для баланса
Александра Белуза

Н
аращивая свое при-
сутствие на мировом 
рынке вооружения и 
военной техники, 
Россия всегда исхо-

дит из актуальной международ-
ной обстановки «с тем, чтобы не 
допустить никаких дисбалан-
сов». Об этом Владимир Путин 
заявил в четверг на заседании Ко-
миссии по вопросам военно-тех-
нического сотрудничества РФ с 
иностранными государствами.

Важнейшим элементом всей 
системы военно-технического 
сотрудничества должна быть 
подготовка кадров, заявил прези-
дент. Он напомнил, что в конце 
июня в Кремле прошел торжест-
венный прием выпускников во-
енных учебных заведений, завер-
шивших обучение с отличием. 
«Это, без преувеличения, опора 
Вооруженных сил, профессиона-
лы с высоким уровнем подготов-
ки и самыми передовыми знани-
ями в военной области», — сказал 
Путин.

Он также сообщил, что в этом 
году в вузах России завершили 
обучение свыше тысячи военно-
служащих из 30 стран мира. Се-
годня в учебных заведениях ми-
нобороны получают знания око-
ло 8 тысяч зарубежных специа-
листов, из них примерно треть — 
военнослужащие государств — 
членов ОДКБ. Мировой оружей-
ный рынок предъявляет расту-
щий спрос на квалифицирован-
ных специалистов в области во-
енного дела. «В этой связи подго-
товка военных кадров, обучение 
обращению именно с россий-
ским оружием, с техникой, нара-
щивание экспорта образователь-
ных услуг в военной сфере долж-
ны оставаться важнейшим эле-
ментом всей системы военно-
технического сотрудничества», 
— подчеркнул президент.

Переходя непосредственно к 
оборонке, Владимир Путин на-
помнил, что одним из ключевых 
критериев выбора для потенци-
альных заказчиков служит эф-
фективность реального боевого 
применения техники. В этой свя-
зи глава государства отметил 
очевидное конкурентное преи-
мущество российского оружия — 
оно «демонстрирует надежность 
и большие возможности в ходе 
антитеррористической опера-
ции в Сирии». «Нужно внима-
тельно анализировать этот бое-

вой опыт и для модернизации су-
ществующих систем, и для разра-
ботки перспективных видов про-
дукции военного назначения», — 
заявил Путин.

Говоря о применении отечест-
венных вооружений, он, в част-
ности, отметил «очень высокую 
степень надежности» новых ра-
кет воздушного базирования 
Х-101. Это новейшая разработка 
отечественного ВПК: усовершен-
ствованная система наведения 
обеспечивает точное попадание 
в цель на дальности до 4500 кило-
метров. Президент поблагодарил 
и конструкторов-разработчиков, 
и военных. Напомним, 5 июля 
минобороны сообщило о том, что 
стратегические ракетоносцы Ту-
95МС нанесли удар ракетами 
Х-101 по объектам террористов 
на границе сирийских провин-
ций Хама и Хомс. В результате 
уничтожены три склада воору-
жений и боеприпасов, а также ко-
мандный пункт террористов.

По оценке Путина, ракеты 
Х-101 «действительно самое сов-
ременное оружие, высокоточное, 

большой мощности, с приличной 
дальностью». «Вооружения тако-
го уровня, такого класса и долж-
ны быть в центре нашего внима-
ния, в центре внимания оборон-
ного ведомства и промышленных 
наших предприятий оборонного 
комплекса», — отметил глава го-
сударства.

В целом по итогам 2016 года 
Россия уверенно удерживает вто-
рое место в мире по объему воен-
ного экспорта: в прошлом году 
он превысил 15 млрд долларов (в 
2015 году было 14,5 млрд долла-
ров). При экспорте оружия Рос-
сия исходит из складывающейся 
международной обстановки, что-
бы способствовать не разраста-
нию конфликтов, а их сдержива-
нию, подчеркнул Путин.

«Мы всегда при принятии ре-
шения о поставках вооружения 
на внешние рынки исходим из 
ситуации, которая складывается 
в различных регионах мира», — 
заявил Владимир Путин. «С тем, 
чтобы не допустить никаких дис-
балансов, — пояснил он, — с тем, 
чтобы наши поставки не приво-
дили к раскручиванию каких бы 
то ни было конфликтов, а, наобо-
рот, были бы использованы для 
сдерживания развития тех или 
иных конфликтов и для их купи-
рования». «Желательно на на-
чальных стадиях», — добавил пре-
зидент РФ. Владимир Путин призвал совершенствовать и саму систему военно-технического сотрудничества. 

Дмитрий Медведев уверен, что современная техника поможет аграриям сократить издержки и потери урожая. 

Акцент

 При экспорте вооружений 
Россия стремится 
 способствовать 
 сдерживанию  конфликтов

Нужен больший 
контроль за деньга-
ми, которые гражда-
не вложили в доле-
вое строительство 

Основа успехов 
объединения — 
это уважение 
мнения и позиции 
каждого участника

Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1423856

Саммит G20: Новости, видео и фото на сайте
rg.ru/sujet/5890

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 июля 2017
пятница №148 (7314)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРАВО Минюст пропишет, 
какие документы нотариус 
может запрашивать у граждан

Особая проверка

Владислав Куликов

М И Н И С Т Е Р С Т В О  юстиции 
подготовило проект регламента 
совершения нотариальных дей-
ствий. 

Документ четко прописывает, 
какие документы нотариус дол-
жен запрашивать у граждан, а ка-
кие обязан находить сам. Напри-
мер, пожалуй, впервые в норма-
тивном акте минюста будет под-
робно перечислено, какие доку-
менты человек может показать 
нотариусу, чтобы подтвердить 
личность.

Основной документ, конечно, 
паспорт.  Бывает, что граждане 
начинают уговаривать нотариу-
са выписать доверенность, ска-
жем, по студенческому билету.  
Или рабочему пропуску. Но нет. 
Документ должен иметь серьез-
ный статус, признаваться госу-
дарством в качестве удостовере-
ния личности. В первую очередь 
это паспорт. В период оформле-
ния паспорта нотариус примет 
временное удостоверение лич-
ности гражданина РФ.  Допусти-
мы военный билет, заграничный 
паспорт, удостоверение моряка 
и т.п.

Но самый главный вопрос, ка-
кие еще документы должен при-
нести человек для различных но-
тариальных действий. Бегать по 

инстанциям, чтобы собрать па-
кет справок для визита к нотари-
усу, человеку не надо. Нотариат 
постепенно переходит на работу 
в режиме одного окна.

Как рассказывают в Феде-
ральной нотариальной палате, 
благодаря Единой информаци-
онной системе нотариата сегод-
ня нотариус в электронном виде 
самостоятельно получает необ-
ходимые сведения из ряда ве-
домств. Но иногда соответствую-
щей информации нет в государ-
ственных базах. Поэтому подго-
товленный регламент и пропи-
сывает ситуации, как собрать 
нужный пакет документов.

«Прежде всего регламент на-
правлен на защиту прав гра-
ждан, — рассказывают в ФНП. — 
Такой четкий порядок позволит 
обеспечить единую правопри-
менительную практику для всех 
нотариусов страны.  При нару-
шении регламента (например, 
при запросе не заявленных в 
нем сведений в рамках того или 
иного нотариального действия) 
нотариусу грозит дисциплинар-
ное наказание. Таким образом 
исключаются ситуации, когда с 
гражданина могли требовать 
лишний документ или ненуж-
ную справку».

Для удостоверения сделок, в 
том числе сделок с недвижимо-
стью, нотариус будет проверять 
стороны сделки на дееспособ-
ность и правоспособность. В 
Едином государственном рее-
стра недвижимости будет запра-
шиваться информация о нали-
чии (отсутствии) решения суда о 
признании заявителя недееспо-
собным или ограниченно дее-
способным.

ИНТЕРНЕТ 

Прокуратура 
потребовала 
закрыть 
вредные сайты

ВНИМАНИЕ, 
ВАС СТЕРЛИ 

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что Гене-
ральная прокуратура России по-
требовала от Роскомнадзора за-
блокировать несколько интер-
нет-ресурсов националистиче-
ского характера. Речь идет о тех 
сайтах, которые поддерживают 
такие запрещенные в нашей 
стране организации, как «Пра-
вый сектор», «Исламское госу-
дарство» и «Джебхат-ан-Нусра». 

«В результате работы по пре-
сечению распространения ин-
формации экстремистского и 
террористического характера 
выявлены информационные ре-
сурсы националистического 
толка, в их числе «Спутник и По-
гром», «Русский сектор», «Пра-
вый взгляд» и другие. 

Также установлены многочи-
сленные материалы, оправдыва-
ющие деятельность запрещен-
ных на территории Российской 
Федерации организаций «Пра-
вый сектор», «Исламское госу-
дарство Ирака и Леванта», 
«Джебхат-ан-Нусра» и других 
террористических группировок, 
воюющих на территории Си-
рии», — говорится в официаль-
ном сообщении надзорного ве-
домства.

Как подчеркнуто в этом заяв-
лении, в целях противодействия 
подобным проявлениям Генпро-
куратура РФ внесла пакет из ше-
сти требований в Роскомнадзор 
для оперативной блокировки 
противоправного контента.

В надзорном ведомстве счи-
тают, что перечисленные ими ре-
сурсы пропагандируют идеи на-
циональной и религиозной роз-
ни, что они формируют угрозы 
общественной безопасности, по-
буждают к экстремизму. 

Вчера же, фактически спустя 
несколько часов после заявле-
ния Генеральной прокуратуры, 
стало известно, что Роскомнад-
зор заблокировал доступ к не-
скольким крупным информаци-
онным ресурсам национали-
стического и экстремистского 
толка. 

Об этом говорится в заявле-
нии главы ведомства Александра 
Жарова, опубликованном на 
сайте Роскомнадзора.

Напомним, что система бло-
кировки вредных интернет-ре-
сурсов поначалу была не столько 
сложной, сколько долгой по вре-
мени. 

Согласие на отключение от 
массового зрителя и слушателя 
мог дать только суд, поэтому 
процедура растягивалась во вре-
мени и успевала до «выключе-
ния» отравить немало душ.

Стало понятно, что реальная 
действительность просто меня-
ется быстрее, чем мы может по-
править нормы и инструкции. 

И в конце апреля этого года 
стало известно, что Генеральная 
прокуратура выступила за вне-
судебную блокировку сайтов, 
содержащих призывы к межна-
циональной розни и оправдыва-
ющих терроризм. Об этом зая-
вил глава надзорного ведомства 
Юрий Чайка.

«Доступ к интернет-материа-
лам, возбуждающим националь-
ную рознь, оправдывающим тер-
роризм, блокируется лишь после 
поступления в Роскомнадзор 
вступившего в силу решения 
суда о признании информации 
экстремистской, на что требует-
ся шесть месяцев и более. 

Мы считаем, что такие сайты 
надо также блокировать во вне-
судебном порядке», — заявил 
Чайка, выступая с докладом в 
Совете Федерации. 

По словам Генпрокурора, бо-
лее тысячи интернет-ресурсов, 
распространявших идеи ради-
кального ислама и призывы к 
терроризму, заблокированы в 
прошлом году по требованиям 
Генпрокуратуры .

«В 2016 году по требованиям 
Генпрокуратуры заблокирован 
доступ к 1,2 тысячи интернет-ре-
сурсов, посредством которых 
распространялись идеи ради-
кального ислама, призывы к тер-
рористической деятельности. С 
18,5 тысячи сайтов удалена про-
тивоправная информация экс-
тремистского характера», — ска-
зал Генпрокурор.

Сам себе работник
В том числе, скорее 
всего, будет предусмо-
трено налогообложе-

ние для них.
Как рассказал «РГ» профес-

сор кафедры труда и социальной 
политики Института государст-
венной службы и управления 
РАНХиГС Александр Щербаков, 
последующее введение системы 
налогообложения для них — 
вполне логично. Более того, ско-
рее всего, будет окончательно 
проработан вопрос о введении 
так называемого «налога на ту-
неядцев», о котором не раз гово-
рили в Минтруде России. Речь 
шла о том, что люди, которые 
официально нигде не работают и 
не числятся безработными, 
должны платить за себя взносы в 
социальные внебюджетные фон-
ды, поскольку они наравне со 
всеми пользуются социальной 
инфраструктурой, обращаются 
за медицинской помощью, впо-
следствии будут претендовать 
на пенсию.

По мнению Александра Щер-
бакова, в нашей стране можно 
нередко поставить знак равенст-
ва между самозанятым и неле-
гально работающим человеком. 
И определение самозанятости 
поможет отделить первых от 
вторых, вывести часть работни-
ков из теневой экономики. По 
его словам, в России сейчас 
практически каждый пятый 
человек работает неофици-

ально. А это около 15 миллионов 
человек.

Кстати, в этом году самозаня-
тых (домашних работников, 
нянь, репетиторов) с 1 января 
освободили на два года от упла-
ты подоходного налога и страхо-
вых взносов. Для этого были 
внесены поправки в Налоговый 
кодекс. Именно няням, репети-
торам и работникам по дому 
было дано право зарегистриро-
ваться самозанятыми и полу-
чить «налоговые каникулы». Но 
за первый квартал им восполь-
зовалось всего 40 россиян. А 
среди московских нянь и репе-
титоров нашлось всего трое же-
лающих легализоваться, ранее 
рассказывали «РГ» в пресс-
службе Уполномоченного при 
президенте России по защите 
прав предпринимателей со 
ссылкой на данные налоговой 
службы. Не популярна и патен-

тная система налогообложе-
ния. Например, в Москве за 
прошлый год было приобре-
тено всего 1,6 тысячи патен-
тов на оказание этих видов 
услуг. Таким образом, 99 
процентов «домашних 

помощников» продолжают тру-
диться неформально.

Как пояснила «РГ» вице-пре-
зидент общероссийской общест-
венной организации «Деловая 
Россия» Анастасия Алехнович, 
для того чтобы люди выходили 
из тени и регистрировались са-
мозанятыми, нужно создавать 
специальные условия. Во-пер-
вых, самозанятые, как правило, 
занимаются теми же самыми ви-
дами деятельности, что и инди-
видуальные предприниматели, и 

чтобы впоследствии не было 
правовых коллизий, возможно, 
стоило бы давать им статус «ин-
дивидуальный предпринима-
тель-самозанятый без права най-
ма работников». Во-вторых, ре-
гистрация в этом статусе должна 
быть максимально упрощена, 
проводиться в уведомительном 
порядке через «личный каби-
нет» на сайте налоговой службы 
или, скажем, через МФЦ. Во-вто-

рых,  для  них должны быть 
исключены проверки контроли-
рующих структур, например, та-
ких, как Роспотребнадзор, Ро-
струд, Россельхознадзор и др. 
Если человек официально заре-
гистрирован и у его клиента воз-
никли претензии к качеству его 
работы, он всегда сможет подать 
в суд на исполнителя, продолжа-
ет Алехнович.

И третье, пожалуй, главное. С 
этих людей не должны брать на-
логи, только взносы в социаль-
ные фонды — не более десяти ты-
сяч рублей в год. «В этом случае 
будут заитересованы легализо-
вываться, поскольку работать 
официально — всегда лучше, чем 
прятаться», — говорит она. Анас-
тасия Алехнович напомнила, 

что после того, как 
б ы л и  п о в ы ш е н ы 
размеры взносов в 
социальные вне-

бюджетные фон-
ды, ИП статус 
прекратили в 
с т р а н е  4 0 0 
тысяч чело-
век, практи-
ч е с к и  в с е 
о н и  —  ка к 

раз само-
занятые.

Заработать деньги можно разными 
способами, в том числе трудясь 
в частном порядке. 

Акцент

 Самозанятым может стать каждый россиянин 
с 16-летнего возраста, если он оказывает услуги 
людям и не зарегистрирован предпринимателем 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

НОВОСТИ ВСЕОБЩЕГО 
ЗНАЧЕНИЯ
ЖИТЕЛИ регионов больше интересуются президентом, 
чем своими губернаторами, хотя местные СМИ чаще пи-
шут о губернаторах. Такой вывод следует из анализа пои-
сковых запросов в «Яндексе», проведенного агентством 
Mindscan. Исследовались публикации более 5 тысяч ре-
гиональных СМИ в мае 2017 года. Выяснилось, что в 
большинстве регионов на одно упоминание президента 
приходится больше одного упоминания губернатора. 
Средний коэффициент упоминаемости — 0,6. Это означа-
ет, что губернаторов в местных СМИ упоминают в 1,7 
раза чаще, чем президента. К примеру, на Чукотке на ка-
ждые 100 упоминаний губернатора Романа Копина при-
ходится около девяти упоминаний Владимира Путина. 
Выше среднего коэффициент упоминаемости также у гу-
бернатора Свердловской области Евгения Куйвашева 
(0,84) и врио главы Севастополя Дмитрия Овсянникова 
(0,76). При этом жители регионов, судя по запросам в 

«Яндексе», больше 
интересуются пре-
зидентом, чем свои-
ми руководителя-
ми, — особенно в Ле-
нинградской обла-
сти (в 23 раза) и Пе-
тербурге (в 20 раз). 
Иное лидерство де-
монстрируют Чечня 
(там пользователи 
«Яндекса» в четыре 
раза чаще запраши-

вают информацию о Рамзане Кадырове, чем о Владимире 
Путине) и Ингушетия (запросов о Юнус-Беке Евкурове 
здесь вдвое больше, чем о президенте России).

Результаты этого исследования, возможно, добавят 
аргументов противникам чрезмерных трат на губерна-
торский пиар. Например, председатель СПЧ Михаил Фе-
дотов видит в том, как региональные власти используют 
«свою» прессу, «опасность «закукливания» информа-
ционных пространств на уровне регионов». Собствен-
но, «закукливание» уже произошло. Все, о чем сообща-
ют региональные СМИ, имеет очень узкую географию. А 
федеральная пресса, в свою очередь, мало интересуется 
жизнью российской провинции. Судя по тому, какие со-
бытия попадают в информационные выпуски телепрог-
рамм, ежедневные газеты, и по тому, какие герои выхо-
дят в них на первый план, вся федеральная пресса — это 
сплошные новости столицы. Причем и столичная жизнь 
чаще всего ограничена тремя адресами: Кремль, Дом 
правительства, Госдума. Информация из провинции 
время от времени появляется, но ниже, чем с губерна-
торского этажа. Впечатление, будто былую журналист-
скую практику вывернули наизнанку. Прежде дозволя-
лось сколько угодно (правда, без «очернительства») 
описывать жизнь «простого советского человека» и ка-
тегорически возбранялось вторгаться в коридоры влас-
ти. Теперь наоборот. Провинциальный обыватель с его 
житейскими заботами и проблемами на роль ньюсмей-
кера не тянет. 

При всем этом уровень доверия населения к СМИ в 
большинстве регионов России пока не опускается ниже 
50 процентов. Во всяком случае таковы результаты ис-
следования, проведенного фондом «Медиастандарт» Ко-
митета гражданских инициатив Алексея Кудрина и ис-
следовательской группой «Циркон». Для расчетов было 
использовано 50 индикаторов, разделенных на пять 
частных индексов: состояние среды для работы СМИ; 
влияние власти, бизнеса и общественных организаций 
на работу СМИ; доступ аудитории к каналам потребле-
ния; реальное потребление и запросы на информацию; 
состояние самих СМИ и медиаконтента. В опросе участ-
вовали 35 тысяч человек из всех субъектов Федерации. 
Предметом исследования было критическое отношение 
к получаемой информации, желание в ней разбираться, 
количество времени, уделяемое разным СМИ, получе-
ние новостей из Интернета, доверие к СМИ в целом, а 
также к местным и региональным медиа.

 Как показал опрос, половина населения в целом дове-
ряет средствам массовой информации. Самый высокий 
уровень доверия зафиксирован на Ямале (73 процента), в 
Севастополе (75) и Крыму (78), самый низкий — в Ингу-
шетии, Москве и Тамбовской области (58). Причем оказа-
лось, что в большинстве регионов местным СМИ доверя-
ют больше, чем федеральным. По этому показателю лиди-
руют Москва (61 процент против 58), Санкт-Петербург 
(68 против 60), Московская область (60 против 59). Са-
мый высокий уровень доверия к региональным СМИ за-
фиксирован в Свердловской и Воронежской областях (79 
процентов), Чечне 
(78) и Тюменской об-
ласти с Ямало-Не-
нецким и Ханты-
Мансийским авто-
номными округами 
(77). Лишь в 19 реги-
онах (среди них Кал-
мыкия, Тыва, Севас-
тополь) показатель 
доверия к федераль-
ным СМИ выше, чем к региональным. Меньше всего дове-
ряют местной прессе в Дагестане (54 процента). 

 Согласно опросу, растет число россиян, постоянно, 
часто или достаточно часто встречающихся в СМИ с за-
ведомо ложной информацией или попыткой навязать 
определенную точку зрения. Если в 2015 году было лишь 
13 регионов, где «недоверчивая» аудитория составляла 
40 процентов и выше, то в 2016 году таких регионов на-
считывалось 24. При этом в Москве доля аудитории, не 
доверяющей СМИ, превысила половину, увеличившись 
за год на 6 процентных пунктов. В других регионах доля 
такой аудитории составляет от 24 процентов до 48. В 
2016 году лидером по этому показателю стал Петербург 
(47 процентов). Столь же высок этот показатель в Орлов-
ской (48 процентов), Московской (46), Липецкой (44), 
Новосибирской (44), Ивановской (43), Псковской (40) 
областях. Большинство из тех, кто встречается с незаслу-
живающим доверия контентом, пытается его проверить 
в других источниках. В разных регионах таких потреби-
телей информации от 71 до 86 процентов. 

Соотношение между федеральной информацией в ре-
гиональных СМИ и региональной в федеральных в бли-
жайшее время вряд ли изменится. Но если Москва не 
знает, что происходит в Воронеже, а Воронеж не ведает, 
чем живет Новосибирск, происходит распад единого ин-
формационного пространства. А это не нужно ни феде-
ральным, ни региональным властям, ни центральным, 
ни местным СМИ. И меньше всего это нужно населению.

Жители регионов 
больше интересу-
ются президентом, 
чем своими 
губернаторами

Все, о чем сообщают 
региональные СМИ, 
имеет очень узкую 
географиюРегламент 

исключит ситуации, 
когда с человека 
могли бы требовать 
лишнюю справку 
и ненужную бумагу

В 2016 году 
по требованиям 
Генпрокуратуры 
был заблокирован 
доступ к 1,2 тысячи 
интернет-ресурсов

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

1

Узнайте больше о работе 
нотариата в России 
на сайте
rg.ru/sujet/4005

ЦИФРА

15
МИЛЛИОНОВ 
россиян, по оценкам экспертов, 
трудятся сейчас в теневом 
секторе экономики
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Владислав Куликов

Г
осдума готовится рассмо-
треть во втором, решающем 
чтении законопроект, даю-

щий заключенным матерям право 
на отпуск для свидания с ребен-
ком.

Специальные поправки в Уго-
ловно-исполнительный кодекс 
пропишут, что если у женщины 
есть дети до 14 лет, она имеет пра-
во на два отпуска в год по 15 суток 
каждый. Если мама не может быть 
рядом, она будет приезжать.

«Данный законопроект на-
правлен на защиту интересов не-
совершеннолетних, — говорит ад-
вокат Виктория Данильченко. — 
Ведь для гармоничного развития 
личности ребенка важно, чтобы в 
его жизни присутствовали оба ро-
дителя. Кроме того, не будем забы-
вать и о том аспекте, что государ-

ство, лишая ребенка возможности 
видеться со своей матерью, кос-
венно наказывает за ее проступок 
и ребенка».

Взрослые должны отвечать за 
свои грехи. Но наказанными, 
пусть и косвенно, получаются 
дети, которые вынуждены жить в 
разлуке с матерью.

По данным тюремного ведом-
ства, сейчас в колониях находится 
39 тысяч женщин. При женских 
колониях имеется 13 домов ребен-
ка, в которых проживает 576 де-
тей.

Пока ребенку не исполнилось 
трех лет, он имеет право находить-
ся в колонии вместе с матерью. Но 
если ребенок подрос, а срок у 
мамы не вышел, приходится рас-
ставаться.

Это всегда драма. В лучшем 
случае (если в данной ситуации 
применимо такое выражение) ре-

бенок уезжает к родным. В худшем 
— следует в приют.

Не менее тяжело и тем, чей ре-
бенок остался дома. Ходит в шко-
лу. Учит уроки. Играет во дворе.  А 
мама отбывает срок.

По словам экспертов, суды се-
годня применяют гуманные под-
ходы и лишь в крайних случаях на-
значают женщинам лишение сво-
боды. Но все-таки бывают ситуа-
ции, когда перед судом предстает 
мать, которой по всем нормам 
надо дать реальное лишение сво-
боды.

Конечно, можно сказать, мол, 
взрослый должен был сам под-
умать о своих детях, когда перехо-
дил черту. Но в жизни бывает вся-
кое: оступился, наделал глупо-
стей, иногда невольно натворил 
бед. Спустить с рук такое невоз-
можно, однако вычеркивать чело-
века из жизни нельзя. Да и сам он 
раскаивается, потому что в душе 
не злодей. Что делать?

Поэтому правительство стра-
ны и выступило с инициативой 
смягчить подходы к заключенным 
матерям. Именно этот проект и 
рассматривает сейчас  Госдума.

Еще одна новация проекта — на 
выходные женщинам-матерям и 
отцам-одиночкам разрешат дли-
тельные свидания с ребенком, 
причем даже позволят покидать 
пределы колонии. Тем, кто отбы-
вает наказание в обычных услови-
ях, разрешат по два длительных 
свидания по выходным и празд-
ничным дням. То есть родитель 
сможет проводить несколько вы-
ходных дней с ребенком — вне ко-
лонии. Тем, кто отбывает наказа-
ние в облегченных условий, такие 
свидания разрешат без ограниче-
ний. Это значит, практически все 
выходные заключенные родители 
смогут проводить с ребенком.

ПРОЕКТ Новый закон разрешит женщинам-
заключенным навещать детей

Мама долго 
не засидится
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Закон будет относиться гуманней к осужденным матерям.
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ДЕНЬГИ Финансовые
технологии разовьют
регулированием

Цифровая 
резолюция

Роман Маркелов

КЛЮЧЕВЫМ фактором превращения традиционных 
финансовых услуг в высокотехнологичные в России ста-
нет развитие регулятивной и правовой среды. В резуль-
тате при условии роста инвестиций и снятия барьеров 
для рынка проникновение финтех-платежей и переводов 
через 18 лет приблизится к ста процентам.

Такие выводы содержатся в презентации «Аналитиче-
ское исследование мирового и российского рынка инно-
вационных финансовых сервисов, продуктов и техноло-
гий», подготовленной EY. Результаты исследования ля-
гут в основу разработки дорожной карты «Финнет» в 
рамках Национальной технологической инициативы 
(программы по формированию принципиально новых 
рынков и созданию условий для глобального технологи-
ческого лидерства России к 2035 году).

Аналитики EY выделили четыре самых перспектив-
ных сегмента рынка, которые станут основой для цифро-
вой экономики в 
России. Это финтех-
платежи и переводы 
(онлайн-расчеты, 
обмен валют между 
пользователями Ин-
тернета и т.д.), фин-
тех-финансирова-
ние (онлайн-плат-
формы для кредито-
вания), финтех-стра-
хование и финтех-управление капиталом (автоматизи-
рованные финансовые консультанты, алгоритмическая 
торговля на биржах). 

Пока рынок финтеха в России только зарождается, по-
настоящему успешных проектов на нем еще мало. По 
прогнозу EY, в 2018 году проникновение финтех-плате-
жей и переводов в РФ составит 2,7 процента, но в 2035 
году повысится уже до 96,3 процента. Проникновение 
остальных трех сегментов к этому же сроку поднимется 
с текущих почти нулевых отметок до 9,8—46,1 процента в 
зависимости от сектора, следует из презентации.

При этом 56 процентов опрошенных EY экспертов за-
явили, что драйвером трансформации традиционной 
модели оказания финансовых услуг в России станет раз-
витие регулятивной и правовой среды. Под этим в том 
числе подразумевается и снятие нормативных ограниче-
ний для развития четырех приоритетных для отечест-
венного рынка технологий. По мнению EY, таковыми 
следует считать удаленную идентификацию потребите-
лей финансовых услуг, открытые API (доступ большего 
количества игроков к программным решениям в финан-
совой сфере), технологии распределенных реестров 
(блокчейн и аналоги), а также аналитику Больших дан-
ных (управление и анализ гигантских объемов финансо-
вой информации). 

Такие технологии уже становятся реальностью. Так, 
проект по удаленной идентификации клиентов банков 
должен стартовать в первой половине 2018 года.  

ТРАНСПОРТ Регионам
нашли деньги на дороги

Стресс-тест 
для автобана

Татьяна Шадрина

ПОТЕНЦИАЛЬНЫЙ объем частных инвестиций в 
транспортные проекты, которые можно привлечь в Рос-
сии, один триллион рублей.

Такую оценку дали эксперты на форуме «Транспор-
тные системы России», где собрались представители фе-
деральных и региональных органов власти и бизнеса, 
чтобы определить стратегические перспективы разви-
тия государственно-частного партнерства в транспор-
тном секторе на ближайшие годы. 

Представители Росавтодора рассказали о запуске ме-
ханизма трехстороннего финансирования региональ-
ных инвестиционных проектов дорожной инфраструк-
туры. Ее особенностью является предоставление феде-
рального денежного трансферта для наиболее перспек-
тивных инфраструктурных решений, реализуемых за 
счет дорожных региональных фондов и частного капита-
ла. В этом году Правительственной комиссией по тран-
спорту принято принципиальное решение о распределе-
нии через Росавтодор межбюджетной поддержки пер-
вым трем проектам, 
находящимся в вы-
сокой степени готов-
ности к реализации. 

Это строительст-
во автомобильного 
обхода города Хаба-
ровска, возведение 
нового моста через 
реку Чусовая и автоподходов к нему в Пермском крае, 
Центрального моста через реку Обь в Новосибирске. 
Причем не все из этих проектов подразумевают взима-
ние платы с пользователей. Все отдается на усмотрение 
регионов. 

Так, для жителей Перми и края дорога будет бесплат-
ной. Платной дорога будет только для транзитного гру-
зового транспорта направления Москва — Пермь — Екате-
ринбург — Ханты-Мансийск. 

Стимулом для появления новых инвестиционных 
проектов в дорожной отрасли на региональном уровне 
стала государственная система «Платон», напомнили в 
Росавтодоре. 

Новый неналоговый источник (с конца 2015 года по-
ступления в Дорожный фонд страны более 28 миллиар-
дов рублей) позволил высвободить необходимые средст-
ва для вложения в ГЧП-проекты. В качестве одного из но-
вых финансовых инструментов для подготовки ГЧП-про-
ектов на форуме была презентована схема привлечения 
регионом заемных средств под будущий налоговый при-
рост от реализации инфраструктурного проекта («долг 
под прирост налогов»). На государственном уровне уже 
рассматриваются варианты реализации пилотных про-
ектов по этой схеме. 

Что волновало участников рынка? Они говорили о не-
обходимости реформы ценообразования в дорожном 
строительстве, а также о создании условий для стимули-
рования наращивания мощностей и компетенций до-
рожно-строительных предприятий.

Сто проектов 
представят регионы 
для грантов 

Почти каждый пере-
вод или платеж 
через 18 лет будет 
проходить онлайн

ТЕНДЕНЦИИ Экспортеры больше не хотят девальвации национальной валюты

Слабый рубль теряет силу
Игорь Зубков

Д
оллар снова перевалил за 
60 рублей и, по-видимому, 
в июле-сентябре на этом не 

остановится, что должно обрадо-
вать федеральный бюджет и эк-
спортеров. Другим остается ра-
доваться за них. 

Благоприятным курсом для 
экспорта может стать 60—65 ру-
блей за доллар, рассказали «РГ» в 
Российском экспортном центре 
по итогам опроса экспортеров из 
разных отраслей.

Однако «сила слабого рубля» 
оказалась под вопросом — по-
следние три года показали, что 
классический постулат о деваль-
вации национальной валюты как 
стимуле для экспорта теряет ак-
туальность. 

Постулат предполагает, что 
слабый рубль увеличивает вывоз 
товаров и услуг — во-первых, все 
договоры на поставки за рубеж 
заключаются в долларах, поэто-
му в рублях экспортеры начина-
ют зарабатывать больше, во-вто-
рых, наша продукция становится 
дешевле в долларовом эквива-
ленте, а значит, выигрывает по 
цене среди конкурентов. 

Временные и точечные пози-
тивные эффекты, конечно, воз-
можны, если затраты на импорт 
(сырье, полуфабрикаты, обору-
дование) относительно невели-
ки по сравнению с объемами по-
следующего экспорта. Так, со-
гласно исследованию Банка Рос-
сии, в выигрыше оказались три 
сектора — производители пла-
стика, обуви и изделий из дере-
ва. 

Например, деревообработка 
почти полностью опирается на 
внутренние ресурсы, оборудо-
вание в основном производится 
в России, производственные 
мощности загружены хорошо. 
По машиностроению ситуация 
неоднородна — скажем, для ваго-
ностроения, где есть большие 
незадействованные мощности и 
используется отечественный 
металл, слабый рубль может 
сыграть позитивную роль, то же 
самое — по бытовой технике, где 
высока степень локализации. 

Однако в целом девальвация 
рубля в конце 2014 года, несмо-
тря на ожидания, не стимули-
ровала вывоз товаров с высо-
кой добавленной стоимостью. 
Так, машиностроение сократи-

ло экспорт в 2016 году на 4,4 
процента, а за первые четыре 
месяца этого года еще на 8,4 
процента. 

Главная причина — значи-
тельная импортная составляю-
щая в производстве сложной 
продукции, отмечает ведущий 
научный сотрудник РАНХиГС 
Александр Пахомов. В среднем 
по экономике она составляет 
более 50 процентов, а экспор-
тная квота (отношение объема 
экспорта к внутреннему произ-
водству соответствующей про-
дукции) — чуть более 60 процен-
тов. К этому добавляются тран-
спортно-логистические затра-
ты, которые в России как мини-
мум в полтора раза выше сред-

немировых, а также сложность 
и дороговизна внешнеэкономи-
ческих операций — в рейтинге 
Doing Business страна занимает 
140-е место в мире по индикато-
ру «международная торговля».

В развивающихся странах 
также замечено резкое сниже-
ние эффектов девальвации на 
рост экспорта. Более того, в ос-
новных странах-экспортерах 
импорт устойчиво растет, со-
здавая базу для расширения вы-
воза готовых изделий и проме-
жуточных товаров. Например, 
объемы экспортно-импортных 
операций почти половины 
участников Ассоциации стран 
Юго-Восточной Азии (АСЕАН) 
вполне сопоставимы с россий-

скими показателями, хотя их 
ВВП в несколько раз меньше, 
чем у России. 

В основе этого феномена ле-
жит трансформация самой ме-
ждународной торговли, объя-
сняет Александр Пахомов. Более 
половины мирового товарообо-
рота теперь формируется за 
счет поставок полуфабрикатов 
и комплектующих по глобаль-
ным цепочкам добавленной сто-
имости, которые развивают 
транснациональные корпора-
ции. Кроме того, расширяется 
обмен в рамках преференциаль-
ных торговых соглашений, что 
нивелирует значимость деваль-
вации. 

Значит, определенный курс 
рубля может быть лишь услов-
ным ориентиром и вряд ли сто-
ит взывать к его занижению. Эк-
спортерам нужна прежде всего 
стабильность, причем не только 
курса, но и экономической по-
литики. Как подчеркнули в РЭЦ, 
добиться роста экспорта можно 
только при решении логистиче-
ских и таможенных вопросов, 
продвижении продукции, повы-
шении осведомленности компа-
ний в вопросах экспорта.

Экономика с купюрами

Так вы сейчас будете 
менять остальные бан-
кноты?

АЛЕКСАНДР ЮРОВ: Мы будем их не ме-
нять, а модернизировать. Номи-
налы останутся прежними. 

Но выглядеть они будут уже по-
другому?
АЛЕКСАНДР ЮРОВ: Не могу сказать. 
Разрабатываются новые спосо-
бы защиты, новые элементы, 
которые проверяются при об-
работке банкнот, естественно, 
они и будут использоваться. 
Сохранят ли при этом банкно-
ты свой сегодняшний вид или 
его потребуется менять, это ре-
шит совет директоров Банка 
России.

Решения по этим вопросам бу-
дут принимать в августе?
АЛЕКСАНДР ЮРОВ: Нет, не раньше 
2018 года. Посмотрим, как себя 
проявит субстрат, который будет 
использован для 200-рублевой 
банкноты. Обращение этих бан-
кнот покажет, что хорошо, а что, 
например, требует доработки. 
Возможно, эта технология будет 
использоваться и для других но-
миналов банкнот. 

Вопрос с заменой на банкнотах 
эмблемы Банка России на Госу-
дарственный герб РФ уже ре-
шен?
АЛЕКСАНДР ЮРОВ: Да, начиная с бан-
кнот в 200 и 2000 рублей вместо 
эмблемы будет герб. Если вы 
обратили внимание, с прошлого 
года уже выпускаются в обраще-
ние монеты с гербом, и дальней-
шие модификации банкнот будут 
только с ним. 

Когда он на остальных банкно-
тах появится?
АЛЕКСАНДР ЮРОВ: Поскольку введе-
ние изображения герба влечет 
изменение дизайна банкнот, то 
рациональнее всего это будет 
осуществить при проведении 
плановой модернизации банкнот 
Банка России. Но те банкноты и 
монеты с изображением эмбле-
мы Банка России, которые нахо-
дятся в обращении сейчас, изы-
маться исключительно ради за-
мены эмблемы на герб не будут.

Почему вообще происходит сме-
на эмблемы на герб, чем это обо-
сновано?
АЛЕКСАНДР ЮРОВ: В мировой практи-
ке в оформлении денежных знаков 
используются как гербы, так и эм-
блемы эмиссионных институтов. 
Когда появились первые россий-
ские деньги, не было закона о Госу-
дарственном гербе Российской 
Федерации и его применении. Герб 
РФ появился на наших деньгах 
впервые к Олимпиаде в Сочи, по-
сле чего было принято решение ис-
пользовать его в дальнейшем при 
проведении модификации и выпу-
ске новых денежных знаков.

Вы говорили о том, что решить 
проблему возврата лишней ме-

лочи может установка монето-
приемных устройств в магази-
нах. Будет какое-то новое требо-
вание к банкам, которые обслу-
живают эти магазины?
АЛЕКСАНДР ЮРОВ: С нашей стороны 
могут быть только рекомендации. 
Аппарат для приема монет до-
вольно-таки дорогой. Нужно, что-
бы тот банк, у которого данный 
магазин имеет счет, поставил его, 
а для этого должна быть заинтере-
сованность кредитных организа-
ций в том, чтобы монета возвра-
щалась. Сейчас мы убеждаем их в 
этой необходимости. Проблема в 
том, что покупательная способ-
ность монет низкая, отношение к 
ним соответствующее. 

Может, просто вывести копейки 
из обращения, добавить монеты 
в 25, 50 рублей, и все?
АЛЕКСАНДР ЮРОВ: Есть разные пред-
ложения — номинальный ряд поме-
нять, провести деноминацию, но 
все это экономику, людей напуга-
ет. Такие вопросы лучше решать, 
когда инфляция уже не один год со-
ответствует целевому уровню. 

Разве вывод копеек из обраще-
ния кого-то напугает? Люди как 
раз не понимают, что с ними де-
лать, когда они к ним попадают. 

А Л Е К С А Н Д Р  Ю Р О В :  Мы получаем 
письма примерно 30 на 70: 
часть обращений, поступающих 
в Банк России, содержат вопро-
сы: где копейка, пять копеек; 
тем не менее большая часть со-
держит предложения по исклю-
чению из обращения монеты до 
1 рубля, а это влечет за собой 
округление цен. Но мы не можем 
взять на себя ответственность 
за округление цен, поскольку 
подобные вопросы решает не 
Банк России.

В мировой практике есть при-
меры, как в таких случаях можно 
поступать. Так, Чехия исключила 
из обращения монеты, при этом 
там при расчетах наличными 
сумма округляется в меньшую 
сторону, а при расчетах картой 
берется точная сумма.

Но сейчас самая мелкая монета 
из обращения исчезает?

АЛЕКСАНДР ЮРОВ: Я бы не сказал, что 
она исчезает. Она оседает на ру-
ках у граждан. Мы считаем, что 
если ритейлеры поставят у себя 
автоматы по приему монеты, эту 
проблему можно решить. 

Человеку — понятно, зачем сда-
вать монету, а магазину зачем ее 
принимать?
АЛЕКСАНДР ЮРОВ: Чтобы продать то-
вар, вы приходите в магазин, за-
гружаете в автомат скопившую-
ся у вас монету, а на кассе она за-
считывается в счет покупки. А 
выгода экономики в том, что 
деньги возвращаются в оборот.

Две трети граждан считают, 
что пора оставить в обращении 
лишь монеты от рубля и выше.

Акцент

 Пытаться ограничить
оборот наличных денег
бесперспективно

Акцент

 Последние три года показали, 
что постулат о девальвации 
как стимуле для экспорта 
теряет актуальность

1

Узнайте на сайте: 
Что делать с рваными 
купюрами
rg.ru/art/1410125

Читайте также: Студент придумал, 
как контролировать расходы на ремонт дорог
rg.ru/art/1420723
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НАЛИЧНЫЕ VS БЕЗНАЛИЧНЫЕ 

ЦБ отказался от идеи ограничения наличных расчетов

Александр Васильевич, можно уже говорить о закате эры наличных денег? 
Юров | Объем наличных денег в обращении будет постоянно расти — на 5 — 6 

процентов в год, но при этом доля безналичных будет расти намного быстрее. 

Пытаться ограничивать оборот наличных бесперспективно. Если вы что-то на-

чинаете запрещать, появляется запретный плод, который становится сладким. 

Жизнь должна сама сказать, что человеку удобнее — платить наличными или ис-

пользовать другой способ оплаты. Представьте стихийное бедствие, электри-

чества нет, что вы будете делать? 

Посмотрите на самые развитые страны мира, на США, еврозону — везде идет 

рост наличной денежной массы, хотя и не такой быстрый. 

В то же время в еврозоне банкнота в 500 евро выходит из обращения.
Юров | ЕЦБ с 2018 года прекращает выпуск в обращение банкнот номиналом 

500 евро, при этом они остаются законным средством платежа. 

В еврозоне разные подходы, например, в Италии лет пять назад нельзя было за-

платить тысячу евро наличными, потом они поняли, что в этом нет логики, сей-

час порог подняли до трех тысяч евро.

СЛЕДСТВИЕ

Обвиняемую
в громком ДТП
в Балашихе
могут
арестовать

ТЯЖЕЛЫЙ 
СЛУЧАЙ

Владимир Баршев

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ суд 
Подмосковья рассмотрит хода-
тайство полиции об аресте обви-
няемой в громком ДТП в Бала-
шихе, где погиб шестилетний 
мальчик. Экспертиза обнаружи-
ла у ребенка тяжкое опьянение.

Как сообщила официальный 
представитель МВД России Ири-
на Волк, следователями ГСУ ГУ 
МВД России по Московской об-
ласти установлен и задокумен-
тирован факт нарушения обви-
няемой в совершении ДТП, про-
изошедшего 23 апреля в Балаши-
хе, в результате которого погиб 
шестилетний мальчик.

Следователи обратились в 
суд с ходатайством об избрании 
в отношении обвиняемой меры 
пресечения в виде заключения 
под стражу. 

Напомним, 23 апреля мест-
ная жительница Ольга Алисова 
во дворе многоквартирного 
дома, управляя автомобилем 
«Хенде Солярис», сбила на-
смерть шестилетнего мальчика. 
Позже экспертиза, которую про-
вело бюро судебно-медицинских 
экспертиз, выявила у ребенка 
2,7 промилле алкоголя в крови. 
Это огромная доза для ребенка. 

И именно это возмутило об-
щественность. После чего рас-
следование дела было передано в 
ГУ МВД по Подмосковью. Парал-
лельно Следственный комитет 
возбудил дело о халатности эк-
сперта. 

Перспективы Ольги Алисо-
вой теперь понятны. А эксперта 
судмедэкспертизы, который 
установил опьянение ребенка, — 
не ясны. Тем более что он сейчас 
в отпуске. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Женские
консультации
в Москве
переводят
в состав
больниц

ВРАЧИ
НА ВСЕ РУКИ

Ангелина Жукова

В МОСКВЕ завершается проект 
по объединению женских кон-
сультаций с многопрофильными 
больницами, в составе которых 
уже есть родильные дома. Глав-
ная цель преобразований — по-
вышение оперативности и каче-
ства оказания медицинских 
услуг. Об этом журналистам рас-
сказал главный внештатный спе-
циалист по акушерству и гине-
кологии департамента здравоох-
ранения Москвы Александр Ко-
ноплянников.

Всего в столице была 131 жен-
ская консультация, куда пациен-
тки обращались за помощью. И 
врачи не всегда срабатывали 
оперативно, например, в случае 
экстренной госпитализации 
приходилось ждать «скорую» из 
свободной больницы. Поэтому 
было принято решение создать 
единую систему родовспомога-
тельных учреждений. В 2012 
году в состав многопрофильных 
больниц вошли столичные род-
дома. А сейчас завершается этап 
слияния женских консультаций 
с больницами.

Теперь в одном учреждении 
пациентка может наблюдаться с 
юных лет, лечиться, консульти-
роваться, проходить обследова-
ние во время беременности и по-
сле родов. «Это уже не просто 
женские консультации, а центры 
женского здоровья», — подчер-
кнул Коноплянников.

С начала года в Москве стар-
товал пилотный проект по при-
соединению четырех консуль-
таций к Центру планирования 
семьи и репродукции на Сева-
стопольском проспекте. «Врачи 
женской консультации вышли 
на передовую — в родблок. Они 
принимают роды, проводят 
операции — вспоминают тот 
опыт, который потеряли после 
окончания института. Все они 
получали диплом по специаль-
ности «врач-акушер-гинеко-
лог», но в женской консульта-
ции возможности работать по 
ней не было», — рассказал глав-
ный врач Центра планирования 
семьи и репродукции Олег Ла-
тышкевич.
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АРМИЯ В Севастополе и Керчи откроют 
парки «Патриот» 

Бригада в новостройках

Спамом 
не считать 

Сейчас обсуждают с минкомсвязи и МЧС удоб-
ный механизм реализации закрепленных в нем 
требований и корректируем регламенты взаи-

модействия. Другие компании также готовы стать «тру-
бой» для передачи смс от МЧС. «Мы уже взаимодействуем 
с МЧС по информированию абонентов, готовы следовать 
порядку, определен-
ному правительст-
вом», — уточнила 
представитель опера-
тора Анна Айбашева. 
И продолжила: 
«Оповещение поль-
зователей сети под-
вижной связи осу-
ществляется опера-
тором связи посред-
ством направления на абонентские станции коротких 
текстовых сообщений. Еще он вправе дополнительно ис-
пользовать сообщения широковещательной рассылки 
для передачи сообщения экстренного оповещения».

Сотовые операторы сами не будут принимать реше-
ние о том, кого и когда надо предупреждать о непогоде. 
МЧС и его региональные подразделения сами будут ре-
шать, когда информировать население. И давать команду 
операторам. Также сигнал от МЧС , что нужно давать со-
общения о катаклизмах, будет поступать представите-
лям СМИ. Они должны будут оперативно пускать в теле- 
и радиоэфир информацию о ЧС. И тоже делать это на без-
возмездной основе. 

О непогоде сотовые 
операторы преду-
предят граждан 
по сигналу МЧС

1

ПРОДУКТЫ Российские 
яблоки, сыр и соль смели 
с прилавков большую 
часть импортной 
продукции

Жуем свое 

Сергей Куликов 

В ПРОШЛОМ году впервые за пять лет доля отечествен-
ных яблок на рынке превысила импортные поставки. По 
мнению экспертов, это далеко не единственная отрасль, 
которая смогла нарастить производство в условиях 
внешних ограничений.   

Причиной яблочного роста послужили как рост объема 
производства в стране, так и снижение (почти на треть) им-
порта. По данным исследования, проведенного агентством 
BusinesStat, ожидается, что в 2017—2021 годах натураль-
ные продажи яблок в России будут расти в пределах 2—9 
процентов ежегодно. При этом наибольший вклад в эти по-
казатели внесет увеличение спроса со стороны сектора 
промышленной переработки, который после введения про-
дэмбарго ощутил дефицит импортных концентратов для 
производства соков и плодоовощных консервов. По мере 
возобновления роста реальных доходов населения начнет-
ся также увеличение продаж яблок в секторе розничной 
торговли. Как отмечают аналитики агентства, в 2021 году 
продажи яблок в России превысят два миллиона тонн. Это 
выше показателя 2016 года почти на 36 процентов. 

Помимо всего прочего уже сегодня мощный прорыв 
показывает отечественное сыроделие, производствен-
ные показатели по которому должны заметно увеличить-
ся, отмечает первый вице-президент «Российского клуба 
финансовых директоров» Тамара Касьянова. «Очень хо-
рошие результаты и перспективы видны в производстве 
свинины, бройлеров, выращивании томатов, — отмечает 
она. — В целом импортозамещение активно развивается, 
хотя и неравномерно, и в долгосрочной перспективе воз-
можны прорывы в целом ряде областей».

В свою очередь директор Центра агропродовольст-
венной политики Института прикладных экономиче-
ских исследований (ИПЭИ) РАНХиГС Наталья Шагайда 
говорит о том, что в результате принятых правительст-
вом мер заместились практически все продукты, за 
исключением овощей и молока. Впрочем, производство 
овощей закрытого грунта растет, так что в этом направ-
лении принятые меры дали эффект. Как после этого из-
менились цены — отдельный вопрос. Но в большей степе-
ни отечественным производителям, по ее мнению, помо-
гла коррекция курса рубля, в результате чего производ-
ство внутри страны стало более выгодным. 

«Значительных результатов после введения продэм-
барго удалось добиться нашим производителям соли, — 
отметил исполнительный директор Ассоциации «Ру-
спродсоюз» Дмитрий Востриков. — Благодаря уходу с 
рынка украинских игроков они многократно увеличили 
загрузку мощностей и в короткие сроки заняли лидиру-
ющие позиции». 

Запретный плод оказался сладок отечественным садоводам.

Почему инфляция в кошельках часто не совпадает 
с росстатовской — узнайте на сайте
rg.ru/art/1417256

Читайте на сайте: Главные законы июля, 
которые изменят жизнь россиян
rg.ru/art/1421179
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Тарас Фомченков

О
плачивать взятый кредит 
можно будет с отсрочкой в 
три месяца, такой законо-

проект о кредитных каникулах 
внесен в Госдуму. Также законо-
датели считают, что необходимо 
пересмотреть порядок погаше-
ния потребительского займа и в 
первую очередь гасить долги по 
процентам и по основному долгу, 
а только затем неустойку. 

Трехмесячную отсрочку, гово-
рится в тексте документа, можно 
будет использовать один раз в те-
чение года. Причем в нескольких 
вариантах — или всю сразу, или по 
частям. «В случае если договор по-
требительского кредита заключен 
на срок менее одного календарно-
го года, отсрочка уплаты платежей 
по основному долгу предоставля-
ется не более чем на два месяца 
подряд или поочередно», — пред-
лагает законопроект.  

Что же до изменения порядка 
очередности погашения «состав-
ляющих» кредита, то главная 
цель, утверждается в пояснитель-

ной записке, это «защита интере-
сов заемщика путем определения 
благоприятной для него очередно-
сти погашения обязательств. За-
емщик заинтересован в скорей-
шем погашении задолженности по 
основному долгу, что, в свою оче-
редь, ведет к уменьшению суммы 
уплачиваемых им процентов, неу-
стоек, штрафов, пеней». 

Пока же получается так, что 
действующий порядок очередно-
сти, при котором неустойку удер-
живают ранее списания задол-
женности по основному долгу, де-
лает более трудным возвращение 
к нормальному графику платежей 
заемщика, оказавшегося в слож-
ном финансовом положении.

Тем более, что таких граждан 
уже достаточно много. По данным 
на 1 января 2017 года, например, 
Федеральная служба судебных 
приставов вела 2,9 миллиона дел 
на 1,358 триллиона рублей. При 
этом число заемщиков, которые 
берут новые кредиты для покры-
тия старых, растет — в 2016 году 
таких было уже 53 процента, а в 
2012 году — только 37 процентов. 

В хорошей на первый взгляд 
инициативе есть несколько под-
водных камней, предупреждает 
директор Банковского института 
НИУ «Высшая школа экономики» 
Василий Солодков. 

«Кредитные каникулы воз-
можны и сегодня. Когда заемщик 
объясняет, зачем они нужны, а 
банк разрешает их или нет», — на-
поминает эксперт. И подчеркива-
ет, что в случае болезни или поте-
ри работы при наличии хорошей 
кредитной истории проблем с по-
лучением отсрочки платежа обыч-
но не бывает. 

«Если же мы повсеместно вве-
дем каникулы для всех заемщи-
ков, то сразу возникает вопрос — а 
за чей счет гуляем? И не скажутся 
ли каникулы для одних клиентов 
на процентах, например, для дру-
гих заемщиков, которым эта са-
мая отсрочка и не нужна?», — пре-
дупреждает Солодков. 

Как взять кредит 
и не прогореть — читайте 
на сайте
rg.ru/art/1404238

Интернет Российские госмессенждеры тоже попадут в реестр

Кто следующий?
Татьяна Шадрина

П
осле напряженного 
публичного диалога 
на прошлой неделе 
главы Роскомнадзо-
ра Александра Жаро-

ва с фактическим владельцем 
мессенджера Telegram, сервис 
был внесен в реестр организато-
ров распространения информа-
ции. Как теперь могут развивать-
ся события, как давно существу-
ет этот реестр, есть ли там записи 
кроме Telegram и появятся ли там 
еще мессенждеры? Об этом «Рос-
сийская газета» узнала у замру-
ководителя Роскомнадзора Оле-
га Иванова.

Роскомнадзор ведет реестр орга-
низаторов распространения ин-
формации с 2014 года. Как он на-
полняется? Почему именно сей-
час возникло напряжение во-
круг данного реестра? 
ОЛЕГ ИВАНОВ: Данный реестр дейст-
вительно был создан в 2014 году 
в результате принятия «антитер-
рористического» пакета попра-
вок в действующее законодатель-
ство. Этот пакет ввел в правовое 
поле два новых понятия — «бло-
гер» и «организатор распростра-
нения информации». Последнее 
определение включает любой 
сайт в Интернете или онлайн-
сервис, который позволяет поль-
зователям обмениваться сооб-
щениями или файлами. Это соци-
альные сети, различные форумы 
и блог-платформы, мессендже-
ры, файлообменники, видеохо-
стинги.

Главное законодательное тре-
бование к организатору распро-
странения информации — он обя-
зан обеспечить хранение инфор-
мации о действиях пользовате-
лей в течение полугода. И предо-
ставить эти сведения по запросу 
правоохранительных органов 
при осуществлении ими опера-
тивно-разыскной деятельности. 
Прежде всего при предотвраще-
нии или расследовании терактов. 

Чтобы государственные орга-
ны понимали, с кем они имеют 
дело, и знали, куда направлять 
свои запросы, организаторы рас-
пространения информации обя-
заны уведомить Роскомнадзор о 
начале своей деятельности. То 
есть предоставить определенный 
набор контактных сведений. Все-
го пять идентификаторов: страна 
регистрации,  юридический 
адрес, доменное имя, почтовый и 
электронный адреса компании и 
хостинг-провайдера, а также об-
щее описание функций сервиса. 
Эти данные вносятся в соответ-
ствующий реестр. 

Компании включаются в ре-
естр организаторов распростра-

нения информации либо по за-
просу правоохранительных орга-
нов, либо по инициативе самого 
сервиса. По состоянию на вче-
рашний день реестр содержит 
сведения о 85 организаторах рас-
пространения информации — 
прежде всего тех, кто уведомил о 
себе в инициативном порядке.

Иностранных компаний в нем 
десять. Среди них компании, 
управляющие популярными 
файлообменниками (Depositfiles, 
Let i tb it  и  др . ) ,  браузерами 
(OperaSoftware), видеохостинга-
ми (Vimeo), мессенджерами 
(WeChat, Threema, Telegram).

Принятие в 2016 году попра-
вок в Закон «О противодействии 
терроризму» послужило импуль-
сом для усиления работы мини-
стерств и ведомств по реализа-
ции данного закона.

Существует мнение, что после 
регистрации в этом реестре рос-
сийские спецслужбы получают 
возможность читать переписку 
пользователей. Насколько оно 
соответствует действительнос-
ти? 
ОЛЕГ ИВАНОВ: Это неправда — в зако-
не речь идет только о метадан-
ных. С какого сетевого адреса фи-
гурант расследования выходил в 
Интернет, какие сайты посещал, 
с кем переписывался, кому зво-
нил в мессенджере, в какое время 
и так далее. Само содержание пе-
реписки пользователей закон об 
организаторах распространения 
информации ни хранить, ни пе-
редавать не требует.

Обязанности организатора 
распространения информации 
возникают в силу закона, а не 
факта внесения в реестр. Если 
ваш сервис подпадает под опре-
деление организатора распро-
странения информации, вы уже 
обязаны делать то, что требует 
закон. 

Включение организатора рас-
пространения информации в ре-
естр означает готовность компа-
нии работать в российском пра-
вовом поле, следовать требова-
ниям национального законода-
тельства, обеспечивать хранение 
информации в антитеррористи-
ческих целях.

А кому еще вы направляли тре-
бования о регистрации в рее-
стре? Будут ли в него включены, 
допустим, такие популярные в 
России сервисы, как WhatsApp 
или Viber?
ОЛЕГ ИВАНОВ: Мы находимся в пря-
мом диалоге с большинством 
крупнейших международных IT-
компаний и сервисов — Apple, 
Twitter, Facebook и WhatsApp, 
Google, Microsoft, Viber и др. Про-
ходят личные встречи, консуль-

тации с их представителями. Мы 
уважаем право компаний на кон-
фиденциальность переговоров, 
поэтому не выносим в публичное 
поле результаты их промежуточ-
ных этапов. Эти компании сей-
час находятся в процессе приня-
тия решения о внесении в наш ре-
естр. Нужно понимать, что это 
глобальные корпорации со слож-
ной системой управления и со-
гласования юридически значи-
мых действий. Но для нас важно 
стремление компании к сотруд-
ничеству. Если оно явно обозна-
чено, у нас есть процедурные воз-
можности для того, чтобы предо-
ставить сервису дополнительное 
время, необходимое для согласо-
вания итогового решения. 

Напротив, если компания 
уклоняется от диалога, игнори-
рует наши требования или через 
средства массовой информации 
транслирует явное нежелание их 
исполнять, мы обязаны приме-
нить предусмотренные законом 
санкции. В случае с организато-
рами распространения информа-
ции это административный 
штраф в размере до 300 тысяч ру-
блей или блокировка на террито-
рии России. Как вы понимаете, 
оштрафованы могут быть только 
компании, зарегистрированные 
в российской юрисдикции. Для 
иностранных компаний блоки-
ровка их сервисов в России — без-
альтернативная мера воздейст-
вия. 

В настоящий момент есть не-
сколько иностранных компаний, 
которые отказались зарегистри-
ровать свои сервисы в реестре 
организаторов распространения 
информации. Заблокированы че-
тыре иностранных ресурса — 
Zello, Line, BlackBerryMessenger, 
PaulKeever. 

Блокировка организатора рас-
пространения информации — не 
вечная мера. Что необходимо 
сделать компаниям, чтобы снять 
блокировку? Сколько времени 
занимает процедура разблоки-
рования? 
ОЛЕГ ИВАНОВ: Вы правы, блокировка 
длится ровно до того момента, 
пока не будут выполнены требо-
вания законодательства. Пример 

— китайский мессенджер WeChat. 
Блокировка данного ресурса в 
мае текущего года продлилась не-
делю. После того как компания 
TencentHoldings предоставила 
необходимые сведения, мы про-
верили их достоверность, и до-
ступ к мессенджеру был сразу же 
возобновлен. Связываю данный 
инцидент со сложностями между-
народной коммуникации. Адми-
нистраторы китайского ресурса 
просто вовремя не обратили вни-
мание на требование, поступив-
шее из России, — они подтвердили 
это нам позднее. Для разрешения 
этой ситуации нам пришлось за-
действовать дипломатические 
каналы. 

С внесением в реестр организа-
торов распространения инфор-
мации работа Роскомнадзора с 
ними заканчивается?
ОЛЕГ ИВАНОВ: Да, далее начинается 
прямая коммуникация сервиса с 
российскими спецслужбами. По-
вторюсь — это вовсе не значит, 
что вся переписка читается. Но у 
правоохранительных органов 
должна быть возможность удо-
стовериться в том, что господин 
N действительно участвует в тер-
рористической или экстремист-
кой деятельности, пресечь его 
публичную работу в Сети, а так-
же раскрыть его преступные свя-
зи. Это нормальная работа спец-
служб во всем мире.

После напряженного публично-
го диалога с руководителем Ро-
скомнадзора Александром Жа-
ровым основатель и фактиче-
ский владелец мессенджера 
Telegram Павел Дуров на прош-
лой неделе согласился на внесе-
ние Telegram в реестр ведомства. 

Однако он продолжает в своих 
социальных сетях транслиро-
вать позицию, что мессенджер 
не передаст спецслужбам мира 
ни бита информации о пользова-
телях. Как вы относитесь к тако-
му поведению Дурова?
ОЛЕГ ИВАНОВ: Анонимность мессен-
джера и абсолютная конфиден-
циальность коммуникаций вну-
три него (в том числе за счет ис-
пользования оконечного шифро-
вания в «секретных» чатах) — та 
« ф и ш к а » ,  в о к р у г  к от о р о й 
Telegram построил всю свою мар-
кетинговую кампанию. Это осно-
ва репутационной идентифика-
ции сервиса и лично Павла Дуро-
ва. Полагаю, что в публичном 

поле Павел Валерьевич продол-
жит транслировать указанную 
позицию. Однако трудно спро-
гнозировать, что он будет делать, 
когда спецслужбы с фактами на 
руках докажут ему, что с помо-
щью Telegram ведется подготовка 
террористического акта. Что он 
выберет — абстрактную ценность 
сетевой анонимности или жизни 
конкретных людей?

К тому же, на мой взгляд, су-
ществует два вида анонимности. 
Та анонимность, которая охра-
няет частную жизнь пользовате-
лей, является благом. Такая ано-
нимность по факту защищается 
не только IT-индустрией, но и го-
сударствами. Например, право 
на тайну переписки гарантиро-
вано Конституцией Российской 
Федерации, и закон об организа-
торах распространения инфор-
мации, как я уже сказал, не по-
кушается на это конституцион-
ное право граждан. Однако есть 
и другая анонимность, которая 
позволяет террористам скры-

вать преступные замыслы. И это 
недопустимо в цивилизованном 
мире. Необходимо разделять эти 
понятия.

В России есть отечественные 
мессенджеры. Еще вот-вот запу-
стят госмессенджеры, про кото-
рые заявляет институт развития 
Интернета. Их тоже надо вклю-
чать в реестр? 
ОЛЕГ ИВАНОВ: Со стороны россий-
ских организаторов распростра-
нения информации мы видим 
полное понимание всех право-
применительных процессов. 
Никто из них не претендует на 
какие-либо привилегии при ис-
полнении законодательства. Они 
все находятся в российском пра-
вовом поле, декларируют полное 
соответствие всем законодатель-
ным требованиям и по факту им 
соответствуют.

Насколько перспективны мес-
сенджеры и можно ли их отли-
чить от других сервисов для об-
щения? 
ОЛЕГ ИВАНОВ: Классический мессен-
джер представляет собой за-
мкнутую систему. Вся коммуни-
кация между пользователями 
происходит внутри него, и воз-
можность отправить какую-либо 
информацию на внешний ресурс 
зависит не только от возможно-
стей самого мессенджера, но и от 
возможностей операционной си-
стемы вашего компьютера или 
мобильного гаджета. Я полагаю, 
что если в скором будущем кто-
то реализует интегрированный 
интерфейс, который позволит 
использовать одновременно все 
мессенджеры, установленные на 
вашем устройстве, то, наверное, 
это будет бизнес-успех. А буду-
щее, на мой взгляд, все-таки за 
технологией, которая объединит 
возможности браузера, социаль-
ной сети, мессенджера, почты, 
онлайн-покупок и так далее. Ду-
маю, что ждать этого придется не 
слишком долго. Процесс взаим-
ного проникновения указанных 
сервисов уже сейчас идет доста-
точно интенсивно.

Анонимность, позволяющая терро-
ристам скрывать преступные 
замыслы, недопустима.

Акцент

 В реестр включено 85 органи-
заторов распространения 
информации. Больше там тех, 
кто уведомил о себе сам

Олег Иванов: Содержание переписки пользователей закон об организато-
рах распространения информации ни хранить, ни передавать не требует.

Юрий Гаврилов

В
чера первый замминистра 
обороны Руслан Цаликов 
проверил в Крыму готов-

ность объектов социальной ин-
фраструктуры бригады берего-
вой обороны. Он также заслушал 
доклады командования Южного 
военного округа и Черноморско-
го флота о строительных планах, 
оценил санаторно-курортное об-
служивание, медицинское обес-
печение и качество реабилита-
ции в армейских здравницах по-
луострова.

Напомним, что два года назад 
министр обороны Сергей Шойгу 
распорядился заново обустроить 
городки 126-й отдельной брига-
ды береговой обороны и 8-го ар-
тиллерийского полка Черномор-
ского флота. Речь шла о гарнизо-
не в поселке Перевальное. Перед 
тем как войти в наши Вооружен-
ные силы, 126-я бригада числи-
лась за ВМС Украины. Гарнизон в 
то время представлял унылую 
картину. Там десятилетиями не 
ремонтировали здания, в Пере-

вальном катастрофически не 
хватало военно-социальных объ-
ектов. 

Руслан Цаликов на месте оце-
нил результаты проделанной ра-
боты. Первым делом он открыл 
детский сад — двухэтажное зда-
ние общей площадью свыше 3 ты-
сяч кв. м. с бассейном, качество 
воды в котором контролируют в 
специальной лаборатории. 

В Крыму минобороны имеет 
шесть ведомственных санатори-
ев и базу отдыха «Севастополь». 
Они одновременно могут при-
нять около 5,5 тысячи человек. 

Перед возвращением в Мо-
скву Цаликов обсудил с коман-
дованием Южного военного 

округа и Черноморского флота 
планы создания парков «Патри-
от» в Севастополе и Керчи. Там 
будут расположены как объекты 
боевой подготовки, так и места 
активного отдыха населения. А 
потому, считает Цаликов, «все 
должно быть объединено одной 
идеей, единым замыслом». Заме-
ститель командующего ЮВО Ан-
дрей Гурулёв уточнил, что, по 
расчетам, эти парки смогут еже-
годно посещать до миллиона че-
ловек. В Севастополе террито-
рия «Патриота» охватит около 
240 гектаров, на которых плани-
руют создать пять тематических 
кластеров. Еще два кластера по-
строят в керченском парке.

ПРОЕКТ Заемщик сможет отсрочить выплаты 
по кредиту на три месяца хоть каждый год

Займу дадут каникулы
Акцент

 Санатории минобороны 
могут одновременно принять 
около 5,5 тысячи человек
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КРИМИНАЛ Группа 
радикалов на несколько 
часов захватила 
Нацассамблею Венесуэлы

Схватка 
в парламенте

Юрий Когалов

ГРУППА радикалов, вооруженная камнями, палками и 
ножами, на несколько часов захватила здание парламен-
та Венесуэлы в Каракасе. Нападение произошло в тот мо-
мент, когда в Национальной ассамблее проходило засе-
дание, посвященное 206-летию подписания декларации 
о независимости страны от испанской короны. В течение 
семи часов около 300 человек — журналисты, депутаты и 
обслуживающий персонал — не могли покинуть здание. В 
результате нападения было ранено около 20 человек, в 
том числе семь парламентариев, несколько пострадав-
ших были госпитализированы.

Спикер Национальной ассамблеи Хулио Борхес обви-
нил в случившемся власти страны. По его мнению прои-
зошедшее результат противостояния президента Венесу-
элы Николаса Мадуро и парламента, большинство в ко-
тором на выборах 2015 года получила оппозиция (112 
мест против 55, принадлежащих сторонникам главы го-
сударства). 

В свою очередь пострадавшие депутаты обвинили На-
циональную гвардию, которая должна была защищать 
парламент, в бездействии.

Сам Мадуро, который в момент нападения в другой 
части Каракаса принимал участие в военном параде в 
честь 206-летия независимости, осудил инцидент и поо-
бещал провести тщательное расследование и наказать 
виновных в этом «странном событии». «Я не приемлю 
насилия», — подчеркнул президент Венесуэлы.

САММИТ Левые радикалы 
подожгли парковку 
автосалона в Гамбурге

Демонстрантов  
на G20 завезли 
спецпоездом

Екатерина Забродина

СЕГОДНЯ в Гамбурге открывается двухдневный сам-
мит лидеров стран «двадцатки». Накануне в вольном и 
ганзейском городе бушевали страсти. В  ночь на чет-
верг неизвестные подожгли автосалон немецкого кон-
церна «Порше» — на его парковке сгорели восемь спор-
тивных машин класса «люкс».  В полиции говорят, что 
это почерк левых экстремистов, которые в эти дни на-
воднили городские улицы и парки. Злоумышленников 
так и не нашли, зато лагерь антиглобалистов получил 
заметное  подкрепление: из Швейцарии на платформу 
номер 13 местного вокзала прибыл  целый поезд с про-
тивниками G20.

Спецсостав выехал из Базеля 5 июля, затем на юге 
Германии подхватил новых пассажиров и двинулся на се-
вер страны.  При этом на швейцарско-немецкой границе 
из «спецпоезда» высадили более трех десятков человек, 
которых власти заподозрили в экстремизме. Всего в Гам-
бурге могут находиться до восьми тысяч «радикально 
настроенных активистов», подозревают правоохраните-
ли. Как пишет Spiegel Online, в рамках Федерального ве-
домства уголовной полиции задействованы 2500 бойцов 
спецподразделений, у которых в распоряжении более 
230 единиц техники, а также арсенал спецсредств весом 
около 17 тонн.  Вчера во второй половине дня, когда в 
Гамбург начали съезжаться мировые лидеры, все внима-
ние стражей порядка было приковано к «приветствен-
ной» акции антиглобалистов «Добро пожаловать в ад», 
где ожидались серьезные провокации. Между тем участ-
ники демонстраций отстояли право ночевать в палаточ-
ном лагере, который они разбили в  парке района Альто-
на. Ранее власти разрешили мирные акции протеста, од-
нако не позволяли их участникам оставаться в палатках 
на ночь. Тех, кто не хотел расходиться с наступлением 
темноты, полицейские «выкуривали» из укрытий с по-
мощью водометов и перцового газа. Однако вчера Выс-
ший административный суд Гамбурга подтвердил «пра-
во на ночевку»  для протестующих. Им даже позволено 
установить в своем «городке» туалеты и полевые кухни. 
Правда, число палаток ограничили до трехсот вместо ты-
сячи, на что рассчитывали организаторы. 

С оригинальным напутствием к высоким гостям 
обратилась Высшая юридическая школа имени Буцериу-
са, которая находится неподалеку от места проведения 
саммита. «Члены G20: уважайте букву закона!» — гласит 
плакат, вывешенный на стене здания. 

СИТУАЦИЯ МВФ больше не верит обещаниям Киева

Дожить до зимы
Петр Лихоманов

М
еждународный валютный 
фонд отложил до осени 
предоставление Украине 

очередного транша по программе 
расширенного финансирования 
(речь идет о 1,9 миллиарда долла-
ров), из-за фактического сабота-
жа со стороны правительства и 
парламента условий кредитова-
ния. При этом как отсутствие этой 
суммы в золотовалютных резер-
вах Национального банка Украи-
ны, так и ее получение после вы-
полнения всех условий фонда, ни-
чего хорошего украинцам не 
предвещают.

О том, что МВФ в последний 
раз верит Киеву на слово, предо-
ставляя очередной кредитный 
транш, представители фонда го-
ворили еще в апреле, после согла-
сования меморандума о продол-
жении сотрудничества, главными 
условиями которого были назва-
ны пенсионная и земельная ре-
формы. Причем принять соответ-
ствующие законы Верховная рада 
должна была в течение мая, чего 
не произошло: украинские депу-
таты посвятили весну борьбе с 
«агрессором», русским языком и 
культурой. В Вашингтоне, где на-
ходится штаб-квартира МВФ, дей-
ствия украинских парламентари-
ев не оценили, и, кажется, в целом 
пересмотрели подходы к Украине. 
Это привело к отставке постпреда 
фонда на Украине Жерома Ваше и 
назначение нового куратора — 
шведа Йоста Люнгмана, ранее 
возглавлявшего ближневосточ-
ный и азиатский департаменты 

МВФ. Также, по утверждению 
близких к правительству экспер-
тов, руководство Украины полу-
чило ясный сигнал из США, что 
последний транш в миллиард дол-
ларов, полученный в апреле, в Ки-
еве могут считать подарком от 
предыдущей администрации, да-
нью традиции и символом преем-
ственности проводившегося по 
отношению к Украине курса. Од-
нако в дальнейшем деньги будут 
предоставляться на конкретные 
дела, с указанием временных ори-
ентиров, прописанных в мемо-
рандуме. Причем не за голослов-
ные уверения в приверженности 

курсу реформ, а по факту реали-
зации намеченных планов.

Раздражение Вашингтона не-
сложно объяснить. За два года, ко-
торые действует нынешняя про-
грамма кредитования, из принци-
пиальных требований фонда 
Киев, по большому счету, испол-
нил только два — сделал «рыноч-
ными» коммунальные тарифы 
для населения и национализиро-
вал крупнейший частный банк 
«Приват». Причем последняя 
история далека от завершения — в 
начале недели экс-владелец банка 
Игорь Коломойский решил в су-
дебном порядке оспорить нацио-

нализацию и отказался отдавать 
государству принадлежащее ему 
залоговое имущество.

В Киеве уже согласились с тем, 
что в ближайшие месяцы запад-
ных денег национальная финан-
совая система не увидит, о чем во 
вторник в интервью агентству 
«Блумберг» заявил премьер Вла-
димир Гройсман. Вину за это он 
возложил на парламентариев, не 
готовых до начала парламентских 
каникул (15 июля) открыть про-
дажу украинских земель сельхоз-
назначения. Пенсионная же ре-
форма, по его словам, уже готова к 
принятию. Однако открытию 

рынка земли противится аграр-
ное лобби (хозяева крупнейших 
агропромышленных холдингов не 
желают тратить деньги на выкуп 
земли, уже находящейся у них в 
долгосрочной аренде). А ответст-
венность за пенсионную реформу 
боится на себя брать не только 
парламентская оппозиция, уже 
использующая дефицит Пенсион-
ного фонда в политической борь-
бе против власти, но и половина 
депутатского корпуса, прошед-
шая по мажоритарным округам. 
После голосования за откровенно 
антинародную реформу они ри-
скуют больше не получить голоса 
избирателей.

Впрочем, местные стратеги 
уже разрабатывают способы об-
хода парламентской процедуры. 
Например, говорится об отмене 
моратория на продажу земли че-
рез Конституционный суд или о 
повышении пенсионного возра-
ста (пенсионного стажа) решени-
ем Совбеза и указом президента. 

Выбор способа зависит только 
от того, насколько уверенно в сво-
ем кресле на тот момент будет 
себя чувствовать президент По-
рошенко.  Правда потенциально 
без пенсий рискуют остаться мил-
лионы украинцев, получавших 
зарплату «в конвертах» или рабо-
тавших за границей без трудового 
договора. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Задержана 
глава 
турецкого 
Amnesty 
International 

НЕ УШЛА 
ОТ АРЕСТА

Станислав Хамдохов

ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫЕ ор-
ганы Турции задержали директо-
ра правозащитной организации 
Amnesty International по Турции 
Идиль Эсер и еще 11 активистов 
организации.

По данным турецких СМИ, по-
лицейская операция по задержа-
нию прошла во время правоза-
щитной конференции в одном из 
отелей на Принцевых островах в 
районе Стамбула. Среди задер-
жанных оказались два специали-
ста по цифровой безопасности и 
управлению информацией — под-
данный Швеции и гражданин Гер-
мании. Иностранцы и проводили 
эту конференцию. Amnesty 
International уже потребовала от 
турецких властей освободить ак-
тивистов. «Мы глубоко обеспоко-
ены и потрясены тем, что некото-
рые из ведущих турецких право-
защитников, включая главу 
Amnesty International в Турции, 
были задержаны в такой явно 
безосновательной манере», — за-
явил генеральный секретарь ор-
ганизации Салил Шетти. Офици-
альная Анкара пока не комменти-
рует факт данного задержания и 
его причины. Напомним, что в на-
чале июня в турецком Измире 
уже был арестован другой пред-
ставитель данной организации — 
глава местного филиала Amnesty 
International Танер Кылыч. Вме-
сте с ним были задержаны еще 22 
сотрудника турецкого офиса ор-
ганизации. Власти Турции подо-
зревают Кылыча в причастности 
к деятельности организации ис-
ламского проповедника Фетхул-
лаха Гюлена, которого Анкара об-
винила в организации неудавше-
гося путча и потребовала его экс-
традиции из США, где Гюлен пос-
тоянно проживает с 1999 года.

ПРАВОСУДИЕ 
В Литве будет 
проводиться 
видеосъемка 
в суде

ФЕМИДА ИДЕТ 
ПОД КАМЕРУ

Надежда Ермолаева

СЕЙМ Литвы принял поправки к 
закону о судах, которые позволя-
ют снимать на фото- и видеоноси-
тели, а также транслировать в 
СМИ и соцсетях в Интернете 
оглашение судебных решений.

За принятие поправок едино-
гласно проголосовали 94 парла-
ментария. Изменения вступят в 
силу 1 июня следующего года. А 
до этого момента в Литве будет 
по-прежнему запрещено фикси-
ровать судебные процессы техни-
ческими средствами.

Как объясняют местные юри-
сты, литовские депутаты решили 
разрешить ведение аудио- и виде-
осъемки в ходе оглашения судеб-
ных решений с целью унифици-
ровать законы Литвы и стран Ев-
росоюза, где уже давно нет запре-
тов на съемку в здании судов.

В пресс-релизе сейма указыва-
ется, что ведение записи оглаше-
ния постановления суда необхо-
димо для информирования обще-
ственности, а также для ведения 
научной и учебной деятельности. 
При этом оговаривается, что 
съемка в зале заседания не должна 
мешать работе судей или как-то 
оскорблять честь и достоинство 
представителей Фемиды. Литов-
ские юристы отмечают, что при-
нятые поправки не нарушают 
чьих-либо прав, так как при огла-
шении решений суда не называ-
ются личные денные, адреса и но-
мера телефонов фигурантов дела. 
Вся эта информация хранится в 
материалах дела, которые остают-
ся засекреченными. Напомним, 
что в настоящее время самым 
громким процессом в Литве явля-
ется суд над гражданами России и 
Белоруссии, которых обвиняют в 
причастности к трагическим со-
бытиями 13 января 1991 года. 

Судья прячет истину
Было заметно, что нару-
шение процессуальных 
норм, состязательности 

и просто элементарного права на 
объективную защиту Янукович 
считает преднамеренными дейст-
виями администрации Порошен-
ко, где заранее сфабриковали в 
его отношении обвинительный 
приговор. Экс-глава государства 
не скупился на эпитеты: «Это не 
суд, а чистой воды профанация, 
нарушены все возможные прин-
ципы и нормы права, попрана 
Конституция». По словам Януко-
вича, нынешний президент Укра-
ины лично давал указания по под-
готовке процесса против него. 
Под давлением Порошенко на Ук-
раине были приняты, как выра-
зился Янукович, «штучные» за-

коны, написанные специально 
для рассмотрения его дела, ко-

торые допускают заочное 
осуждение, что является 

«прямым нарушением 
Европейской Конвен-
ции о защите прав чело-
века и основных сво-
бод». «Я не хочу прини-

мать участие в этом теа-
трализованном представле-

нии», — раз за разом подчеркивал 
незаконность и преступность та-
кой судебной практики «в стране 
уничтоженного правосудия» Яну-
кович.

Причины, по которым офици-
альный Киев использует судеб-
ную систему для его дискредита-
ции в политических целях, быв-
шему украинскому лидеру оче-
видны: «Власть не хочет, чтобы 
народ узнал правду, пытается 
прикрыться так называемым про-
цессом, а на самом деле судили-
щем, для того чтобы скрыть соб-
ственные преступления — госпе-
реворот, узурпацию власти, раз-
вязывание братоубийственного 

конфликта».  
Заметно, что Янукови-

чу сложно сдержи-
вать эмоции, ког-

да он говорит о 

попытках официального Киева 
переложить на него вину за «объ-
явление войны собственному на-
роду». «Регионы восстали против 
беззакония и насилия, которые 
воцарились на Украине после го-
спереворота 2014 года», — настаи-
вает бывший президент. Свою 
цель, в том числе на процессе в 
Оболонском суде, он видел в том, 
чтобы «установить, какой ценой 
нынешние руководители Украи-
ны пришли к власти и что они сде-
лали со страной за прошедшее с 
2014 года время». Но именно эта 
истина, за которую ратует Януко-
вич, выглядит приговором для 
окружения Порошенко. «Вспом-
ните, какой была Украина — она 
была успешным государством», — 
вспоминает прошлое экс-прези-

дент, и на его лице появляется 
улыбка. Но затем он снова мрач-
неет: «Я делал все, чтобы не допу-
стить войны, а меня обвиняют в 
том, что война на Украине была 
развязана мною».   

Янукович ответил на вопрос 
«Российской газеты», почему на 
пресс-конференции нет украин-
ских журналистов. «Украинским 
журналистам небезопасно при-
нимать участие во встречах со 
мной на территории России — они 
находятся в условиях, когда сво-
бода слова на их родине существу-
ет только на бумаге», — считает 
бывший президент. И вновь на-
помнил, что на Украине независи-
мая пресса преследуется, дейст-
вует цензура и гибнут несогла-
сные с властью журналисты. «Это 
стало традицией», — с горечью за-
ключил Янукович.

Спрашивали бывшего главу 
государства об экономических 
перспективах Украины. «Посмо-
трите на безудержную хамскую 
коррупцию, когда те, кто при 
власти, крадут у народа миллиар-
ды, да еще и хвастаются этим. По-
смотрите на безработицу, на уро-
вень преступности», — перечисля-
ет провалы нынешней власти 
Янукович. По его оценкам, страна 
потеряла около 45 процентов вну-
треннего валового продукта, и се-
годня население осознало, что 
«раньше люди жили куда лучше, 
чем сейчас». «По вине Порошенко 
гибнут и остаются без помощи 

люди. По его вине жизнь на Украи-
не стала невыносимо тяжелой. 
Это результат безответственной 
политики, которую с помощью 
Запада проводит украинская 
власть. Но судить за это они хотят 
меня», — удивляется такой кривой 
логике политик.

«Все приговоры этой преступ-
ной власти ничтожны, а вот их су-
дить украинский народ будет по-
настоящему. Уверен, истина будет 
установлена», — добавляет Януко-
вич.

Его возмущает марионеточ-
ная природа нынешней украин-
ской власти, та ненависть, кото-
рую она формирует в отношении 
инакомыслящих, тех, кто имеет 
отличные от киевских правите-
лей взгляды и культуру. «Надо 

прекратить преследование веру-
ющих, которых, при попусти-
тельстве официального Киева, 
загоняют в «нужные» церкви, 
найти баланс между полномочи-
ями центра и регионов», — пере-
числяет первоочередные шаги 
необходимые для достижения 
гражданского мира экс-прези-
дент Украины.

Молчание Запада по поводу 
нарушений основополагающих 
прав человека на Украине его не 
удивляет. По мнению Януковича, 
сегодня, как никогда важно, что-
бы люди знали правду о том, что 
произошло в 2014 году, когда он 
был вынужден покинуть страну и 
к власти пришли заправилы 
майдана.«Я уехал с Украины, что-
бы не начинать гражданскую вой-
ну», — вновь возвращается к не-
простой для себя теме Янукович. 
И вновь, словно продолжая спор с 
невидимыми оппонентами, жест-
ко отрезает: «Никакая власть на 
Украине не стоит пролитой кро-
ви». 

«То, что произошло на Украи-
не, надо исправлять. Я готов в 
этом принять участие», — заклю-
чает Янукович. И вновь подчерки-
вает, что всегда проводил проу-
краинскую политику, но при этом 
строил добрососедские, партнер-
ские, а где-то и дружеские отно-
шения между Киевом и Москвой. 
Тогда как нынешняя власть в Кие-
ве — «огромная беда для украин-
ского народа».

В отличие от любителей торта украинские олигархи отдавать самые «сладкие» куски Украины пока не собираются.

Акцент

 По словам Януковича, 
в Киеве не хотят, чтобы 
народ узнал правду

Накануне саммита «двадцатки» Гамбург охватили массовые 
акции протеста.

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 07.07.2017 г.

ТИП. №17-06-00545
Свободная цена

Тираж 138 151
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Читайте также: Польша 
определила рамки 
возможной 
«евроинтеграции» 
для Украины
rg.ru/art/1423595

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 С

Е
Р

Е
Б

Р
Я

К
О

В
 /

 Т
А

С
С

R
E

U
T

E
R

S

R
E

U
T

E
R

S

1

Виктор 
Янукович: 

То, что 
произошло 
на Украине, 

надо 
исправлять. 
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ПРЕМИИ Молодые ученые 
получили входной билет

Персоны гранта

Юрий Медведев 

НА ФИНАНСИРОВАНИЕ стартовавшей в этом году 
президентской программы предполагается выделить до 
2023 года 58,5 миллиарда рублей. Один из ее главных 
приоритетов поддержка молодых ученых. После защиты 
диссертации молодому талантливому человеку прихо-
дится многие годы ждать, чтобы возглавить лаборато-
рию, реализовать не чужие, а собственные идеи. А ведь 
ради этого люди и идут в науку, соглашаясь на низкие 
зарплаты. Отсутствие карьерного роста одна из главных 
причин утечки мозгов. Молодые люди либо уезжают за 
границу, либо вообще уходят из науки. 

— По сравнению со многими другими вариантами 
поддержки молодых ученых президентская программа 
открывает человеку принципиально новые возможно-
сти для самореализации, — утверждает Александр Хлу-
нов, генеральный директор Российского научного фон-
да, который разрабатывал и реализует эту программу. — 
Мы проводим два конкурса, которые в значительной 
степени взаимосвязаны. В первом молодые люди до 33 
лет представляют инициативные проекты и в случае по-
беды получают грант 1,5 — 2 миллиона рублей сроком на 
2 года. А затем они же могут участвовать во втором кон-
курсе, где возраст участников уже до 35 лет. Они должны 
не только предложить интересный проект, но и собрать 
молодежную научную группу. Победители выигрывают 
грант до 5 миллионов рублей сроком на 3 — 5 лет. Таким 
образом, программа обеспечивает поддержку в течение 
семи лет. Времени вполне достаточно, чтобы он сформи-
ровал карьерную траекторию и стал самостоятельным 
ученым. 

Но у президентских проектов есть еще одна важней-
шая особенность. Они не только должны вносить значи-
тельный вклад в «чистую» науку, но и иметь перспективу 
для внедрения. Давать ответы на «большие вызовы», ко-
торые обозначены в Стратегии научно-технологического 
развития России до 2025 года. Прежде всего это касается 
качества жизни человека, охраны окружающей среды, 
цифровой экономики и т.д. Именно таким проектам отда-
вался приоритет при выборе победителей конкурсов. 

Что касается третьего конкурса, то он «заточен» на 
внедрение научных результатов. Участие в конкурсе мо-
гли принять только проекты с долей софинансирования 
не менее 2 миллионов рублей на 30 миллионов со сторо-
ны фонда. То есть общее финансирование проекта соста-
вит 32 миллиона на 4 — 7 лет. 

В конкурсах приняли участие более пяти тысяч проек-
тов из 72 регионов. И вот названы 774 победителя трех 
конкурсов. В первом это 504 инициативных проекта, ко-
торые получили по 1,5 — 2 миллиона рублей. Во втором 
конкурсе гранты выиграли 239 молодежных научных 
групп, получившие по 3 — 5 миллионов рублей, в третьем 
обладателями грантов до 30 миллионов рублей оказалась 
31 лаборатория, работающая на мировом уровне. 

Валерий Выжутович

В 
российских вузах на-
чинаются вступитель-
ные экзамены. И педа-
гогическое сообщест-
во вновь задается во-

просами. Чем обеспечить макси-
мальную успешность каждого 
студента? Что надо сделать для 
профессионального развития 
педагогов? Как достичь соответ-
ствия качества образования по-
требностям и ожиданиям обще-
ства? Эти и другие вопросы, за-
трагивающие сферу образова-
ния, недавно поднимала в своих 
публикациях профессор Сара-
товского государственного уни-
верситета Вера Афанасьева. Сна-
чала — в получившей широкий 
резонанс статье «Пять причин, 
по которым не следует стано-
виться профессором», затем — в 
открытом письме министру об-
разования и науки РФ. Обсудим 
тему с Верой Афанасьевой. 

Наше образование по сути 
своей осталось советским 
— Ваше открытое письмо мини-
стру образования — оно где было 
опубликовано?
— На портале саратовского ин-
ф о р м а ц и о н н о го  а ге н тс т в а 
«Взгляд Инфо» и еще в несколь-
ких изданиях. Оно также было 
выложено в «Фейсбуке». Кроме 
того, это письмо — и в печатном 
виде, и в электронном — я отпра-
вила в министерство образова-
ния. 

— Получили ответ?
— Жду. 

— Расскажите, о чем вы написали 
министру.
— Я написала о состоянии совре-
менной высшей школы, назвала 
ее проблемы. 

— Какие из этих проблем вам 
представляются наиболее 
острыми?
— Прежде всего тотальная нище-
та. Государственные вложения в 
образование чрезвычайно малы 
и не позволяют ему достойно су-
ществовать. У нас ветхая высшая 
школа — разрушающиеся зда-
ния, обшарпанные аудитории, 
допотопное  оборудование, 
оставшиеся еще от СССР книги 
и учебные пособия. Естествен-
ные факультеты — традиционная 
гордость университетов — в от-
сутствие интереса страны к фун-
даментальной науке выживают 
из последних сил. А гуманитар-
ные, чтобы хоть как-то свести 
концы с концами, распыляют 
накопленный академический 
арсенал на все новые и новые 
модные направления подготов-
ки. Постоянно сокращается чи-
сло бюджетных мест, уменьшая 
и без того крохотное финансиро-
вание.

— За почти тридцать лет, прошед-
ших после крушения СССР, во 
всех сферах российской жизни 
произошли явственные измене-
ния. А в образовании — вы счита-
ете, нет?
— Наше образование по сути сво-
ей осталось советским. Мы неу-
клюже подражаем западным 
образцам, но не достигаем их. 
Например, у нас не прижился ин-
ститут магистратуры, но мы де-
лаем вид, что он нормально фун-
кционирует, и заманиваем в ма-
гистратуры всех подряд. 

Произошла девальвация 
знания 
— Как бы то ни было, в прошлом 
году 45 процентов абитуриентов 
подали документы только в один 
вуз. Это говорит о том, что вы-
бор — осознанный. Увеличился 
приток в технические вузы, на 
инженерные специальности. 
Министр образования и науки 
приводит и такую статистику: в 
2016 году в педагогические вузы 

пришло на четыре тысячи абиту-
риентов больше, чем в предыду-
щем, и среди них было шестьде-
сят человек со ста баллами за 
ЕГЭ. Вы это не считаете хотя бы 
относительными достижения-
ми?
 — Этому можно порадоваться, но 
общая тенденция остается преж-
ней: молодежь ориентирована на 
получение дипломов, а не систе-
матических знаний. Потому что 
все видят: образование само по 
себе не способствует карьере, не 
составляет основу социального 
успеха, не почитается, не уважа-
ется. Образованность подменя-
ется дипломированностью, про-
фессионализм — умением устро-
иться и приспособиться. 

— Какой общественный резонанс 
вызвало ваше письмо министру?
— Мне кажется, широкий. Начать 
с того, что на меня посыпались 
письма, они даже приходят на 
мой домашний адрес, который 
нетрудно найти в Интернете. 
Много откликов и в «Фейсбуке». 
Письмо перепечатали некоторые 
федеральные издания. «Литера-
турная газета», например. 

— Неужели вы думаете, что от-
крыли министру глаза на про-
блемы образования?
— Я думаю, что министр знает не 
все. Чтобы чиновникам от обра-
зования почувствовать, как жи-
вет сегодня высшая школа, им 
достаточно на годик-другой 
оставить свои высокие кресла и 
поработать профессорами или 
доцентами в каком-нибудь гу-
бернском городе N, пожить на 
преподавательскую зарплату. 
Преподаватели вузов получают 
зарплату, недостойную высокоо-
бразованных людей. Жалованье 
провинциального профессора 
составляет менее 500 евро. Это 

гораздо меньше пособия по без-
работице в развитых странах и 
на порядок меньше зарплаты ев-
ропейского профессора. Дело, 
разумеется, не только в оплате 
преподавательского труда. Недо-
финансирована вся система об-
разования. У нас на образование 
сегодня тратится менее одного 
процента ВВП, а в развитых стра-
нах — до пятнадцати процентов. 
Кроме того, нельзя контролиро-
вать каждую мелочь. Мы это зна-
ем на примере воспитания своих 
детей. Как только ребенка отпу-
скаешь, он достигает чего-то. А 
когда начинаешь контролиро-
вать каждый его шаг, не получа-
ется личности. То же и с образо-
ванием. Оно корчится в бюро-
кратических тисках. Оно завале-
но ворохом бумаг, бессмыслен-
ной отчетностью. Мы пишем бу-
маги, которые не нужны никому, 
на них тратится наше время. 
Причем это время не входит в 
учебную нагрузку. Мы это дела-
ем, потому что с нас это требуют. 
Никто не проверяет, как мы чи-
таем лекции, никто не проверяет 
качество знаний студентов. Про-
веряют только бумаги. 

— Что, на ваш взгляд, следует сде-
лать, чтобы избавить высшую 
школу от рутины?
— Для начала — радикально изме-
нить Федеральную целевую про-
грамму развития образования на 
2016—2020 годы, поскольку она, 
как мне кажется, в принципе не 
способна решить основные про-
блемы российского образова-
ния, и в частности обеспечить его 
качество.

— Что такое качество образова-
ния? Каковы тут критерии?
— Образование имеет две фун-
кции — прикладную и фундамен-
тальную. Прикладная — это нау-
чить, привить определенные на-
выки. А фундаментальная — это 
транслировать традиции, интел-
лектуальные, нравственные и 
культурные коды. Образован-
ным человеком является не тот 
человек, который много знает, а 
который эту культурную тради-
цию в себя впитал. Качество об-
разования — вещь многоплано-
вая, синтетическая. Человек дол-
жен приобрести определенные 
навыки, стать культурным, нрав-
ственным. Он должен знать исто-
рию своей страны, он должен 
знать мировую историю, разде-
лять общечеловеческие ценно-
сти. Качественное образование 
дает все это. А некачественное 
дает либо часть необходимых 
знаний и навыков, либо не дает 
ничего. На мой взгляд, наше об-
разование не является вполне 
качественным.

У государства нет 
потребности в образованных 
людях
— Качество образования должно 
соответствовать определенным 
общественным потребностям?
— Конечно.

— Вы уверены, что у нашего об-
щества есть потребность в более 
качественном образовании? 
— Волей судеб мне пришлось за по-
следнее время написать несколь-
ко текстов, которые я раньше ни-
когда бы не написала. Один из них 
называется «Проблемы современ-
ного российского образования: 
системный анализ». И там я пока-
зываю, что происходит с образо-
ванием в системе, которая назы-
вается «государство». Так вот, об-
разование само по себе менять 
нельзя, разумеется, потому что в 
его плачевном состоянии винова-
ты не средняя и не высшая школы. 
Образование должно транслиро-
вать нравственные основания, 
культурные традиции, но их се-
годня нет. Система ценностей раз-
рушена. Новые ценности создают-
ся, но пока особых успехов не вид-
но. Общечеловеческие ценности 
подменяются либо православны-
ми, либо националистическими. 
Это путь тупиковый. Кроме того, 
образование действительно долж-
но удовлетворять общественные 
потребности. Как минимум в спе-
циалистах. А посмотрите, что про-
исходит. Государство следит за ка-
ждым шагом в системе образова-
ния, за каждой ерундой. И при 
этом оно теряет главный продукт 
образования — специалистов. Они 
не востребованы. В Саратове, на-
пример, немало выпускников фи-
лософского факультета работают 
в магазине «М-видео» консультан-
тами. Государству, на мой взгляд, 
нужно немножечко экономистов, 
немножечко юристов, ну, и, на-
верное, люди, которые могут об-
служивать нефтегазовые ком-
плексы. А все остальные специа-
листы невостребованы. А раз не-
востребованы, то какая разница, 
как они обучены и каков их куль-
турный уровень. У людей необра-
зованных превалирует лишь одна 
часть потребностей — материаль-
ный достаток, здоровье, благопо-
лучие в семье. А людям образован-
ным хочется еще и культурно себя 
проявлять, иметь возможность 
для развития, роста. И не только 
интеллектуального, но, возможно, 
и политического, во всяком слу-
чае, социального. Кроме того, для 
образованного человека абсолют-
ную ценность имеет свобода, а для 
необразованного она не так уж и 
важна. Образованные люди соци-
ально менее удовлетворены, чем 
необразованные. Образованные 
чаще и глубже, чем необразован-
ные, погружаются в размышления 
о том, как устроено общество, в 
котором мы живем. 

— И поэтому у государства нет 
потребности в образованных 
людях?
 — Да. Образованный человек за-
дает больше вопросов, много ду-
мает, пытается анализировать 
все, что происходит в стране и 

мире. Он верит не всему, что по-
казывают по телевизору. Ну за-
чем государству такие люди?

Нужно отдавать приоритет 
мышлению над знаниями
— Что можно считать результа-
том образования?
— Результат образования — лич-
ность. Развитая, адаптированная 
к социуму, знающая, умеющая, 
понимающая свой потенциал. 

— За годы вашей преподаватель-
ской деятельности вы воспитали 
кого-нибудь, кем можете гор-
диться?
— Мне трудно об этом судить. 
Дело в том, что кафедра филосо-
фии и методологи, на которой я 
работаю, «обслуживает» факуль-
теты естественных наук — физи-
ческий, механико-математиче-
ский, информационных техноло-
гий. Я учу тамошних студентов на 
втором или на третьем курсе. Что 
с ними происходит в дальней-
шем, мне неизвестно. Они иногда 
навещают меня. Иногда кто-то из 
них, встретив меня в городе, гово-
рит спасибо. Я понимаю, что это 
люди умные, достойные. Но я не 
могу следить за их карьерой. И у 
меня нет, к сожалению, учеников, 
которые были бы продолжателя-
ми моего дела. Зато преподавате-
ли, у которых есть прямые учени-
ки, могут следить за судьбой сво-
их воспитанников и гордиться не-
которыми из них. 

— Что, по-вашему, нужно изме-
нить в самом подходе к препода-
ванию?
— Нужно отдавать приоритет 
мышлению над знаниями. Я фи-
зический факультет окончила. 
Наши мудрые профессора гово-
рили: «Образованный человек — 
это тот, который знает КАК, а не 
ЧТО». Он знает, где найти инфор-
мацию, как решить задачу. Бы-
строты ума, гибкости мышления 
недостаточно, хотя они и важны. 
Нужен целый арсенал знаний. Но 
самое главное — человек должен 
уметь думать. И научить этому 
может только замечательный 
преподаватель. Я с ужасом ду-
маю, что очень скоро препода-
вать начнут те люди, которые 
сдавали ЕГЭ и которые в послед-
нее десятилетие получили обра-
зование — на мой взгляд, некаче-

ственное. Тогда уже будет полная 
деградация. А пока, слава богу, 
остались старые профессора. У 
нас в университете их еще много, 
особенно на физфаке. 

Что-то в образовании 
обязательно должно быть 
консервативно
— Образование должно сторо-
ниться радикализма, резких пе-
ремен? Ему следует быть чуть-
чуть консервативным?
— Да, конечно. Во всяком случае 
нельзя каждый год менять образо-
вательные стандарты. Стандарт — 
он и есть стандарт, и все обязаны 
ему следовать. А он каждый год 
меняется. У меня есть текст, кото-
рый называется «След бешеной 
козы на заснеженном русском 
поле». Вот так у нас бегает образо-
вание последние годы. Меняются 
министры, один одно придумал, 
другой — другое. Стране требуют-
ся то нефтяники, то юристы, то 
госслужащие. Вводятся програм-
мы, открываются факультеты. До 
смешного доходит — нам, оказы-
вается, не нужны квадратные ау-
дитории, это, мол, очень консер-
вативно. Однако то, что существу-
ет тысячелетиями, оно, как пра-
вило, разумно. Если оно себя не 
изжило, значит, оправдало и, зна-
чит, имеет право на существова-
ние. Что-то в образовании обяза-
тельно должно быть консерватив-
но. Идея формирования личности 
и передачи культурных тради-
ций — она очень консервативна. Я 
за такой консерватизм. 

— Как в общих чертах вам видит-
ся реформа системы образова-
ния?
— Я только сформулировала про-
блемы, решать их не мне. Систе-
ма образования — только часть 
еще большей системы, которая 
именуется государством. Под-
нять значимость образования — 
значит изменить нравственные 
идеалы нескольких поколений. 
Это многотрудный и многолет-
ний путь, сопряженный с проду-
манной государственной поли-
тикой, системой долгосрочных 
мер. И с пониманием, что качест-
во образования — это качество 
жизни. 

Человек должен уметь думать. 
И научить этому может только 
замечательный преподаватель. 

Акцент

 Образованный человек много 
думает и верит не всему, 
что показывают по телевизору

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Вера Афанасьева — российский фи-
лософ, физик, писатель. Окончила 
физический факультет, аспиран-
туру и докторантуру Саратов-
ского государственного универси-
тета. Доктор философских наук, 
кандидат физико-математиче-
ских наук, профессор, член Пе-
тровской академии наук и 
искусств. Работает профессором 
кафедры философии и методоло-
гии СГУ. Автор 10 монографий и 
более 150 научных статей. Специ-
алист в области онтологии и тео-
рия познания, философии науки, 
виртуалистики. Номинант ли-
тературных премий «Большая 
книга», «Нос», премии им. Алек-
сандра Пятигорского.

ДОСЬЕ «РГ»

«Российское образование буквально погребено под грудами никому не нужных 

документов, завалено бессмысленной отчетностью, задавлено чиновничьими 

предписаниями — и лавина бумаг катастрофически растет. Постоянно меняю-

щиеся федеральные образовательные стандарты не приносят ничего нового по 

существу, зато делают из образования неэффективную механическую машину, 

основной целью которой становится производство и воспроизводство бумаг. 

Постоянно меняющаяся самодовлеющая форма вытесняет интеллектуальное 

содержание, делает его ущербным.

Преподаватели всей страны, от Петропавловска-Камчатского до Калининграда, 

сегодня превратились в бесплатных клерков, в писарей, в машинисток. Люди из-

немогают от многократного переписывания программ, составления бесчислен-

ных отчетов, заполнения одних и тех же анкет. Ума не приложить — куда девается 

все написанное? Где складируются все эти горы измаранной бумаги? Зато со-

вершенно очевидно, кому они нужны — чиновникам, которые только этим бу-

мажным потоком и могут оправдать собственное существование, прикрыть от-

сутствие фактической положительной работы». 

Из открытого письма 

профессора Саратовского госуниверситета В. Афанасьевой 

министру образования РФ 

Тема с профессором Саратовского госуниверситета Верой Афанасьевой: 

Нужны ли государству 
образованные люди?
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ПРАВО КС установил, 
что муниципалитеты 
обязаны компенсировать 
перевозку школьников 
из других районов

Сосед 
тоже платит

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ разрешил муниципали-
тетам брать плату с соседей, если детей приходится воз-
ить в школу через границу муниципального района. Реше-
ние вынесено без проведения публичных слушаний и 
основано на ранее обнародованных позициях КС.

Проверять пришлось положения Закона «Об образова-
нии в РФ». Согласно положениям статьи 40, «организация 
бесплатной перевозки обучающихся осуществляется уч-
редителями соответствующих образовательных органи-
заций». Однако в городе Сибай Республики Башкортостан 
возникла проблемная ситуация: когда в близлежащем по-
селке Казанка частично закрыли школу, оказалось, что 
ездить в город ближе, чем в соседнюю деревню, за которой 
закрепили казанских школьников. Однако Казанка и Си-
бай расположены в разных муниципальных образовани-
ях — кто же должен обеспечить доставку учеников к нача-
лу уроков? Суды в ответе на этот вопрос разошлись.

Изучив материалы дела, КС еще раз напомнил, что 
«конституционные гарантии общедоступности и бесплат-
ности образования призваны обеспечить равенство прав 
граждан». Органы власти и местного самоуправления 
должны создать для этого соответствующие условия, в 
том числе обеспечить территориальную доступность 
образовательных организаций. Однако по буквальному 
смыслу статьи 40 расходы на перевозку учащихся несут 
школа и муниципальное образование (МО) как ее учреди-
тель. А с МО, школьники которого ездят на уроки к сосе-
дям, все обязательства тем самым снимаются. 

Такое неравенство, по мнению КС РФ, не соответствует 
Конституции страны. Если существует объективная необ-
ходимость доставки учащихся к образовательному учре-
ждению, то МО должно получать за это компенсацию на 
счет средств бюджетов вышестоящих уровней или бюдже-
та муниципального района. В действующее правовое ре-
гулирование следует внести изменения, устанавливаю-
щие источники и порядок финансирования указанной де-
ятельности. 

— Подобные ситуации не носят массовый характер, — 
говорит судья КС РФ Александр Кокотов. — Однако в свете 
проводимой оптимизации в системе образования и изме-
нений в территориальном устройстве местных образова-
ний они будут постоянно присутствовать. Решение КС по-
зволит обеспечить физическую досягаемость школ для 
учеников и вместе с тем не допустит дополнительного фи-
нансового обременения учредителей образовательных 
организаций.
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СЛЕДСТВИЕ  Александр Бастрыкин поручил проверить информацию
о незаконной застройке в заповедной зоне

У воды — особняком
Михаил Фалалеев

Т
елесюжет о незаконной за-
стройке в заповедной при-
брежной зоне вблизи кана-

ла имени Москвы стал причиной 
проверки, которую потребовал 
организовать председатель След-
ственного комитета России Алек-
сандр Бастрыкин.

Официальный представитель 
СК РФ Светлана Петренко сооб-

щила, что речь идет об информа-
ции из деревни Витенево. Эколо-
ги и жители просят вмешаться в 
эту скандальную историю. 

«В сюжете отмечается, что 
гектары заповедной земли в во-
доохранной зоне поделили на 
участки некие коммерсанты, а 
кое-где новые хозяева уже нача-
ли возводить особняки. Предсе-
датель Следственного комитета 
РФ Александр Бастрыкин дал по-

ручение провести процессуаль-
ную проверку по факту застрой-
ки прибрежной зоны вблизи ка-
нала имени Москвы в районе де-
ревни», — пояснила Светлана 
Петренко. 

По ее словам, Бастрыкин по-
требовал в рамках проверки дать 
правовую оценку действиям за-
стройщика и должностных лиц, 
которые согласовывали строи-
тельные работы.

 А давать оценку следователям 
и прокурорам есть чему. 

Витенево стоит на берегу 
Пяловского водохранилища 
практически на острове: кроме 
Пяловского его окружают так-
же Учинское и Пестовское во-
дохранилища. Большую пло-
щадь здесь занимает сосновый 
бор. Рядом — пляжи премиум-
класса, пансионат Пялово и са-
наторий Центробанка  РФ. 

Въезд на территорию охраняет 
полиция. 

Незаконная застройка и, по 
сути, самозахват прибрежных 
участков начался в 2006 году. Но-
воявленные хозяева стали на свой 
вкус обустраивать захваченную 
территорию — бетонировать пес-
чаные берега, перекрывать бере-
говые линии заборами, вырубать 
мешающие деревья и даже изме-
нять фарватер водоемов под свои 
причалы и яхты. Все действия — 
незаконные, так же как и незакон-
ны выданные разрешения на 
строительство (если, конечно, 
они есть). Собственно, именно 
эти утверждения, озвученные в 
телесюжете, и требует проверить 
Бастрыкин. Понятно, что элитные 
участки земли захватили не про-
стые люди. Местные жители назы-
вают бывших чиновников ель-
цинской поры, генералов сило-
вых ведомств. 

Напомним, что Водный кодекс 
РФ гарантирует всем гражданам 
свободный доступ к береговой 
зоне. Для большинства водных 
объектов ширина береговой по-
лосы определена в 20 метров, для 
рек протяженностью менее 10 
километров — 5 метров. Никто не 
вправе перегораживать берего-
вую полосу, препятствовать про-
ходу и нахождению на ней. 

Причем речь идет именно о пе-
шеходах. Проезд и даже нахожде-
ние автомобилей здесь запрещено.

Более того, с 2006 года берего-
вые полосы категорически за-
прещено оформлять в собствен-
ность —  статья 27 часть 8 Земель-
ного кодекса РФ. 

А на тех участках, которые 
уже были оформлены в собствен-
ность раньше, действует так на-
зываемый сервитут — публичное 
ограничение права пользования. 
То есть владельцы обязаны пре-
доставить людям свободный 
проход и нахождение на берегу.

Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1424092И
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ОБРАЗОВАНИЕ Сборная
Москвы выиграла
чемпионат WorldSkills 

И кочегары мы...

Сергей Жуков 

ЛУЧШИЕ столяры, плотники, слесари и авиационные 
техники обучаются в столичных колледжах. Это победи-
тели национального чемпионата профессионального ма-
стерства WorldSkills Russia. Об итогах соревнований 
журналистам вчера рассказали в департаменте образо-
вания Москвы. 

Финал турнира, напомню, в этом году прошел в Крас-
нодаре. На юге страны собрались 1300 участников из 75 
регионов. Соревновались студенты колледжей по 90 на-
правлениям. Сборная Москвы в итоге заняла первое об-
щекомандное место. На второй позиции — команда Татар-
стана, а замкнул тройку Краснодарский край. В копилке 
москвичей — 22 золотые, 6 серебряных и 4 бронзовые ме-
дали. Эти награды они выиграли по самым разным на-
правлениям. В их числе мобильная робототехника, сто-
лярное дело, туризм, медицинская оптика, видеопроиз-
водство и ландшафтный дизайн. Как рассказал глава де-
партамента образования Исаак Калина, Москва пока 
представлена не во всех направлениях. «Да и отрыв пока 
не такой большой, как на олимпиадах школьников, поэто-
му есть куда расти», — заметил он. Тем не менее отношение 
к среднему профессиональному образованию, по его сло-
вам, постепенно меняется. Выпускники школ все чаще вы-
бирают для дальнейшего обучения колледжи. В прошлом 
году конкурс туда заметно вырос. Самые популярные на-
правления — «Защита в чрезвычайных ситуациях», «Ре-
клама», «Гостиничный сервис», «Электромонтаж», «Ин-
формационные системы» и «Компьютерные сети».

Чемпионов WorldSkills столичные власти решили по-
ощрить, чтобы те стремились получать рабочие профес-
сии. Победители получат по 400 тысяч рублей, а призе-
ры — по 200 тысяч рублей.

НЕДВИЖИМОСТЬ На ВДНХ
открылся шоу-рум
программы реновации

В этом доме 
хочется жить

Александр Мелешенко

В 75-М ПАВИЛЬОНЕ ВДНХ вчера открылся шоу-рум 
программы реновации. Это площадка, где представлены 
не только квартиры, которые получат жители сносимых 
пятиэтажек, но также двор и элементы инфраструктуры, 
характерные для новых московских жилых кварталов.

Уже утром в четверг сотни горожан и гостей столицы 
внимательно осмотрели одно-, двух- и трехкомнатные 
квартиры, которые будут строиться по программе рено-
вации. Как и обещали московские власти, в новом жилье 
просторные прихожие, кухни и санузлы, качественная 
современная отделка и сантехника, удобные планиров-
ки. Примечательно, что все отделочные материалы в вы-
ставочных кварти-
рах сделаны в Рос-
сии. Их же использу-
ют и в настоящем 
жилье, заверил глава 
департамента градо-
строительной поли-
тики Москвы Сергей 
Левкин. Обои можно 
красить, ламинат от-
вечает максималь-
ным требованиям 
износостойкости, 
потолки выкрашены 
акриловой краской, 
двойные стеклопакеты надежно защищают от шума и 
пыли. Увидеть все элементы отделки можно и на отдель-
ных стендах — там есть и межкомнатная дверь в разрезе, 
и варианты кафельной плитки и плинтусов.

«Ремонт комфорт-класса будет сделан во всех кварти-
рах по программе реновации, — подчеркнул Левкин. — К 
примеру, входные двери будут исключительно металли-
ческие с несгораемой плитой внутри, усиленными за-
мками, анкерами и блоками. Для того чтобы и эти двери, 
и другие элементы люди могли увидеть и потрогать, мы и 
построили шоу-рум».

Во дворе символического нового дома установлены 
современные скамейки, светильники, уличные тренаже-
ры... Это позволяет оценить не только будущие кварти-
ры, но и новую среду вокруг них. 

Напомню, программа реновации в Москве подразу-
мевает снос около 4,5 тысячи старых пятиэтажных до-
мов. Судьбу своих домов жильцы решали сами во вре-
мя голосования. В результате 90%, или 4 с лишним ты-
сячи домов, вошли в программу реновации. До 1 июля 
жители могли также провести общедомовые собрания 
и принять решение о вхождении в программу. Как рас-
сказал «РГ» Левкин, в мэрию поступило около 900 про-
токолов собраний. «Таким образом, в программе рено-
вации может принять участие почти 5 тысяч домов», — 
отметил он.

По словам заммэра столицы по вопросам строитель-
ства Марата Хуснуллина, окончательные списки домов 
под снос будут сформированы до конца июля. «Сейчас 
ведется работа по формированию очередности и поряд-
ка расселения домов», — пояснил он. Фонд содействия ре-
новации, который станет оператором программы, будет 
сформирован через два-три месяца, резюмировал он. 

КОШЕЛЕК

В сентябре
подмосковных
бюджетников
ждет
повышение
зарплат

НА РАДОСТЬ 
НЯНЕ

Ирина Рыбникова

ДЕПУТАТЫ Мособлдумы вчера 
скорректировали бюджет Под-
московья, увеличив его расход-
ную часть на 13,4 миллиарда ру-
блей. Уточненные расходы реги-
ональной казны на этот год со-
ставят таким образом 534,3 мил-
лиарда рублей.

«Расходы мы увеличили зна-
чительно. И в них в первую оче-
редь учтено повышение зарплат 
работникам бюджетной сферы», 
— отметил председатель област-
ного парламента Игорь Брынца-
лов.

Повышение случится 1 сентя-
бря 2017 года. На 6% больше бу-
дут получать врачи, на 19% мед-
сестры и на 10% — младший мед-
персонал. Средняя зарплата вра-
ча в Подмосковье, по словам 
Брынцалова, составит 88 тысяч 
рублей, а медсестры — 46 тысяч. 
Пятипроцентный рост ежеме-
сячного денежного довольствия 
ожидает работников культуры, 
которые теперь будут получать 
42,3 тысячи рублей в государст-
венных и 39,2 тысячи — в муни-
ципальных культурных учре-
ждениях.

Также на 5% повысят зарпла-
ту педагогам школ, детсадов, уч-
реждений дополнительного об-
разования и педагогам, работа-
ющим с детьми-сиротами. А 
учебно-вспомогательному пер-
соналу детских садов — или по-
просту няням — зарплату подня-
ли сразу на 70%. С сентября, та-
ким образом, учителя в среднем 
будут получать 51,1 тысячи ру-
блей, воспитатели детсадов — 
58,9 тысячи, а няни — 23,4 тыся-
чи рублей в месяц.

Решили областные власти 
отдельно отметить работу ди-
ректоров школ, введя для них 
стимулирующие выплаты. Все 
1300 подмосковных школ 
прошли рейтингование, поде-
лившее их на лучших (зеленая 
зона), худших (красная зона) и 
середнячков (желтая зона). Тем 
директорам, чьи школы нахо-
дятся в зеленой зоне, будут до-
плачивать по 53,3 тысячи ру-
блей ежемесячно — и их зарпла-
та составит 120 тысяч рублей. 
Для руководителей учреждений 
из желтой зоны стимулирую-
щие выплаты определены в раз-
мере 23,3 тысячи рублей — их 
зарплата вырастет до 90 тысяч. 
А тем, кто находится в красной 
зоне, дополнительных денег не 
положено. «На директорах ле-
жит большая ответственность — 
они являются работодателями, 
и спрос с них очень велик. 120 
тысяч рублей в месяц у нас бу-
дут получать 60 директоров. 
Еще 760 директоров будут по-
лучать по 90 тысяч рублей», — 
объяснила введение стимули-
рующих выплат министр обра-
зования Подмосковья Марина 
Захарова.

А вот рост зарплат чиновни-
кам областные депутаты опять 
притормозили, сразу в трех 
чтениях приняв законопроект, 
замораживающий индексацию 
окладов госслужащих до 1 ян-
варя 2019 года. Зарплаты чи-
новникам в регионе не индек-
сировались с 2015 года — соот-
ветствующий закон, который 
теперь продлевают, в свое вре-
мя внес в Мособлдуму губерна-
тор Подмосковья Андрей Воро-
бьев.

Учтены в уточненной расход-
ной части бюджета области и 
траты на рекультивацию полиго-
на твердых бытовых отходов 
«Кучино» в Балашихе, закрыто-
го после «Прямой линии» с Вла-
димиром Путиным. Первые 48 
миллионов на разработку проек-
тной документации уже выделе-
ны, а на проведение работ по ре-
культивации в бюджеты 2018 и 
2019 годов заложено по 1,9 мил-
лиарда рублей.

А возможно все это стало по-
тому, что финансовые итоги пер-
вого полугодия-2017 показали, 
что область неплохо исполняет 
бюджет. В частности, его доходы 
за первые 6 месяцев года соста-
вили 255 миллиардов рублей. 
Или на 10% больше прогнозных 
показателей. 

Если воспитателям 
детских садов
подняли зарплату 
на 5%, то няням —
на все 70%

Актуально В Москве стартовал международный
урбанистический форум

Ключи от мегаполиса

Александр Мелешенко

М
осковский урбани-
стический форум 
вчера начал свою 
работу в 75-м па-
вильоне ВДНХ — он 

проходит в столице России уже 
седьмой год подряд, собирая на 
своих площадках ведущих миро-
вых архитекторов, урбанистов, 
управленцев и других специали-
стов, занятых развитием круп-
ных городов. Главная тема фору-
ма в этом году — жизнь и пробле-
мы крупнейших агломераций 
планеты.

Традиционно урбанфорум 
объединяет сразу несколько 
форматов — и деловую програм-
му для экспертов, и городской 
фестиваль для всех желающих, а 
также девелоперскую выставку 
и экспериментальные лаборато-
рии. Также к форуму проводятся 
серьезные исследования, посвя-

щенные проблемам мегаполи-
сов — так произошло и в этом 
году. 

Исследователи взяли в фокус 
300 крупнейших агломераций 
планеты, на долю которых при-
ходится 47% мирового ВВП и 
20% населения Земли. Их осо-
бенности и феномены можно 
увидеть на форуме в самых раз-
ных форматах. Есть даже боль-
шой вращающийся черный шар, 
где 300 агломераций изображе-

ны в виде небольших белых ша-
риков — это своеобразная плане-
та агломераций.

Церемония открытия фору-
ма в этом году собрала многих 
высоких гостей как из зарубе-
жья, так и России. Посетителей 
приветствовали зампред прави-
тельства России Дмитрий Ко-
зак, министр экономического 
развития Максим Орешкин, а 
также мэр Москвы Сергей Собя-
нин.

Столичный градоначальник 
подчеркнул, что московская 
агломерация сегодня выступает 
одной из крупнейших на плане-
те, поэтому вопросы и проблемы 
развития мегаполисов затраги-
вают ее напрямую.

— Перспективы развития го-
родов, вклад агломераций в эко-
номический рост, социальные 
последствия урбанизации — эти 
вопросы сегодня прочно вошли в 
актуальную повестку прави-
тельств большинства стран 
мира, — сказал Собянин. — Урба-
низация является одним из глав-
ных процессов современного 

мира. Каждый год в мире появля-
ется три новых города размером 
с Шанхай и четыре города разме-
ром с Нью-Йорк. К 2025 году на-
селение крупнейших городских 
агломераций достигнет двух 
миллиардов человек и они будут 
производить 60% мирового ВВП. 
Гигантские изменения затраги-
вают не одну страну или конти-
нент, а всю нашу планету в целом.

На форуме работала вся команда 
столичной мэрии во главе 
с Сергеем Собяниным. 

Акцент

 Специально к этому форуму 
проводятся серьезные
исследования, посвященные 
проблемам мегаполисов

В мэрию поступило 
900 протоколов 
собраний собствен-
ников домов, жела-
ющих попасть в про-
грамму реновации

Судьбу своих домов жильцы решали сами во время голосо-
вания. 
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КСТАТИ
Познакомиться с полной программой форума можно на сайте 
mosurbanforum.ru. Там же доступна и программа городского фестиваля 
в рамках форума, мероприятия которого могут посетить все желаю-
щие. Продлится форум до 12 июля. 

Репортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Опросы По сути своей россияне — оптимисты. Важно, чтобы они не обманулись в своих ожиданиях, 
считают социологи

Как по-русски будет счастье
Екатерина Добрынина

С
частье, всегда говори-
ли нам, «это когда 
тебя понимают». Будь 
оно действительно 
так, социологи имели 

бы возможность разом осчастли-
вить все население страны. Такой 
масштаб науке, увы, не под силу. 
Зато ученые Института социоло-
гии РАН попытались дать макси-
мально подробный ответ на во-
прос, что россиянам сейчас нуж-
но и чего не хватает для счастья.

Сделано это было в рамках 
шестой волны беспрецедентного 
по масштабам мониторинга об-
щественного мнения граждан 
при поддержке Российского на-
учного фонда (РНФ, проект № 
14-28-00218). В массовых опро-
сах по репрезентативной обще-
российской выборке приняли 
участие 4 тысячи человек от 18 
лет и старше — жители всех реги-
онов страны, представители всех 
социально-демографических 
групп нашего общества.

За околицей
Заканчивается в России кри-

зис или он пока в самом разгаре? 
Руководящие персоны утвер-
ждают, что дела постепенно на-
лаживаются, эксперты дают раз-
норечивые прогнозы, от опти-
мистических до довольно мрач-
ных. А граждане… Они просто 
живут здесь и сейчас и волей-не-
волей вынуждены к кризису 
приспосабливаться в меру сил и 
возможностей. Опросы зафикси-
ровали пик негативных настрое-
ний весной 2015 года, когда 
люди поняли, что все происходя-
щее — всерьез и надолго. Треть 
населения отметила тогда, что 
обычное ее психологическое со-
стояние — тревога и озабочен-
ность. Намного лучше эмоцио-
нальный фон с тех пор не стал. 
Однако такой настрой граждан 
не перерос ни в затяжную де-
прессию, ни в желание немед-
ленно строить баррикады и 
строить новый мир на руинах 
старого, как это случилось ровно 
век назад. Первые же признаки 
того, что ситуация стала улуч-
шаться, сказались и на общест-
венном самочувствии. К маю 
2017 года число людей, которые 
испытывают если не эмоцио-
нальный подъем, то хотя бы спо-
койствие и уравновешенность, 
достигло 54%. Тревогу при этом 
ощущал каждый пятый (20%), 
раздражение и агрессию — 12%, 
апатию и безразличие — 14%. Со-
циологи отмечают, что число лю-
дей, подверженных крайним 
формам недовольства, остается 
на уровне 10—13% и не растет. 

А что такое для среднего рос-
сиянина счастье? Не лишним бу-
дет поинтересоваться, благо ре-
спонденты в предмете разговора 
явно разбираются. Не зря же 77 
процентов граждан называют 
свою жизнь «счастливой», хоть 
многие (57%) и с оговорками. 

Счастье для россиян — это 
прежде всего их молодость. Наи-
большая доля однозначно счаст-
ливых людей — 29% — встрети-
лась социологам среди молоде-
жи в возрасте от 18 до 30 лет. Уже 
в следующей возрастной когорте 
доля оптимистов стремительно 
сокращается: среди тех, кому от 
31 до 40 лет, их уже 20%, в группе 
пожилых людей — всего 15%. 

Второй фактор — где человек 
живет. Как ни странно, но чем 
дальше от столиц, тем счастлив-
чиков находится больше. В мега-
полисах тех, кто «безусловно 
счастлив», — 13%, в областных 
центрах — 18%, в райцентрах — 
20%, а на селе и в поселках город-
ского типа — целых 25%. Правда, 
не будем делать выводы насчет 
прелестей «родной природы» и 
красот «малой родины». Дело во 
многом в том, какие у людей ожи-
дания и насколько они выполни-
мы. В мегаполисах темп и образ 
жизни совсем иной, амбиции и 
запросы гораздо выше, чем в про-
винциях. Но с душевным равно-
весием и умением жить с собой в 
ладу у провинциалов дело обсто-
ит лучше, чем у обитателей «ка-
менных мешков».

Третье слагаемое — материаль-
ный аспект. Говорят, что «счастье 
за деньги не купишь». Возможно. 
Но спокойствие и уверенность в 
завтрашнем дне — безусловно. Не-
удивительно, что абсолютно 
счастливыми чувствуют себя 42% 
богатых россиян, 19% людей со 
средним достатком и лишь 7% ма-
лообеспеченных. Несчастье и бо-
гатство идут рука об руку лишь в 7 
процентах случаев, подавляющее 
большинство людей, которых не 
тревожат финансовые трудности, 

вполне довольны своей жизнью. И 
наоборот — 48% бедных граждан 
хронически несчастны. На жизнь 
люди фактически смотрят сейчас 
через отверстие в своем кошель-
ке, материальный достаток стал 
универсальным мерилом успеха и 
образа мыслей человека, делают 
вывод социологи.

Ну и, безусловно, мы бы не 
были жителями России, если бы 
не тревожились о судьбах Роди-
ны. Тут тоже действует законо-
мерность: если человек сам по 
себе счастлив, то и ситуацию в 
стране он оценивает в целом бла-
гожелательно. Если нет — видит 
вокруг сплошной негатив. Кста-

ти,  по результатам 
последовательных 

волн массо-
вых опро-
сов число 

опти-

мистично настроенных граждан 
постепенно растет. В мае 2017 
года их насчитывалось почти 
треть — 31%. Мало меняется коли-
чество тех, кто видит вокруг 
предпосылки для скорой «ката-
строфы» — 6—13%, не выше.  Более 
тревожной выглядит другая циф-
ра: больше половины россиян 

(53%) называют ситуацию в стра-
не «напряженной, кризисной» и 
пока не видят причины свое мне-
ние кардинально менять.

Не забудьте выключить 
телевизор

Социологи заметили любо-
пытную вещь. Люди гораздо силь-
нее «болеют за судьбу страны», 
чем лично за себя. Вернее, свою 
собственную жизнь могут оцени-
вать  вполне благожелательно, а 
вот про страну в целом скажут 
так, что станет «сердцу тревожно 
в груди». Ситуацию во всей  Рос-
сии «от Калининграда до Чукот-
ки» считают нормальной и спо-
койной меньше трети респонден-
тов (31%), в своем собственном 
регионе — 46%, на уровне муни-
ципального образования (то есть 
в родном городе, поселке или ад-
министративном округе) — 52%.  
Так происходит еще и потому, что 
люди сейчас имеют множество 
источников информации, первый 
и главный из которых — телевиде-

ние. СМИ ежедневно формируют 
представление об общероссий-
ских событиях, и вал негатива на 
обывателей обрушивается нешу-
точный. На их собственной улице 
или в доме жизнь гораздо спокой-
нее, поводы для тревоги, возму-
щения или страха она дает срав-
нительно редко.

Для счастья человеку нужно 
«уверенно смотреть в будущее». 
И это россиянам удается невзи-
рая на кризис. Когда люди оцени-
вают уже прожитые годы, их отве-
ты расцвечены всеми оттенками 
негатива — о переменах к худшему 
говорят 44% (правда, полугодом 
раньше таких было 51%, год на-
зад — 69%). Но от будущего ждут 
позитивных сдвигов 24% росси-
ян, еще 39% думают, что ничего 
принципиально не изменится. За 
полгода снизилось с 40% до 37% 
число тех, кто в ближайшее время 
предсказывает стране «трудные 
времена». Правда, о бурном опти-
мизме говорить не приходится. 
Люди просто переходят от мрач-
ного настроения к более уравно-
вешенному. За два года почти 
вдвое (с 22% в марте 2015 г. до 
39% в мае 2017 г.) выросло число 
тех, кто в виде прогноза на буду-
щее дает ответ «ничего не изме-
нится». Это еще не подъем, это — 
посткризисная реальность, за-
ключают исследователи. 

Как сами?
Со страной понятно, а «сами-

то вы как?»  Как давно уже заме-
тили социологи, практически 
все последние 20 лет большинст-

во россиян (не менее 58%) оце-
нивают свою собственную 
жизнь как «удовлетворитель-
ную», то есть дают ей некую 
среднюю оценку — вне зависимо-
сти от того, что происходит во-
круг, кризис на дворе или так на-
зываемые «тучные годы». Прав-
да, в последнее время несколько 
снизилось число тех, кто считает 
свою жизнь «хорошей», — с 35% 
до 28%. Живущих, по их мнению, 
«плохо» в России 5—7% от обще-
го числа опрошенных. 

И снова чем респонденты стар-
ше, тем больше они склонны к ме-
ланхолии и пессимизму. Среди 
молодых людей до 30 лет 41% по-
лагает, что жизнь складывается 
хорошо, в когорте 31—50-летних — 
28%, старше пятидесяти — лишь 
17%. Добавляет радости богатст-
во, отнимает — бедность. Тем не 
менее пословица «не в деньгах 
счастье» у наших сограждан по-
пулярности не теряет. Нужны бы-
вают особо мощные финансовые 
потрясения вроде кризиса 2008—
2009 года, чтобы в стране резко 
выросло число неудовлетворен-
ных своей жизнью. Даже во время 
последнего кризиса количество 
оценок «плохо» увеличилось 
лишь на 3 процентных пункта. 

Правда, самым точным инди-
катором общественных настрое-
ний становится оценка «хорошо» 
по отношению к жизни конкрет-
ного респондента. Самой низкой с 
2011 года эта цифра была на пике 
кризиса в 2015 г. (28%). В октябре 
2016 г. так думали уже больше тре-
ти опрошенных. Но едва эксперты 
решили, что ситуация нормализу-
ется, а люди к кризису адаптиро-
вались, как весна 2017 года пре-
поднесла сюрприз: уровень оце-
нок «хорошо» вновь откатился на 

«пиковый» уровень — 28%. Жить 
стало хуже? Скорее, дело в дру-
гом: россияне устали мириться с 
«постоянными временными труд-
ностями», планка их притязаний 
повысилась. То, что казалось нор-
мальным в трудные времена, на 
выходе из кризиса кажется непри-
емлемым.

Внешнее напряжение медлен-
но, но постоянно накапливается, 
и данные опросов это подтвер-
ждают. Когда люди оценивают 
свои возможности общаться с 

друзьями, лечиться и учиться, от-
дыхать во время отпуска и т.д., 
они постоянно говорят о том, что 
«стало хуже».  Причем отступле-
ние идет по всем фронтам в сред-
нем на 2 процентных пункта. Рос-
сияне менее довольны отношени-
ями в семье (56% вместо 62% еще 
полгода и год назад), жилищными 
условиями (39%), своим питани-
ем (37%), одеждой (29%), состоя-
нием здоровья (27%), возможно-
стью реализовать себя в профес-

сии (25%), экологической 
о б с т а н о в к о й  в о к р у г 
(24%), ситуацией на рабо-
те (22%) и возможностью 
свободно выражать свои 
политические взгляды 
(24%).  Такое общее сни-

жение тонуса — результат в пер-
вую очередь усталости от затя-
нувшегося кризиса и отсутствия 
возможности хоть что-то пред-
принять для смягчения его по-
следствий. Тем более что 42% счи-
тают «существенным» тот урон, 
который им нанесли последствия 
финансовых катаклизмов, «ката-
строфическим» — 9%. Сравнивая 
свою жизнь до кризиса с сегод-
няшним днем, 50% говорят об 
ухудшении ее общего уровня, 
37% — об уменьшении зарплаты, 
36% жалуются, что не могут по-
лучать необходимую медпомощь 
и покупать лекарства. 37% кри-
зис заставил пересмотреть свои 
надежды и ожидания, сделав по-
правку на негатив. 

Проверка на прочность
Остается ли у россиян запас 

прочности? Пока да, но он явно не 
беспределен.  Кризисы уже не 
сбивают нас с ног так, как это бы-
вало в 90-х годах или в 2008-м. Но, 
с другой стороны, именно в этот 
раз падение реальных доходов на-
селения оказалось самым дли-
тельным за всю новейшую исто-
рию России. Люди экономят на 
покупке одежды и обуви (47%), 
на отдыхе и турпоездках (44%), 
на продуктах  (35%),  отказыва-
ются от крупных покупок вроде 
компьютера, мебели или машины 
(39%),  реже ходят в театры или 
кино, фитнес-клубы и рестораны 
(31%), забывают про хобби (15%) 
и так далее. Лишь каждый девя-
тый (11%) экономить так и не 
привык и только собирается «что-
то придумать», а у десятой части 
семей доходы пока достаточны, 
чтобы не сокращать привычные 
траты. Правда, если раньше люди 
экономили в первую очередь на 
еде, то сейчас «тренд» несколько 
другой и сместился в сторону ма-
териальных потребностей и еще 
оставшихся приятных излишеств. 
Отрадный факт: резко сократи-
лось количество тех, кто не может 
позволить себе новую одежду или 

обувь. Возможно, влияние кризи-
са на повседневную жизнь стано-
вится все-таки менее острым, чем 
прежде.

Лишь треть граждан не пред-
принимала никаких усилий, что-
бы поправить свое материальное 
положение. Эта группа, кстати, 
остается почти неизменной во все 
кризисные времена. Половина та-
ких россиян просто не нуждается 
ни в чем, а остальные рады бы что-
то сделать, но не имеют возмож-
ности. Прочие граждане пытают-
ся «крутиться» в меру сил.  Са-
мая типичная, хоть и не слишком 
эффективная ан-
тикризисная 
т а к т и к а 
борьбы, — 

выращивать что-то на дачном или 
приусадебном участке. Так посту-
пает треть всего населения Рос-
сии (32%). В благополучном 2014 
году копал картошку и сажал 
огурцы лишь каждый пятый. 

Около четверти опрошенных 
весной 2017 года искали возмож-
ность дополнительного заработ-
ка. От случая к случаю это удава-
лось 18 процентам, однако лишь 
6% устроились на вторую-тре-
тью работу по совместительству. 
Людям достаточно часто прихо-
дится брать взаймы деньги у род-
ственников и друзей и просить 
их о помощи (по 10%). Но с уче-
том того, что хоть какие-то сбе-
режения есть лишь у трети гра-
ждан, на близких особо рассчи-
тывать сложно. Неудивительно, 
что 41% населения имеет сейчас 
непогашенные долги и кредиты. 
Уровень долговой нагрузки рос-
сиян постепенно нарастает. 

Вера и правда
Чего мы в итоге хотим, ре-

форм или стабильности? Согла-
сно данным прежних опросов, с 
конца 90-х годов все меньше рос-
сиян выступало  за существен-
ные перемены в стране (69% в 
1999 г. и 28% в 2012-м). Сейчас 
за перемены выступают 44% 
граждан, за стабильность — 56%. 
По сравнению с весной 2014 
года число тех, кого сегодняшнее 
положение не устраивает, возро-
сло в полтора раза, а «лежачим 
камнем» люди согласны быть 
все реже (минус 14%). Более ак-
тивна, как водится, молодежь, 
рассудительны и опасливы  стар-
шие. 

Вопрос лишь в том, кто эти 
сдвиги, с точки зрения россиян, 
способен осуществить — причем в 
интересах народа, а не «власти», 
которая отделяется в массовом 
сознании от граждан все большей 
пропастью (об этом говорят сей-
час 36% респондентов). Доверие 
у россиян вызывает все та же 
«державная триада» — президент 
(72%), Российская армия (67%), 
православная церковь (51%). В 
рейтинге за ними следует Россий-
ская академия наук (43%), губер-
наторы и общественные правоза-
щитные организации (по 36%). 
Дальше провалы. Совет Федера-
ции, Госдума, судебная власть и 
политические партии — в самом 
конце списка.  Впрочем, подобная 
картина наблюдается уже не пер-
вый десяток лет и к ней в общем-
то все привыкли. Кому действи-
тельно стоит сейчас задуматься о 
своей роли в обществе, так это те-
левидению. Опросы зафиксиро-
вали резкое падение доверия к 
главному каналу официальной 
пропаганды с 44% в 2014 г. до 35% 
в 2016—2017 гг. Печатным СМИ 
треть населения по-прежнему до-
веряет, хоть и не берет их слова 
полностью на веру.

Но кризис вообще научил лю-
дей трезво и рационально смо-
треть вокруг и не подда-
ваться излишним 
иллюзиям.  Урок не-
легкий, но на буду-

щее он явно при-
годится.

Акцент

 Россияне устали мириться 
с «постоянными временными 
трудностями», планка 
их притязаний повысилась Акцент

 Самый популярный, хоть 
и не слишком эффективный 
метод борьбы с кризисом — 
выращивать что-то на приуса-
дебном участке и экономить 
на покупных продуктах

КОММЕНТАРИЙ

Итоги опроса комментирует академик РАН, директор Инсти-

тута социологии РАН Михаил Горшков

Михаил Константинович, так все-таки счастливы россияне 
или не очень? 
Михаил Горшков | Мы очень хотим быть счастливыми. И это 

позволяет не терять оптимизма даже в самые трудные време-

на. Сейчас эмоциональный фон в обществе довольно бы-

стрыми темпами приближается к предкризисному уровню. 

Судя по данным опросов, население современной России 

больше склонно верить в будущее, чем зацикливаться на 

трудностях прошлого. Но есть одна важная вещь, которую 

власть обязательно должна осознавать. В обществе нараста-

ет противоречие между тем, что люди слышат в СМИ и с офи-

циальных трибун, и их личным опытом, между декларациями 

и реальной жизнью. В некоторых аспектах она стала хуже, 

чем раньше. Ослабевают социальные связи между людьми, а 

это верный признак накопления внутреннего напряжения в 

обществе. Очень остро стало чувствоваться противоречие 

между властью и народом (причем люди не видят особой раз-

ницы между «чиновниками» и «олигархами», поскольку те и 

другие имеют власть и деньги). Даже разрыв между бедными 

и богатыми отошел сейчас на второй план, равно как и вечное 

сопоставление Москвы и провинции. 

Может ли это, как предсказывают некоторые эксперты, вы-
литься в массовые протесты?
Михаил Горшков | 71% граждан уверены, что массовые про-

тесты сейчас маловероятны или невозможны. На баррика-

ды Россия не пойдет. Но и безмолвствовать не станет. Мы 

сейчас наблюдаем некоторое снижение социальной напря-

женности «по месту жительства» граждан, но при этом — яв-

ственный запрос на перемены для всей страны.  Думаю, что 

по мере приближения выборов рост политической активно-

сти жителей страны не заставит себя ждать, и власти при-

дется вступать с людьми в активный диалог. Опыт «прямой 

линии» президента показывает, что порой лишь первое 

лицо государства оказывается в силах оправдать доверие 

граждан. 

А чего люди больше всего сейчас хотят?
Михаил Горшков |Последствия кризиса — это не только 

рост цен и снижение доходов. Он ударил по самому важно-

му компоненту «человеческого капитала» — по возможно-

сти «инвестировать в будущее». Вкладывать средства в 

собственное здоровье и медобслуживание для детей, по-

лучать качественное образование, полноценно отдыхать. 

Наиболее обеспеченная часть населения раздражена тем, 

что ей пришлось сменить «стилевую модель» своей жизни. 

Даже если «не щи пусты, а бриллианты мелки» — это сильно 

бьет по самооценке. Поэтому главное, чего люди хотят, — 

это нормально зарабатывать, чувствовать себя в безопа-

сности, не экономить на чем-то насущном и иметь возмож-

ность выбора в том, что для них особенно важно. Сами по 

себе потребности людей всегда опережают возможности 

их реализации, это нормально. Опасно другое. Когда люди 

хронически недовольны ситуацией буквально во всех сфе-

рах своей жизни, завышенные ожидания могут стать при-

чиной всплесков социального недовольства — и отчасти 

мы это видим уже сегодня. Даже при том, что нынешний 

кризис гораздо меньше травмировал общественное со-

знание, чем предыдущие катаклизмы. Власть должна 

очень внимательно прислушиваться к таким «сигналам 

снизу». Тем более что эффективные механизмы для разре-

шения противоречий между управляющей элитой и 

остальным населением в стране так и не сложились, инсти-

туты гражданского общества также не пользуются у гра-

ждан особым доверием. 

Современная Россия находится в состоянии временной пе-

редышки: кризис, похоже, идет на убыль, появилась надежда 

на постепенное улучшение ситуации, жить стало немного 

легче. Однако в перспективе маятник может качнуться и в 

другую сторону, и к этому надо быть готовым и обществу, и 

власти в равной степени.

Повседневная жизнь дает россия-
нам не так много радостей. Но над-
ежды на лучшее они не оставляют.
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ТЕАТР Сегодня 
в Любимовке завершится 
первый фестиваль 
губернских театров

На веранде 
с Дуняшей

Ирина Корнеева

СЕГОДНЯ в усадьбе Станиславского в поселке Любимов-
ка Московской области концертом мхатовского актера 
Игоря Миркурбанова завершится фестиваль «Сезон Ста-
ниславского. Летний фестиваль губернских театров». Ху-
друк фестиваля — руководитель Московского Губернского 
театра Сергей Безруков рассказал, чем он запомнился, а 
заместитель министра культуры РФ Александр Журав-
ский — как он продолжится.

«Я думаю, что у этого проекта очень большой потенци-
ал, потому что Летний фестиваль губернских театров со-
бирает театры из регионов, а в регионах, собственно гово-
ря, и происходит значительная часть жизни российского 
общества и театраль-
ной жизни», — отме-
тил Александр Жу-
равский, пообещав, 
что министерство 
культуры, выступив-
шее в качестве софи-
нансирующей сторо-
ны фестиваля, наме-
рено и в дальнейшем 
поддерживать его 
развитие. «Провин-
ция живет, на самом 
деле, часто очень активно, ярко, но малозаметно для сто-
личных СМИ и для многих наших мастеров. И хотелось по-
мочь в выстраивании диалога между теми, кто работает в 
театральной провинции, в региональных театрах, и теми 
мастерами, которые дали свое согласие участвовать в этом 
проекте — Бутусов, Някрошюс и многие другие», — сказал 
на пресс-конференции заместитель министра.

В программу первого фестиваля губернских театров 
вошли четыре постановки: «Сон об осени» Юрия Бутусова 
(Санкт-Петербургский театр им. Ленсовета); «Безумный 
день, или Женитьба Фигаро» Александра Славутского (Ка-
занский академический русский большой драматический 
театр им. Качалова); «Стойкий оловянный солдатик» Оле-
га Жюгжды (Петрозаводский государственный театр ку-
кол Республики Карелия) и «#ТОДАСЁ» Никиты Гриншпу-
на (Севастопольский академический русский драмтеатр 
им. Луначарского). Но поми-
мо спектаклей, которые 
были показаны на сцене 
Московского Губерн-
ского театра, в рамках 
фестиваля в усадьбе 
Станиславского в Лю-
бимовке работали твор-
ческие мастерские. Ма-

стер-классы, семинары и лаборатории провели режиссе-
ры Эймунтас Някрошюс и Юрий Бутусов, актер Сергей 
Безруков, директор Вахтанговского театра Кирилл Крок, 
критики Алексей Бартошевич и Ольга Егошина и другие.

«Самое ценное — это, конечно, были творческие ма-
стерские, — считает Сергей Безруков. — Они стали колос-
сальным событием для участников, потому что вряд ли ар-
тисты, театральные деятели Подмосковья и других регио-
нов могли мечтать о таком счастье — поработать с такими 
мастерами. Лаборатория Някрошюса, например, была по 
«Дачникам» Горького, — это большой подарок судьбы… 
Для нас событие, что теперь и в Московской области в рам-
ках Губернаторской программы «Наше Подмосковье» бу-
дет проходить наш фестиваль. Есть международный фе-
стиваль, осенний — «Сезон Станиславского», который су-
ществует уже много лет. И вот теперь наш летний, объеди-
ненный «Сезон Станиславского. Фестиваль губернских 
театров». Мне кажется удачной идея проводить его в усадь-
бе в Любимовке. Для каждого театрального человека — это 
особое место, там проходили летом репетиции чеховских 
пьес, там родилась пьеса «Вишневый сад»… Я хотел бы 
подчеркнуть, что это не фестиваль-конкурс, а фестиваль-
смотр. Главная цель которого — дать возможность губерн-
ским театрам выехать в Москву, показать свои замечатель-
ные спектакли столичной публике и пообщаться со свои-
ми коллегами из других губерний, поделиться опытом».

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Пласидо Доминго дважды выступил на «Звездах белых ночей»  

Шекспир на сцене и на стадионе
Мария Бабалова

С
амым дорогим гостем XXV 
фестиваля Мариинского 
театра «Звезды белых но-

чей» стал великий испанец Пла-
сидо Доминго. Его карьера, что 
длится уже более шести десяти-
летий — собрание выдающихся 
исполнений и удивительных до-
стижений. Отметивший в прош-
лом году 75-летие, Доминго — 
обладатель 11 премий «Грэмми». 
К лету 2017-го в его биографии 
уже 147 оперных партий.

На нынешнем фестивале До-
минго, как и в прошлый раз, вы-
ступил в двух амплуа в операх 
Верди: феноменально исполнил 
заглавную партию в «Макбете» и 
элегантно продирижировал 
«Трубадуром».

За четыре дня Доминго успел 
еще и посетить, как футбольный 
фанат, финал Кубка конфедера-
ций. И найти время, чтобы с уди-
вительным дружелюбием отве-
тить на вопросы «РГ».

Вы давно хотели спеть в Мариин-
ском театре Макбета. Почему 
именно его?
П Л АС И Д О  Д О М И Н ГО :  Макбет — это 
грандиозный шекспировский 
персонаж. Будучи тенором, я 
много раз исполнял другую ве-
ликую трагическую роль, ро-
жденную Шекспиром и Верди — 
Отелло. Макбет — относительно 
новая для меня работа. И для 
меня важно и ценно, что я могу 
через эти две роли сблизить 
свою прошлую жизнь тенора и 
сегодняшнюю баритона. Эти две 
вердиевско-шекспировские 
роли требуют не только неорди-
нарного вокального мастерства, 
но и настоящего актерского 
включения, многих физических 
и моральных сил. Макбет, как и 
Отелло, — вершина оперного теа-
тра. И сейчас из Петербурга я от-
правляюсь в Мадрид, где также 
исполню Макбета.

С 2009 года вы поете барито-
нальный репертуар, а во всем 
мире вас по-прежнему часто на-
зывают «великим тенором». Как 
вы к этому относитесь?
ПЛАСИДО ДОМИНГО: Я не обижаюсь. 

Наверное, это неизбежно, пото-
му что я 50 лет пропел тенором. 
Но мне больше по душе, когда 
меня называют просто «Пласидо 
Доминго» без регалий.

Стоя за дирижерским пультом, 
не ревнуете публику к певцам?
П Л А С И Д О  Д О М И Н ГО :  С о в с е м  н ет. 
Нельзя делать все вместе и сра-
зу. Когда я дирижирую, я не ду-
маю о том, что мог бы петь. И 
когда я пою, не в состоянии даже 
представить себе, что в данный 
момент мог бы дирижировать. 
Главное в любой профессии — 
уметь быть счастливым, знать, 
что ты на своем месте и делаешь, 
что должен. Всякий раз, приез-
жая по приглашению Валерия 
Гергиева в Мариинский театр, я 
пою и дирижирую с таким же ог-
ромным удовольствием, как в 
«Метрополитен», Венской опе-
ре или «Ковент-Гардене». Хотя, 
конечно, понимаю: певцов пу-
блика любит больше, чем дири-
жеров. Но не переживаю по это-
му поводу.

Вы специально подгадали свой 
нынешний визит в Петербург к 
финалу футбольного Кубка кон-
федераций?
ПЛАСИДО ДОМИНГО: Когда мы догова-
ривались с маэстро Гергиевым о 
моем выступлении в Мариинском 
театре, сразу решили перенести 
начало спектакля «Макбет» с 
семи часов вечера на пять, чтобы 
успеть на финал. Мы, конечно, мо-
гли рассчитывать на финал Россия 
— Португалия во главе с Криштиа-
ну Роналду. Но и игра сборных Гер-
мании и Чили была интересной. 
На стадионе я пообщался с глав-
ным тренером команды России. 
Поговорили о том, что в россий-
ском чемпионате выступает очень 
много иностранных легионеров, и 
том, как России воспитывать сво-
их высококлассных футболистов.

Я вообще внимательно следил 
за этим турниром, видел три или 
четыре матча. Очень понрави-
лась игра Мексики, особенно в 
защите. Жаль, она оступилась в 
шаге от финала и не ей хватило 
везения в матче за третье место.

В следующем году Россия прини-
мает чемпионат мира по футбо-
лу. Можно надеяться, что вы при-
едете с туром по стране?
ПЛАСИДО ДОМИНГО: На следующий год 
все контракты заключены, поэто-

му сделать это будет трудно. Но 
поскольку футбол — это моя са-
мая настоящая страсть, будет ве-
ликолепно, если смогу посетить 
не только Москву или Санкт-Пе-
тербург, но и, например, Казань. 
Но сначала посмотрю, в каком 
городе будет играть команда Ис-
пании. Планирую быть в Москве 
14 июня на матче-открытии чем-
пионата с участием команды Рос-
сии, потом на полуфинале, один 
из которых пройдет в Петербур-
ге, и на финале в Москве 15 июля.

Очень трогательно, когда 
меня спрашивают о планах. Буд-
то впереди у меня лет 30—40 ка-
рьеры. Но это внушает энтузи-
азм и желание сделать еще мил-
лион вещей. Не думал, что дожи-
ву до своих лет и еще буду петь.

Уже в конце июля вы отправляе-
тесь в Астану, где состоится со-
зданный вами, знаменитый и, 

пожалуй, самый уважаемый кон-
курс молодых певцов «Опера-
лия». Почему для юбилейного 
XXV состязания вы выбрали 
именно Астану?
ПЛАСИДО ДОМИНГО: Я уже бывал в 
Астане, кажется, летом 2009 
года. Пел там, и это было очень 
хорошее время. После конкурса я 
тоже спою — Жоржа Жермона в 
«Травиате». А от конкурса я жду 
новых замечательных голосов.

Обладая таким уникальным вли-
янием во всем мире, как вы хоте-
ли воспользоваться этим?
ПЛАСИДО ДОМИНГО: Я надеюсь, что 
для музыкального мира мой вес 
и мое влияние, действительно, 
заметно. Жаль только, что мы, 
артисты, способны на какие-то 
значимые художественные со-
вершения, но не можем останав-
ливать войны и менять мир к 
лучшему.

Премьера Владимир Васильев: Сержу Лифарю я обязан знакомством с Кшесинской

Белый балет из Парижа
Анастасия Чистякова 

С
егодня в Музыкаль-
ном театре имени 
Станиславского и Не-
мировича-Данченко — 
премьера вечера од-

ноактных балетов Сержа Лифаря, 
Уильяма Форсайта и Иржи Килиа-
на. В России до сих пор не видели 
«Сюиту в белом»: знакомство с  
одноактным шедевром Лифаря 
стало возможным с приходом к 
руководству балетной труппой 
Музыкального театра им. Ста-
ниславского и Немировича-Дан-
ченко танцовщика Парижской 
оперы Лорана Илера. Бессюжет-
ная «Сюита» Лифаря по сей день 
считается одним из лучших его 
балетов... О своих встречах с Сер-
жем Лифарем накануне премьеры 
«РГ» попросила рассказать выда-
ющегося танцовщика и хореогра-
фа Владимира Васильева.

— Сейчас имя Лифаря, навер-
ное, известно всем любителям 
классического танца. И трудно 
представить, что в наше время, 
когда я учился, о Лифаре знали 
немногие. Отношение к нему 
было тогда неоднозначное, как ко 
многим, кто находился по ту сто-
рону железного занавеса. Почти 
никто тогда не читал его мемуа-
ров. Поэтому, когда я познако-
мился с Сергеем Михайловичем 
Лифарем в Париже в начале 60-х, 
мне было интересно буквально 
все, что я мог узнать об этом чело-
веке. Сам Сергей Лифарь с нео-
быкновенным интересом отно-
сился к советским артистам, к их 
выступлениям, когда они приез-
жали в Париж. Мы много разгова-
ривали, обсуждали, он всегда рас-
спрашивал о нашей стране, о ба-
летной школе и театрах,  мечтал о 
том времени, когда сможет прие-
хать в СССР и увидеть своими 
глазами все то лучшее, о чем рас-
сказывали ему приезжающие на 
гастроли во Францию артисты.

Каждый раз при наших встре-
чах он говорил, как бы ему хоте-
лось увидеть свои постановки в 
Москве или в Ленинграде в испол-
нении прекрасных танцовщиков, 
искусство которых он очень вы-
соко ценил. Ради этого он готов 
был подарить нашей стране ори-
гиналы писем Пушкина к Гонча-
ровой из своей богатейшей кол-
лекции. Но ему не дали это сде-
лать тогда. А он гордился тем, что 
дала ему русская школа, да и вся 
ее культура в целом. 

Он был пропитан искусством 
с большой буквы. Всегда был 
окружен людьми необыкновенно 
талантливыми, и любознатель-
ность его не знала границ. В сво-

их рассказах об этих встречах он, 
правда, никогда не забывал о соб-
ственной значимости, фантази-
ровал ярко, эмоционально. Часто 
мне казалось выдумкой описа-

ние его встреч с композиторами, 
артистами, художниками, поэта-
ми, политиками, которым он был 
обязан не только знакомством, 
но и дружбой. Может быть, пото-
му что в первый же раз, когда мы 
заговорили в Париже о технике 
классического танца и его про-
грессе, Сергей Михайлович с на-
ивной легкостью стал доказы-
вать, что сделать четыре тура в 
воздухе и десять пируэтов на 
полу для него не составляло боль-
шого труда, не говоря уже о мно-
гочисленных заносках. 

Конечно, легенды, которые 
его окружали, делали имя его, по-
жалуй, самым значимым во 

французском балете. Я говорю о 
времени начала 60-х годов прош-
лого века, и встреча с Лифарем 
для меня, молодого артиста Боль-
шого театра, тогда были подар-
ком судьбы. Его доброе слово 
было для многих артистов моего 
поколения самой большой похва-
лой: в моем архиве хранится кар-
тина Сергея Михайловича с дар-
ственной надписью. 

Именно Лифарю я обязан зна-
комством с Матильдой Кшесин-
ской. Именно он заставил меня 
отказаться от париков на сцене. И 
именно Лифарь стал для меня 
примером широты интересов в 
духовном развитии артиста, кру-

гозора в музыке, живописи, исто-
рии балета. Пройдут годы, и мно-
гое из того, что в его рассказах ка-
залось преувеличением, окажет-
ся правдой. 

Из хореографического насле-
дия Лифаря я видел только «Сюи-
ту в белом», «Федру», обрывки до-
кументальных кадров, куски из 
«Икара», снятые в Нерви. «Сюита 
в белом», мне кажется, и сейчас 
может радовать современного 
зрителя. Хорошо, что российские 
любители балета увидят его поста-
новку в Москве, как он и мечтал.

В. Васильев: Мне самому интерес-
но посмотреть «Сюиту» Лифаря 
в исполнении нынешних артистов.

Идеальной партнершей Пласидо Доминго в «Макбете» на сцене Мариинского театра стала Екатерина Семенчук.

Акцент

 Он стал доказывать, что сде-
лать четыре тура в воздухе 
и десять пируэтов на полу 
для него не составляло труда...

Акцент

 Конечно, певцов публика 
любит больше, чем дириже-
ров. Но я не переживаю 
по этому поводу

Провинция живет, 
на самом деле, 
часто очень ярко, 
но малозаметно для 
столичных СМИ...

ПОСЛЕ СПЕКТАКЛЯ

76-летний Пласидо Доминго, несколько лет назад понизив-

ший свой статус с тенора до баритона (чем продлил свой 

вокальный век), уже не раз выходил в партии героя шекспи-

ровской трагедии и. В Лос-Анджелесе и Валенсии его пар-

тнершей — одержимой леди Макбет — была меццо-сопрано 

Екатерина Семенчук. Она же составила ему компанию и в 

Мариинском театре. 

В мариинский «Макбет» в великолепной постановке все-

мирно известного режиссера Дэвида МакВикара он от-

лично вписался в рекордно короткие сроки. Эффектно 

стилизованные исторические костюмы вписаны в бук-

вально оголенную сцену старого театра, ставшую мета-

форой страшного черного мрака жизни без прикрас. 

Трудно было не заметить, как идеально партнерски взаи-

модействовала с ним Екатерина Семенчук, играя роль 

верной жены, которая толкает супруга на путь престу-

плений, ведущий к гибели. Возможно, и возраст помог 

певцу без труда создать иллюзию ссутулившегося, поте-

рявшего путь истины героя, но был еще и великий голос, 

поражавший фантастической свежестью и эластично-

стью. В этот голос не грех влюбиться такой молодой, пол-

нокровной леди, какой явила ее Екатерина Семенчук, от-

важно взявшаяся за партию, чаще исполняемую драмати-

ческим сопрано. Присутствие Доминго на сцене рас-

правляло крылья и хору, и солистам, среди которых отли-

чились бас Михаил Петренко (Банко) и тенор Сергей Ско-

роходов (Макдуф).

В «Трубадуре», еще одной опере Верди о безумии мести, 

влекущей к смерти, Доминго был и тенором, и баритоном. 

И дирижировал не раз. Он старался брать темпы поудоб-

нее для своих коллег — певцов, привыкших к взвинченным 

темпам маэстро Гергиева. Испанский же маэстро стремил-

ся придать шедевру аристократичную несуетность. Отме-

чу баритона Алексея Маркова в партии ослепленного ме-

стью ди Луны и Екатерину Семенчук, исполнившую цыган-

ку Азучену. Ее колыбельная сыну, которого ждет плаха, 

пронизана неземным светом и звучит в финале реквиемом, 

словно тушащим пожар войны.

Подготовил Владимир Дудин
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Сергей Безруков на фестивале осуществил свою идею испол-
нить в усадьбе в Любимовке «Вишневый сад», где чеховская 
пьеса рождалась, но никогда прежде не игралась.
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P. S.
Губернский фестиваль завершится концертом Игоря Мир-
курбанова «Блудный сын». Этот музыкальный спектакль 
в сопровождении группы «Red Square Band» впервые будет 
представлен в формате open-air. Актер и режиссер Игорь 
Миркурбанов собрал в сольной программе известные произ-
ведения советских и российских композиторов в своей ав-
торской версии. «Я бывал в Любимовке и хотел бы пере-
дать слова благодарности людям, этим подвижникам, от 
которых зависит то, что там сейчас происходит, — ска-
зал актер и певец. — Мы смотрели эскиз спектакля, репе-
тицию («Вишневого сада». — Прим. ред.), и для меня это 
было большим подарком. Когда все происходит в месте, на-
прямую связанном и с самим материалом, и с Чеховым и 
Станиславским — эмоции невозможно выразить словами. 
Незабываемые ощущения. Мы рады участвовать в фести-
вале. Я и мои музыканты реализовывали нашу музыкаль-
ную программу как спектакль о судьбе страны, родины, в 
которой были разные страницы, и потому подобран раз-
ный песенный материал. Словом, мы рады, что были за-
мечены и закрываем это событие».
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ВЕРНИСАЖ В Люмьер-центре открылась выставка  
«Революция идей — революция людей» 

Я гляжу на фотокарточку...

ФЕСТИВАЛЬ Ежегодный open-air стартовал в Тверской области

«Нашествие» в Завидово

Андрей Васянин

Э
та выставка о тех, кто, 
вдохновленный сломом 
старого уклада жизни в 

1917-м, строил жизнь новую, и 
тех, кто это строительство запе-
чатлевал. 

 «Снимок завода для нас не 
просто снимок здания, — говорил 
Александр Родченко. — Новый за-
вод — факт гордости и радости ин-
дустриализации Страны Сове-
тов, и надо найти, как это снять». 
Рабочие на дореволюционных 
фото неподвижно стоят с инстру-
ментами в руках и смотрят в объ-
ектив, но социальный взрыв, ре-
волюция, а за ней индустриализа-
ция, покорение полюса, перелеты 
Чкалова заставили их инструмен-
ты работать, продиктовали новые 
подходы к снимку и иные ракур-
сы. И Марк Марков-Гринберг, 
Яков Халип, Михаил Прехнер, Ар-
кадий Шайхет, фотомастера, чьи 
хрестоматийные снимки начина-
ют выставку, эти подходы нахо-
дили: вот словно вырубленный из 
угля профиль шахтера Изотова из 
донбасской серии Маркова-Грин-
берга, «Комсомолец за штурва-
лом бумагоделательной маши-
ны» Шайхета, «Моряк у пропел-
лера самолета» Халипа… На фото 
— движение, ракурсы — снизу 
вверх/сверху вниз, в композиции 

— контраст на контрасте, а чело-
век нового времени в союзе с ма-
шиной — бумагоделательной, 
крылатой ли — на выставке пред-
стает как раз тем персонажем, у 
которого вместо сердца вмонти-
рован пламенный мотор.

Снимки моторов на выставке 
тоже есть, и это механизмы са-
мые что ни на есть конкретные, 
документальные: благотвори-
тельный фонд «Система» открыл 
кураторам Люмьер-центра архи-
вы концерна РТИ, на которых за-
печатлены производственные и 
бытовые хроники разных лет, 
образцы продукции — и это при-
дало диагональным ракурсам 
стереоэффект. Вот «Осада Одес-
сы. Ремонт танков» Халипа: серая 
броня, белое небо в окне цеха, си-

луэты рабочих, а над «Осадой…» 
— образцы моделей танков КВ из 
цеха № 7 Орджоникидзевского 
завода сбоку и сверху. «Все для 
фронта. Все для победы» Устино-
ва со штабелями островерхих 
снарядов и тут же, над графич-

ным художественным снимком 
висит документальный, тоже из 
архивов РТИ — стальная болванка 
снаряда с какими-то цифрами, 
набросанными рукой рабочего… 

Конкретность и художест-
венность идут на выставке рука 
об руку, и по стилю снимков 
можно безошибочно угадывать 
время их создания. Спокойные, 
лишенные пафоса фото работ-
ниц, отразившихся в округлых 
боках холодильника «ЗИМ», ис-
пытания подъемника для пер-

вых «Москвичей» из 50-х в оче-
редной раз сменяются резкими 
ракурсами, диагоналями, кон-
трастными силуэтами: пришли 
60-е, новое время революцион-
ных творческих прорывов физи-
ков и фотомастеров. 

— Я поставил камеру на шта-
тив, выставил выдержку на мак-
симум — и раскрутил на шнуре 
перед сидящим лаборантом го-
рящую лампочку! — вспоминает 
Анатолий Хрупов, спецкором 
журнала «Советский Союз» по-
сланный в Вильнюс отразить 
400-летний юбилей университе-
та. На фото, перед которым мы 
стоим, результат работы Хрупо-
ва — герой времени, человек в 
белом халате экспериментато-
ра, а перед ним резкий световой 
зигзаг, спираль, уходящая куда-
то в пространство, в будущее.

Снимки «Революции идей…» 
напоминают нам о том, какой 
след в жизни страны оставили 
ударные стройки 20—30-х, тра-
гически победные 40-е, косми-
ческие 60-е, спокойные 70-е… 
Покидая выставку, поневоле за-
даешься вопросом — а какие 
фото останутся после нашего 
времени?

Александр Алексеев

Т
ретий год подряд на этом 
главном open-air России 
(да и вообще всего СНГ) хо-

чет выступить так много замеча-
тельных рок-групп, что откры-
вать «Нашествие» приходится 
еще поздним вечером в четверг. 
Для тех, кто приезжает сюда за-
ранее, чтобы освоиться и найти 
поудобнее место для палатки, 
два первых концерта были — 
впервые! — запланированы на 
поздний вечер четверга. Вначале 
полуторачасовой сет «Трубец-
кого» на Главной сцене, чуть по-
зже (и на сцене «Наше 2.0») — по-
эта, бузотера, певца и создателя 
ироничной эпикурейской груп-
пы «Бахыт-Компота» Вадима 
Степанцова. Но все основные со-
бытия «Нашествия» как обычно 
продлятся три дня: с пятницы 7 
июля до позднего вечера 9-го… 
Многое на этом рок-фестивале 
будет внове и впервые.

Первые и главные изменения 
на «Нашествии» коснутся без-
опасности. Теперь все билеты 
будут уже именными. И для того 
чтобы попасть в Большое Зави-
дово, нужно иметь при себе уже 
не только деньги. Уточним, что 
для того, чтобы пройти в ФАН-
зону, то есть встать поближе к 
сцене, придется потратить уже 5 
тысяч 200 рублей. Ну а место 
для установки палатки стоит 
уже от 2900. Кроме любви к му-

зыке нужно иметь при себе и па-
спорт. Даже с ксерокопией его 
нельзя. Иначе просто не пу-
стят… Возможно, переход на 
именные билеты кому-то очень 
понравится: можно будет потом 
с гордостью демонстрировать 
внукам, и все так четко проду-
мано, что больших очередей не 
появится…

На недавно состоявшейся 
«Дикой мяте», которую обозре-
ватель «РГ» оценил очень высо-
ко, как в плане организации, так 
и в творческом — много хорошей 
новой музыки, полезных развле-
чений, да и не очень дорогой и 
вкусной, разной еды! — ничего 
подобного не было. Пускали по 
обычным билетам: удобно, ком-
фортно, быстро и карманы не тя-
нуло. И никаких происшествий 
не было. Равно как и на Bosco 
Fresh Fest и других хороших и 
любимых других летних музы-

кальных фестивалях Москвы. 
Посмотрим, как успешно реали-
зуют все задумки на «Нашест-
вии»… Стоит добавить, что на 
поле Большое Завидово по-
прежнему нельзя будет проно-
сить с собой продукты, напитки, 
колюще-режущие и другие по-
тенциально опасные предметы. 

Еще одно нововведение: в 
прежние годы на «Нашествии», 
как правило, было две основные 
сцены (не считая эпизодически 
появлявшихся и исчезавших — 
например, «Театральной» или 
площадки для начинающих кол-
лективов ЧеStars). Главная и не-
большая, намного более скром-
ная по звуку, видеоресурсам и 
составу участников «Сцена 
«2.0» — в самом углу поля. Не все 
до нее и доходили. Как правило, 
там играли пока менее успеш-
ные и более андерграундовые 
коллективы. Но на «Нашест-

вии-2017» решили подровнять 
обе концертные сцены. Обеща-
но, что теперь сцена «Наше 2.0» 
будет больше, а звук станет бо-
лее мощным. Ну а по бокам, как 
и на Главной, появятся огром-
ные плазменные экраны, кото-
рых раньше не было. Да и многие 
звезды будут выступать теперь 
именно здесь. В том числе Гарик 
Сукачев и его возрожденная 
«Бригада С». 

Хотя в целом — на «2.0», как и 
в прежние годы, будут играть 
интересные, пусть и менее мас-
сово-популярные исполнители. 
Многих из них обязательно сто-
ит послушать: «Стимфонию», 
«Северный флот» (который 
сформировали бывшие музы-
канты «Короля и Шута»), «Чер-
ный кофе», «Текиладжазз»… И, 
конечно, ночной сет Дельфина. 

«Главная сцена», как обычно, 
очень впечатляет. Откроет ны-
нешнее «Нашествие» в 18.10 
пятницы Вячеслав Бутусов, на-
бравший молодых музыкантов 
(даже Юрия Каспаряна в составе 
не осталось, что очень жаль). С 
ними, а еще с детским хором пе-
вец и гитарист исполнит про-
грамму в честь 35-летия «Наути-
луса Помпилиуса». Ну и после-
дующий состав групп, выступа-
ющих в пятницу, очень радует: 
«Кукрыниксы», «Сплин», «Ки-
пелов», «Пилот»…

А всего на «Нашествии» сыг-
рает около 100 групп и солистов. 
Среди них также:  «Алиса», 
«Мельница», «Сурганова и ор-
кестр», «КняZz», «Уматурман» 
(кажется, вообще впервые на 
«Нашествии»), «Слот», «Кали-
нов мост», Сергей Бобунец (уже 
без «Смысловых галлюцина-
ций»), «Танцы минус», «Чиж & 
Co», «Браво», «25/17», «ДДТ», 
Нейромонах Феофан, «НОМ», 
«Круиз», «Пикник»…

Хорошо бы еще и погода не 
подкачала. Пока синоптики об-
ещают дожди. Но, может, погода 
и переменится?! Да и к дождям 
на «Нашествии» мы давно при-
выкли — под хорошую музыку их 
даже легче выдерживать и вос-
принимать…

Группа «Сурганова и оркестр» выступит на фестивале в субботу, 8 июля. 

Две серии нового фильма о комис-
саре Мегрэ: «Мегрэ расставляет 
ловушку» — 14 июля в 23.30 
и «Мегрэ и мертвец» — 15 июля 
в 23.00, Первый канал. 

Всемирно известный актер Роуэн Ат-

кинсон («Черная гадюка», «Мистер 

Бин», «Агент Джонни Инглиш») играет 

роль легендарного комиссара Мегрэ 

из романов Жоржа Сименона в двух 

захватывающих кинодетективах, дей-

ствие которых разворачивается в Па-

риже пятидесятых годов двадцатого 

века.

Монмартр… По улицам бродит серий-

ный убийца. Пять женщин мертвы, 

люди боятся выходить из дома в темное 

время суток. Газеты выдвигают одно 

предположение за другим. Между жер-

твами серийного убийцы нет ничего об-

щего, кроме цвета волос — все они были 

брюнетками. Министр юстиции Мо-

рель поручает Мегрэ поймать преступ-

ника, и детектив устраивает ловушку, 

используя женщин-полицейских, рабо-

тающих под прикрытием. В результате 

спецоперации появляется подозревае-

мый, однако шестое убийство, совер-

шенное, пока он находится под аре-

стом, ставит под сомнение версию Мег-

рэ... Дело сложное. Тем более что у 

старшего суперинтенданта Мегрэ, ко-

торый находится под колоссальным 

давлением, нет ни единой зацепки…

Так начинается фильм «Мегрэ расстав-

ляет ловушку» — первая серия новой 

криминальной драмы, основанной на 

классических романах Жоржа Симе-

нона. Это история, в которой детектив 

рискует всем — карьерой, репутацией 

и даже жизнями коллег — ради того, 

чтобы поймать преступника. И в тече-

ние 5 месяцев 1955 года на Монмартре 

были найдены убитыми пять женщин.

Вторая серия, «Мегрэ и мертвец», по-

вествует об убийстве любителя азар-

тных игр, связанного с жестокой бан-

дой из Чехословакии, члены которой 

грабят и убивают зажиточных пари-

жан. Серия жестоких нападений на три 

состоятельные семьи Пикардии ока-

зывается в центре внимания прессы. 

Элитное подразделение криминаль-

ной полиции с набережной Орфевр 

призвано оказать содействие в поим-

ке банды. Мегрэ же решительно на-

строен на расследование убийства не-

известного скромного парижанина. 

Именно это расследование оказыва-

ется ключом к поимке бандитов.... 

Кстати, Жорж Сименон — один из наи-

более популярных авторов двадцато-

го века — написал 75 романов и 28 рас-

сказов о Мегрэ между 1931 и 1972 го-

дами. Его романы переведены на бо-

лее чем 50 языков мира. Жюль Мегрэ, 

герой Жоржа Сименона, является во 

Франции примерно тем же, кем явля-

ется по другую сторону Ла-Манша 

Шерлок Холмс. Сейчас комиссар Мег-

рэ очень популярен на всех континен-

тах. Приключения Мегрэ стали сюже-

том для 14 кинофильмов и 44 телеви-

зионных передач. Инспектора Мегрэ в 

кино играли: Жан Габен, Гарри Бауэр, 

Альбер Прежан, Чарльз Лоутон, Джи-

но Черви, Бруно Кремер, Борис Тенин, 

Владимир Самойлов и Армен Джигар-

ханян, а теперь ещё и Роуэн Аткинсон.

ХII Международный кинофестиваль 
«В кругу семьи». С 8 по 14 июля. 
Ярославль, Ростов Великий, Углич, 
Переславль-Залесский и другие 
города Ярославской области. 
О церемониях открытия фестиваля 

семейных и детских фильмов «В кру-

гу семьи», каждый год который про-

ходит в новом российском городе, и 

каждый раз — обязательно на воде, 

уже ходят легенды. Команда фести-

валя всегда готовит уникальное «вод-

ное» представление: в Калининграде 

в юбилейный год Чайковского это 

был балет «Лебединое озеро», сыг-

ранный прямо на воде, на озере Вер-

хнем; под Иркутском — феерическое 

лазерное шоу и концерт Дениса Ма-

цуева на Байкале, причем на Байкале 

буквально, на специальных понто-

нах. В Санкт-Петербурге любовь к 

водным культурным проектам дости-

гла петровских размахов, и была по-

строена целая кинофлотилия, кото-

рая сначала отправилась в навига-

цию по Неве, а затем пришвартова-

лась к пяти набережным Санкт-Пе-

тербурга… 

XII кинофестиваль «В кругу семьи» 

отправится на Волгу, где готовится 

грандиозное 3D-шоу, а 8 июля в Ярос-

лавле в стенах старейшего Россий-

ского театра драмы имени Федора 

Волкова состоится театрализован-

ное представление.

«В Ярославле мы представим боль-

шую конкурсную, культурную и дело-

вую программу, — рассказал прези-

дент фестиваля и одноименной обще-

национальной программы «В кругу 

семьи» Александр Ковтунец. — Мы 

отобрали лучшие фильмы из 15 стран 

мира на тему возрождения семьи, 

взаимопонимания поколений, воспи-

тания детей. Наша задача — чтобы в те-

чение недели все, кто придет посмо-

треть эти добрые, душевные семей-

ные фильмы, стали бы чуточку иначе 

относиться к жизни. Более внима-

тельно к своим близким, чаще заду-

мываясь о своих родителях, детях... 

Актеры, режиссеры и представители 

съемочных групп приедут в Ярос-

лавль из Германии и Чехии, Нидерлан-

дов и Италии, Турции и Бразилии, Юж-

ной Кореи, Израиля и Аргентины. И 

мы постараемся подарить праздник 

не только жителям Ярославля — ежед-

невные кинопоказы и творческие 

встречи с любимыми российскими 

актерами запланированы в восьми го-

родах Ярославской области».

Жюри кинофестиваля возглавит ак-

тер Станислав Любшин. А в его ме-

ждународную команду войдут швей-

царский актер и продюсер Филипп 

Рейнхардт (известный в России по 

ярким ролям в фильмах «Матч», «Ста-

лин-град», «Я — Учитель» и «Жених»); 

китайский продюсер Гао Юэ (органи-

затор крупных культурных меропри-

ятий и отборщик фильмов на Пекин-

ский международный кинофести-

валь и кинофестиваль «Шелковый 

путь» в Китае); гендиректор лондон-

ской компании «Amadeus 

Entertainment» (Великобритания) 

Иво Фиоренса и другие.

Опыт международного киносудейст-

ва у Станислава Любшина большой, и 

со многими членами жюри он уже не-

однократно работал, о чем актер 

вспоминал: «Мы не ссорились, не 

спорили, распределяя призы, мы как-

то сразу находили общий язык и при-

ходили к полному согласию. Потому 

что в нашей компании в жюри соби-

рались славные люди, доброжела-

тельно относящиеся к России, и мы 

сразу понимали, кто в каких фильмах 

хорошо играет, кто хорошо поет, кто 

хорошо танцует, кто любит страну, 

кто любит женщин, семью и детей… 

Голосование часто проходило едино-

гласно. И, мне кажется, все было 

справедливо. На что и в этом году 

надеюсь».

Фестиваль Stereoleto, 
с 7 по 9 июля, Санкт-Петербург, 
Елагин остров
Любимый петербуржцами Елагин 

остров с 7 по 9 июля превратится в ог-

ромную концертную площадку — сре-

ди прудов и зелени уже в шестнадца-

тый раз пройдет музыкальный фести-

валь Stereoleto. В этом году главных тем 

две: 55-летие Виктора Цоя и 100-летие 

независимости ближайших соседей — 

Финляндии. За три дня на сцену выйдут 

более тридцати артистов.

Фестиваль Stereoleto уже давно пере-

стал быть мероприятием только для 

петербуржцев: лайн-ап, способный 

посоперничать с любым европеским, 

собирает публику не только со всей 

страны, но даже из-за рубежа. В прош-

лом году гостями музыкального мара-

фона стали 15 тысяч человек, в этом 

цифра вряд ли будет меньше: специ-

альное фестивальное меню, игровые 

зоны для детей и родителей, круглые 

столы, лавки с дизайнерскими товара-

ми, выставки — занятие по душе най-

дет каждый.

Но главное здесь, конечно, музыка. И 

начнется она проектом «Симфониче-

ское КИНО» — песни Виктора Цоя под 

открытым небом сыграет гитарист ле-

гендарной группы Юрий Каспарян в 

сопровождении оркестра.

— Это выступление станет одним из 

основных событий фестиваля. Кста-

ти, сейчас к проекту впервые присое-

динился сын Виктора Цоя — Алек-

сандр, который создал для концерта 

видеоряд в стилистике группы, — де-

лится подробностями основатель фе-

стиваля Илья Бортнюк. — Кроме того, 

юбилею будет посвящена уникальная 

фотовыставка работ Игоря Старцева 

— фотографа и оператора культового 

фильма «Игла», а еще на Stereoleto со-

стоится дебют новой группы Юрия 

Каспаряна.

Каждый раз фестиваль делает отдель-

ную программу, посвященную опре-

деленной стране. Год назад петербур-

жцы встречали музыкантов из Израи-

ля, теперь целая сцена под названием 

SUOMI100 будет отдана исполните-

лям из Финляндии. Среди них, к при-

меру, фолк-банда Hermanni Turkki и 

электронщики Geo. На площадке, 

приуроченной к юбилею независимо-

сти, все желающие смогут стать геро-

ями живых картин знаменитых фин-

ских художников и попробовать кух-

ню этой страны.

На главной сцене зрителей будут ра-

довать хедлайнеры. Во-первых, это 

британцы Unkle, вернувшиеся после 

перерыва к живым выступлениям. 

Для петербургского фестиваля груп-

па подготовила современное шоу, с 

которым сейчас представляет свой 

новый альбом The Road. Еще одни за-

граничные гастролеры — французы 

General Elektriks (фронтмена, по слу-

хам, уже прозвали «Морриконе ХХI 

века»), которые тоже выступят с но-

вой пластинкой To Be A Stranger. Сле-

дующий коллектив родом из Мо-

сквы, но те, кто об этом не знает, слу-

шая записи, вряд ли догадаются, — 

речь идет о группе Pompeya. Высту-

пают музыканты чаще в США, но 

в родной стране их тоже любят и 

ждут, что доказывают аншлаги на 

концертах. 

Кто сейчас не знает песни «Орбит без 

сахара» и «Между нами тает лед»? Ка-

кими бы разными ни были любимцы 

публики «Сплин» и дерзкие рэперы 

«Грибы», на фестивале они встретятся 

на одной сцене. 

Традиционно не обделяет Stereoleto 

вниманием и молодых артистов. Это, 

например, группы «Буерак» и «Свида-

ние», Angelic Milk и Пасош. Их можно 

будет услышать на сцене «Звук во-

круг». 

Еда! Какие чувства она вызывает. 
Джанкарло Аскари, Пиа 
Валентинис. Перевод с итальянско-
го Михаила Визеля. — М. Пешком 
в историю, 2017.
Откуда дырки в швейцарском сыре, 

как форма продукта влияет на его вкус 

и кто придумал вафельный рожок для 

мороженого? Эти и многие другие лю-

бопытные факты о еде рассказаны в 

этом красочном издании.

Вчитываться, принюхиваться и бе-

жать на кухню, причмокивая, чтобы 

скорее экспериментировать с про-

дуктами и готовить что-то эдакое всей 

семьей — непременно придется после 

знакомства с книгой.

Вот, например, перед тем, как приго-

товить знаменитую итальянскую па-

сту, стоит узнать, что макароны — сов-

сем не итальянский продукт! Сушить 

мучные изделия первыми додумались 

арабы в IX веке. А попкорн, которым 

так раздражающе шуршат и хрустят 

некоторые в кинотеатрах, еще более 

6000 лет назад в Перу и Мексике счи-

тался изысканным кушаньем, но так-

же его раздавали во время религиоз-

ных обрядов, украшали им прически и 

носили как ожерелье.

Открывайте книгу и отправляйтесь в 

настоящее кулинарное путешествие 

по всему миру и не забывайте, что в 

пути нужно использовать все пять 

чувств: зрение, обоняние, осязание, 

слух и вкус! Как? Авторы подскажут.

Агата смотрит вверх. 
Линор Горалик. — М.: Лайвбук, 2017.
Это уже вторая книга про девочку Ага-

ту писателя, эссеиста и художника Ли-

нор Горалик. Первая называлась «Ага-

та возвращается домой». Новую рабо-

ту проиллюстрировал художник и ди-

зайнер Олег Пащенко.

Как и предыдущая, эта сказка-притча 

не совсем детская, скорее для сов-

местного чтения с родителями, для 

разговоров после. На этот раз Агата иг-

рает в прятки с бедами, ведет стран-

ный разговор с королем в черной ко-

роне, который владеет всем миром. 

Это история о том, что каждое жела-

ние и каждое решение имеют послед-

ствия, прятаться от которых можно, но 

избежать нельзя. Читаешь ее и посто-

янно пребываешь в тревоге, в напря-

жении, до последней точки.

«Агата смотрит перед собой — и внезап-

но ей кажется, что никогда еще она не 

смотрела с этой крыши, родной и зна-

комой крыши ее собственного дома, 

по-настоящему. Агата вдруг чувствует 

себя очень маленькой и глупой: как она 

могла говорить себе, что с крыши виден 

весь их район (и даже школа!), когда на 

самом деле с крыши виден весь город? 

И как она, Агата, могла раньше не заме-

чать, какой это большой и чужой город, 

и как ей могло казаться, что она любит 

этот город, когда он такой страшный и 

странный, ледяной и огромный? Вся 

дневная радость словно куда-то уходит 

из Агаты, ей начинает казаться, что при-

ближается беда, беда, что каждого че-

ловека в этом городе ждет беда — и ее 

Агату тоже!» 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ КИНОМУЗЫКА КНИЖНАЯ ЖИЗНЬ

Александр Васильев и группа 
«Сплин» выступят на фестивале 
Stereoleto. 

Всемирно известный актер Роуэн Аткинсон играет легендарного 
 комиссара Мегрэ из романов Жоржа Сименона.

Председатель международного 
жюри кинофестиваля Станислав 
Любшин.

В книге собрано множество 
 любопытных фактов о продуктах. 

Это уже вторая книга про девочку 
Агату Линор Горалик.

Снимки «Революции идей...» напоминают о том, какой след в жизни страны оставили ударные стройки 20—30-х, трагически победные 40-е, 
космические 60-е, спокойные 70-е... 

Акцент

 По стилю снимков можно 
 безошибочно угадывать 
время их создания. А какие 
фото останутся после нашего 
времени?

Акцент

 Откроет «Нашествие» 
Вячеслав Бутусов, 
с детским хором исполнит 
программу в честь 35-летия 
«Наутилуса Помпилиуса»

с Сусанной Альпериной с Ингой Бугуловой с Ириной Корнеевой с Анастасией 
Скорондаевой 

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 П

Е
Р

В
Ы

М
 К

А
Н

А
Л

О
М

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н
О

Л
Е

С
Я

 К
У

Р
П

Я
Е

В
А

Л
А

Р
И

С
А

 К
А

М
Ы

Ш
Е

В
А

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

КСТАТИ
Рок-фестиваль «Нашествие» 
7 июля, пятница — 9 июля, воскре-
сенье. Тверская область, Большое 
Завидово. Если ехать на элек-
тричке, то с Ленинградского во-
кзала, до станции Конаковский 
Мох.
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БАСКЕТБОЛ Российские 
клубы узнали соперников 
по Еврокубку

Нашли свои 
корзины

Илья Зубко

ВЧЕРА в Барселоне состоялась жеребьевка второго по 
значимости баскетбольного клубного турнира Старого 
Света — Еврокубка. Своих соперников узнали и три рос-
сийских клуба. 

Состав участников Еврокубка довольно разношер-
стный. Здесь есть и весьма статусные коллективы, кото-
рые имеют серьезный вес и вполне могли бы участво-
вать и в турнире рангом выше — Евролиге. Есть и такие, 
чьи названия мало о чем говорят даже любителям ба-
скетбола. Соответственно, и результаты жеребьевки 
получились такими же. К примеру, казанский УНИКС, 
прошлый сезон отыгравший в Евролиге, оказался в 
группе А в компании таких крепких коллективов, как 
турецкая «Дарушшафака» или хорватская «Цедевита». 

Остальные соперники у УНИКСа будут, скажем так, 
попроще. Здесь есть «Фиат» из Турина, французский 
«Леваллуа» и дебютант Еврокубка «Морабанк» из экзо-
тической для баскетбола Андорры. С учетом того, что 
по итогам первого группового этапа дальше проходит 
четыре лучших клуба из шести, сомнений в том, что 
УНИКС окажется в их числе, нет практически никаких. 
Казанцы сменили главного тренера — вместо Евгения 
Пашутина командой теперь руководит Димитрис При-
фтис. А состав УНИКСа таков, что его справедливо при-
числяют к числу главных претендентов на победу.

Среди фаворитов и другой российский клуб — «Локо-
мотив-Кубань» из Краснодара. Он, как и казанский кол-
лектив, ранее выигрывал Еврокубок и получал вместе с 
этим трофеем путевку в Евролигу. Там «железнодорож-
ники», к слову, тоже не затерялись, и в 2016-м добра-
лись аж до «Финала четырех». Теперь же жребий к ку-
банцам был не то чтобы благосклонен. В группе С им до-
стались следующие соперники: «Альба» (Германия), 
«Летувос Ритас» (Литва), «Бильбао» (Испания), «Ли-
мож» (Франция), «Партизан» (Сербия). Ни одну из этих 
команд к слабым не отнесешь. И по составу эта группа 
получилась, пожалуй, самой сильной и ровной. 

Ну и, наконец, в группе D сыграет питерский «Зе-
нит». Ему достался один из опытнейших участников Ев-
рокубка и его фаворит «Гран Канария» из Испании. 
Остальные соперники дрожи в коленках у команды Ва-
силия Карасева вызвать не должны. «Зениту» предсто-
ит сыграть с «Тофашем» (Турция), «Тренто» (Италия), 
«Ратиофармом» (Германия) и АСВЕЛом (Франция).

Еврокубок стартует 11 октября. До 27 декабря ко-
манды проведут по 10 матчей группового этапа по стан-
дартной двухкруговой системе. 16 лучших клубов вый-
дут дальше и сыграют на втором групповом этапе.

ФУТБОЛ Победители Кубка
конфедераций-2017
возглавили обновленный
рейтинг ФИФА

Немцы в плюсе

Артур Нанян

МЕЖДУНАРОДНАЯ федерация футбола (ФИФА) опу-
бликовала обновленный рейтинг сборных. Националь-
ная команда России поднялась в нем на одну строчку и 
теперь занимает 62-е место. В активе нашей сборной 590 
очков.   

Серьезные изменения произошли в первой десятке 
списка. Обусловлены они, в первую очередь, завершив-
шимся Кубком конфедераций. К примеру, победители 
турнира немцы возглавили рейтинг с 1609 набранными 
очками в активе. Бундестим опередила бразильцев 
(1603) и аргентинцев (1413). 

Потеряли позиции финалисты КК-2017 чилийцы. Они 
опустились с четвертой строчки на седьмую, пропустив 
вперед Португалию (1332) и Польшу (1319). 

Действующие чемпионы Европы и бронзовые призе-
ры Кубка конфедераций португальцы всего лишь на три 
очка опережают соперников по отборочному циклу чем-
пионата мира-2018 швейцарцев. Восьмыми идут колум-
бийцы (1208), девятыми — французы (1199), а замыкают 
десятку сильнейших бельгийцы (1194). Следом располо-
жились покинувшие топ-10 испанцы (1114). Незыбле-
мыми остались позиции итальянцев и англичан. Они за-
нимают 12-е и 13-е места соответственно. 

Что касается нашей сборной, то немного улучшить 
ее положение в рейтинге позволила победа над Новой 
Зеландией (2:0) на групповом этапе Кубке конфедера-
ций. Важно отметить: падение России в списке было 
вызвано тем, что она на правах хозяйки ЧМ-2018 осво-
бождена от участия в отборочном цикле. И, следова-
тельно, проводит только товарищеские матчи, которые 
учитываются с меньшим коэффициентом, чем офици-
альные. 

Впечатляющий рывок совершила команда Андорры. 
Она поднялась аж на 57 позиций и теперь занимает 129-е 
место. В начале июня сборная княжества впервые за 13 
лет победила в официальном матче, обыграв дома вен-
гров со счетом 1:0. Чуть ранее благодаря ничьей с Фа-
рерскими островами (0:0) Андорра набрала первые очки 
в отборочных турнирах с 2005 года. 

Ну а главным неудачником рейтинга стала Намибия, 
опустившаяся с 94-го места на 156-е. В начале июня эта 
сборная провела последний на данный момент офици-
альный матч, уступив в рамках отбора на ЧМ-2018 ко-
манде Гвинеи-Бисау со счетом 0:1. Следующее обновле-
ние рейтинга ФИФА состоится 10 августа. 

ТЕННИС  Очередное российское дерби на Уимблдоне завершилось победой
Кузнецовой над Макаровой  

В лучах Светы
Анна Козина

О
бидно, когда соотечест-
венники становятся со-
перниками на корте. Осо-

бенно если это происходит на 
ранних стадиях турнира. В пер-
вом круге Уимблдона Карен Ха-
чанов уже выбил из сетки Андрея 
Кузнецова, Елена Веснина от-
правила домой Анну Блинкову. 
Во втором раунде биться друг 
против друга пришлось Светла-
не Кузнецовой и Екатерине Ма-
каровой.

Кузнецова подтвердила статус 
фаворита матча, который полу-
чила после удачного начала тра-
вяного сезона в Истбурне, а так-
же исходя из рейтинга (она седь-
мая сеяная). Девушки выяснили 
отношения довольно быстро — 1 
час 9 минут и 6:0, 7:5 в пользу 
Светы. Она увеличила свое преи-
мущество по личным встречам и 
теперь лидирует со счетом 7-1. 
Причем единственное поражение 
Светлана хорошо помнит. Осечка 
случилась в 2010 году в уже упо-
мянутом Истбурне (4:6, 5:7).

— Катя — опасный противник 
на траве, но я тоже чувствую 
себя очень хорошо, — рассказала 
Кузнецова телеканалу Eurosport. 
— В нынешнем сезоне мне гора-
здо комфортнее на этом покры-
тии, чем на грунте. Это огромное 
открытие для меня. 

Несмотря на поражение, Ека-
терина Макарова остается в игре.  
Катя и Лена Веснина, которая в 
одиночке уступила белоруске 
Виктории Азаренко, удачно стар-
товали в парном разряде, побе-
див американку Варвару Лепчен-

ко и немку Карину Виттхефт — 
6:2, 6:2. 

Кроме Кузнецовой в женской 
одиночной сетке Уимблдона вче-
ра еще фигурировала россиянка 
Дарья Касаткина. Но она не вы-
держала натиск эстонки Анетт 
Контавейт (3:6, 2:6). На момент 
подписания «РГ» в печать у муж-
чин Михаил Южный бился с ка-
надцем Милошем Раоничем, Анд-
рей Рублев  — с испанцем Альбер-
том Рамосом-Виньоласом. 

Ну а главным матчем сегод-
няшнего дня можно смело на-
звать встречу третьего круга 
между Кареном Хачановым и Ра-
фаэлем Надалем. Первая ракетка 
России против второй ракетки 
мира. 

На грунте десятикратный 
чемпион «Ролан Гаррос» чувст-
вует себя непобедимым, но на 
траве радуется каждому выиг-
ранному матчу и с осторожно-
стью относится к любому сопер-
нику. Тем более что выступление 
Хачанова на траве в немецком 
Галле и его полуфинал против 
Роджера Федерера не остался не-
замеченным. 

— Знаю, что Хачанов работает 
с Гало Бланко (экс-40-я ракетка 
мира, тренер академии в Барсе-
лоне. — Прим. авт.), — оценил оп-
понента Надаль в разговоре с ис-
панскими журналистами. — У 
него мощные удары, отличная 
подача, хорошие форхенд и бэк-
хенд. Его ждет яркое будущее. 

Любительница грунта Светлана Кузнецова призналась, что в этом году уверенно чувствует себя именно на траве.
Немецкие футболисты (слева) выиграли Кубок конфедера-
ций и получили бонус в виде лидерства в рейтинге ФИФА.

НОВОСТИ

Глушаков
привез Кубок
чемпионов
в Миллерово

ПРИЗЫ 
ОТ КАПИТАНА

Артур Нанян

ПОБЕДИТЕЛЬ российской 
Премьер-лиги по итогам прош-
лого сезона капитан столичного 
«Спартака» Денис Глушаков 
привез главный трофей чемпио-
ната в Миллерово Ростовской 
области. Приехал в родные края 
Глушаков вместе с одноклубни-
ком Дмитрием Комбаровым.

Вчера в Миллерово в рамках 
международного фестиваля, 
проводимого Детской футболь-
ной лигой (ДФЛ), состоялись 
матчи в дивизионе Дениса Глу-
шакова. Свой именной турнир 
полузащитник «Спартака» по-
святил памяти дяди — известного 
в прошлом советского и россий-
ского игрока Валерия Глушако-
ва, ушедшего из жизни 29 марта 
этого года.

Глушаков с Комбаровым не 
только вручили призы участни-
кам соревнований, но и сфотог-
рафировались со всеми желаю-
щими на фоне чемпионского 
кубка. За главные награды сра-
жались шесть команд. «Золото» 
получила «Калитва» из Белой 
Калитвы, обыгравшая в финале 
«Зодиак» из Богучара. 

Макдэвид
подписал
рекордный
контракт
в НХЛ

ПОЗОЛОТИЛИ 
КЛЮШКУ

Сергей Сокольский

КАНАДСКИЙ нападающий 
Коннор Макдэвид стал самым 
высокооплачиваемым игроком в 
истории Национальной хоккей-
ной лиги.

Накануне форвард подписал 
восьмилетний контракт  с «Эд-
монтоном» на 100 млн долларов. 
То есть в год Макдэвид будет за-
рабатывать 12,5 млн долларов, 
больше, чем кто-либо в НХЛ.

Ранее самыми высокооплачи-
ваемыми игроками были фор-
варды «Чикаго» Патрик Кейн и 
Джонатан Тэйвз, получающие по 
10,5 млн долларов ежегодно.

Добавим, что Макдэвид стал 
всего лишь пятым хоккеистом, 
подписавшим контракт на об-
щую сумму более 100 млн долла-
ров. Подобными соглашениями 
могут похвастаться форвард 
«Вашингтона» Александр Овеч-
кин (124 млн), защитник «Мон-
реаля» Ши Уэбер (110 млн), на-
падающий «Питтсбурга» Сидни 
Кросби (104 млн) и Илья Коваль-
чук, заключивший контракт с 
«Нью-Джерси» в сезоне 
2010/2011 на 100 млн долларов. 

Поветкин
вернулся
в престижные
рейтинги

«ВИТЯЗЬ» 
В ОБОЙМЕ

Илья Соболев

РОССИЙСКИЙ тяжеловес 
Александр Поветкин вошел в де-
сятку лучших боксеров мира в 
своей категории по версии жур-
нала Ring Magazine.

Недавняя победа над украин-
цем Андреем Руденко позволила 
37-летнему «Русскому Витязю» 
подняться на седьмую строчку 
рейтинга. Напомним, в том бою 
на кону стояли второстепенные 
чемпионские пояса двух ассоци-
аций: Всемирной боксерской ас-
социации (WBA) и Всемирной 
боксерской организации (WBO).

Возглавляет рейтинг Ring 
британец Энтони Джошуа, заво-
евавший в поединке с Владими-
ром Кличко чемпионские пояса 
по версиям WBA и Международ-
ной боксерской федерации (IBF). 
Второе место у американца Де-
онтея Уайлдера, являющегося 
чемпионом под эгидой Всемир-
ного боксерского совета (WBC).

Кроме того, вчера фамилия 
Поветкина появилась и в обнов-
ленном рейтинге IBF. В нем рос-
сиянин значится на 13-й строч-
ке. Чемпионом мира по этой вер-
сии является уже упомянутый 
Энтони Джошуа. 
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Российская теннисистка Мария Шарапова, которую мы не увидели в квалифика-

ции Уимблдона из-за последствий травмы бедра, вошла в состав участниц тур-

нира в китайском Тяньцзине, который пройдет с 9 по 15 октября текущего года. 

Больше того, Маша стала лицом соревнований: ее фото на всех рекламных по-

стерах. 

— Я рада, что поспособствую развитию тенниса в Китае, — отметила Шарапова. — 

Здесь много делают для того, чтобы создать для теннисистов прекрасную атмос-

феру и условия. Здорово будет сыграть перед местными болельщиками.

Напомним, что после 15-месячной дисквалификации за непреднамеренное на-

рушение антидопинговых правил Шарапова выступила на трех турнирах: в 

Штутгарте дошла до полуфинала, в Мадриде и Риме — до второго круга. Как раз 

на кортах «Форо Италико» россиянка получила неприятную травму бедра, кото-

рая притормозила ее возвращение в тур и на приличные позиции в рейтинге 

WTA (сейчас она занимает 180-ю позицию с 310 очками). 

ЦИФРА

14,5
ТЫСЯЧИ
долларов заплатит Даниил Медве-
дев за неспортивное поведение 
во время проигранного бельгийцу 
Рубену Бемельмансу матча (4:6, 
2:6, 6:3, 6:2, 3:6). Россиянин был 
недоволен судейством Марианы 
Алвеш, требовал заменить арби-
тра, а покидая корт, достал из 
сумки монеты и бросил их в сто-
рону судейской вышки.

Футбол Объявлен маршрут тура Кубка мира по России

Трофей объедет 
всю страну

Илья Соболев 

В
чера на столичном ста-
дионе «Лужники» был 
объявлен маршрут, по 
которому футбольный 
Кубок мира будет путе-

шествовать по России в преддве-
рии чемпионата мира-2018.

Традиция отправлять главный 
футбольный трофей в турне по 
городам и весям страны — хозяй-
ки грядущего первенства плане-
ты чем-то напоминает эстафету 
Олимпийского огня и существу-
ет уже 20 лет. Кстати, в рамках 
турне в преддверии предыдущего 
чемпионата мира, состоявшего-
ся в Бразилии, Кубок уже госте-
вал у нас в столице и пользовался 
у москвичей бешеной популяр-
ностью. Это ведь не просто прий-
ти и сфотографироваться с драго-
ценной статуэткой, хотя и не без 
того. Трофей выставлялся в ог-
ромных шатрах, в которых поми-
мо знакомства с главным экспо-
натом посетители могли осмо-
треть интерактивные экспози-
ции и получить подарки. Теперь 

возможность прикоснуться к 
празднику футбола получат жи-
тели не только столицы, но и дру-
гих российских городов.

Нынешний тур Кубка мира 
станет пятым и самым продолжи-
тельным из всех. В течение 123 
дней легендарная статуэтка пре-
одолеет 26 тысяч километров, от 
Калининграда до Владивостока, 
и посетит 24 города: 15 до декаб-
ря текущего года и еще девять ве-
сной следующего. А на зиму тро-
фей отлучится из России, чтобы 
побывать еще в 50 странах мира.

По нашей стране Кубок будет 
перемещаться на специальном 

чартере в сопровождении 40 че-
ловек, в число которых войдут 
волонтеры, сотрудники безопа-
сности и так далее. 

Церемония объявления мар-
шрута состоялась в столичных 
«Лужниках», в чем трудно не 
углядеть символизм. Ведь имен-
но на этой арене 15 июля следую-
щего года триумфаторы чемпио-
ната мира поднимут заветный 
трофей над своей головой. Если 
лужниковские окрестности все 
еще в стадии благоустройства, то 
сам стадион производит гранди-
озное впечатление. И снаружи, и 
особенно внутри. После рекон-

струкции он посвежел и заиграл 
новыми красками. Причем в бук-
вальном смысле: прежний нем-
ного кричащий оранжево-жел-
тый цвет трибуны сменили на 
приятный бордовый. Но главное 
впечатление — это газон, удиви-
тельный в своей безупречности. 
Хоть сейчас выходи и играй. 

— Всего год назад я видела 
здесь одну стройку, — генераль-
ный секретарь ФИФА Фатма Са-
мура, посетившая церемонию, не 
скрывала своего восхищения. — А 
теперь все готово. Могу поздра-
вить российский народ с прибли-
жающимся праздником.

Легендарный экс-защитник 
сборной Франции Марсель Де-
сайи, почетный гость действа, 
был воодушевлен не меньше.

— Помню, когда мне было всего 
10 лет, — мило улыбался один из 
самых жестких игроков в исто-
рии футбола, — я следил за чемпи-
онатом мира-1978 и с ума сходил 
от игры Марио Кемпеса. И, конеч-
но, не мог даже мечтать, что уви-
жу Кубок мира вблизи. А у росси-
ян такая возможность будет. 

Космический размах церемо-
нии придало включение с МКС 
прямо на экранах стадиона, ну а 
кульминацией стало объявление 
списка городов, куда приедет Ку-
бок. Турне начнется уже в сентя-
бре и пройдет по следующему 
маршруту: Красноярск (9—12 
сентября), Омск (15—17 сентя-
бря), Челябинск 20—24 сентя-
бря), Уфа (26 сентября — 1 октя-
бря), Пермь (3—4 октября), Са-
ранск (6—7 октября), Ярославль 
(11—12 октября), Калининград 
(13—15 октября), Тула (17—18 ок-
тября), Курск (20—22 октября), 
Воронеж (26—29 октября), Сара-
тов (1—6 ноября), Волгоград (8—
11 ноября), Краснодар (14 ноя-
бря), Сочи (22—26 ноября), Вла-
дивосток (1—4 мая), Новосибирск 
(5—8 мая), Екатеринбург (9—12 
мая), Самара (13—16 мая), Казань 
(17—20 мая), Нижний Новгород 
(21—24 мая), Ростов-на-Дону (25—
28 мая), Санкт-Петербург (29 мая 
— 2 июня), Москва (3—7 июня).

В церемонии объявления маршру-
та Кубка мира приняли участие 
высокие футбольные гости.

Акцент

 Тур Кубка мира по городам 
России станет пятым по счету 
и самым продолжительным 
в истории
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА По каким 
правилам служат 
наши военные в Сирии

База 
в протоколе

Юрий Гаврилов

ПРЕЗИДЕНТ России внес на ратификацию в Госдуму 
протокол к Соглашению между РФ и Сирией о размеще-
нии нашей авиагруппы на территории ближневосточно-
го государства. Одновременно Владимир Путин назна-
чил статс-секретаря — заместителя министра обороны  
РФ Николая Панкова своим официальным представите-
лем при рассмотрении документа в парламенте страны.

Напомним, что Соглашение о пребывании россий-
ских военных авиаторов в Сирии было заключено в авгу-
сте 2015 года. Этот документ зафиксировал базовые 
принципы нахождения в стране наших летчиков, инже-
нерно-технических, тыловых и других специалистов. В 
частности, установлено, что соглашение действует в те-
чение 49 лет и может автоматически продлеваться на по-
следующие 25-летние периоды. 

Опыт службы российских солдат и офицеров за рубе-
жом, например, на наших военных базах в Армении, 
Киргизии и Таджикистане, подсказал, что помимо базо-
вых договоренностей требуются еще и официально ут-
вержденные правила, детально регламентирующие ус-
ловия пребывания в Сирии нашей авиагруппы. Их изло-
жили в специальном протоколе к соглашению. Этот до-
кумент, подписанный в январе нынешнего года, как раз и 
предстоит ратифицировать парламентариям России.

Протокол достаточно объемный, он насчитывает 19 
статей. В документе учтены все юридические нюансы — 
вплоть до расшифровки используемых там терминов и 
определений. Скажем, к личному составу авиагруппы 
отнесены не только штатные военнослужащие и гра-
жданский персонал нашей базы в Хмеймиме, но и коман-
дированные в Сирию российские специалисты. Для их 
размещения власти Дамаска официально передали в без-
возмездное пользование свой аэродром и расположен-
ные там объекты недвижимости.

 Принципиально важным является тот факт, что весь 
личный состав авиагруппы находится под юрисдикцией 
РФ. Если, к примеру, кто-то из солдат, офицеров или гра-
жданского персонала совершит в Сирии правонаруше-
ние, то отвечать за него он будет по российским законам. 

В протоколе четко прописано все, что связано с обес-
печением безопасности авиабазы Хмеймим. Например, 
в документе сказано, что внешнюю охрану нашей авиаг-
руппы осуществляют сирийцы. Этим сейчас занимается 
как местные военные, так и полиция. А за противово-
здушную оборону базы, ее внутреннюю охрану и право-
порядок в местах дислокации личного состава отвечает 
российское командование.

Прямая речь Алексей Пушков: Есть много вопросов, требующих углубленного диалога лидеров России и США

По гамбургскому расчету
Ариадна Рокоссовская 

О 
запланированных на 
сегодня «на полях» 
саммита G20 в Гам-
бурге переговорах 
президентов России 

и США, о том, какую роль играют 
СМИ в американской политике, а 
также вернется ли российская де-
легация в ПАСЕ, «РГ» рассказал 
председатель Комиссии Совета 
Федерации по информационной 
политике Алексей Пушков.

Мы беседуем накануне первой 
встречи президентов России и 
США Владимира Путина и До-
нальда Трампа. И хотя они еще 
не знакомы лично, какие-то от-
ношения между двумя лидерами 
уже существуют?
АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: По моей оценке, 
Владимир Путин и Дональд 
Трамп находятся в потенциально 
конструктивных отношениях. И 
президент России, и президент 
Соединенных Штатов неодно-
кратно выражали готовность к 
личной встрече и нормализации 
отношений. Трамп не раз гово-
рил, что он попробует догово-
риться с Путиным, что никакой 
фатальности в нынешнем крайне 
низком уровне отношений меж-
ду Россией и США нет. Но реали-
зации так и не последовало, поэ-
тому я называю эти отношения 
конструктивными лишь потен-
циально. Напомню, что прези-
дент США уже встретился с ру-
ководителями почти всех веду-
щих стран мира — Китая, Японии, 
Германии, Великобритании, 
Франции, Индии. А встречу с 
Владимиром Путиным, которая, 
по некоторым прикидкам, пер-
воначально намечалась на весну 
этого года, все время откладыва-
ли, прежде всего из-за истериче-
ской антироссийской кампании, 
развернутой противниками 
Трампа, а также врагами России 
в Соединенных Штатах. Почти 
полгода Трампу мешали встре-
титься с Путиным. Держали за 
руки, за фалды пиджака, пыта-
лись создать климат, в котором 
такая встреча оказалась бы не-
возможной. Но решение, что она 
состоится «на полях» саммита 
G20 в Гамбурге, все же было при-
нято, и сорвать эту встречу не 
смогли даже самые упорные про-
тивники российско-американ-
ских отношений. Кстати, до са-
мого последнего момента со сто-
роны части советников Трампа 
прилагались усилия, чтобы све-
сти ее к чисто формальному зна-
комству и общению, чуть ли не 
стоя, в одном из коридоров сам-
мита «Большой двадцатки». Од-

нако сам Трамп склонялся к 
тому, чтобы это была полнофор-
матная встреча. И хотя в его ад-
министрации есть люди, кото-
рые пытались президента отго-
ворить, мотивируя это тем, что 
полноценные переговоры могут 
стать поводом для новых наско-
ков со стороны его противников 
в США, все же было принято ре-
шение именно о такой встрече. 
Так что в Гамбурге состоится не 
просто личное знакомство Пути-
на и Трампа, что важно само по 
себе, но и диалог по ряду ключе-
вых вопросов, прежде всего, по 
Сирии и Украине. Причем наибо-
лее перспективным направлени-
ем может стать Сирия, так как 
здесь у обеих стран есть общий 
признанный противник в лице 
ИГИЛ (запрещенная в РФ терро-
ристическая группировка. — 
Ред.) и есть некоторый опыт вза-
имодействия на уровне военных. 
Кроме того, администрация 
США периодически дает понять, 
что свержение Асада не является 
ее главной задачей в Сирии. 
Нельзя исключить также, что 
речь пойдет и о поисках путей 
решения проблемы Северной 
Кореи. Есть много вопросов, ко-
торые требуют углубленного ди-
алога между двумя президента-
ми, в том числе и вопросы дву-
сторонних отношений.

На прошедшем в конце июня 
международном научно-экспер-
тном форуме «Примаковские 
чтения» выступал патриарх аме-

риканской дипломатии, послед-
ний из могикан «большой поли-
тики» ХХ века Генри Киссинд-
жер. Он, по его словам, настроен 
оптимистично и считает, что мы 
находимся «в начале нового эта-
па российско-американских от-
ношений». К сожалению, Кис-
синджер не ответил на вопрос, 
когда же начнется этот новый 
этап. И все же для очень сдержан-
ного оптимизма, как мне кажет-
ся, есть некоторые основания. 
Руководитель госдепартамента 
США Рекс Тиллерсон недавно 
сформулировал так называемые 
«три пункта по России» в качест-
ве основы для взаимодействия с 

Москвой. Из них ясно, что без 
России не решить задачу уничто-
жения ИГИЛ, нераспростране-
ния ядерного оружия, выхода из 
сирийского кризиса и достиже-
ния международного соглаше-
ния о кибербезопасности. И это 
тоже наводит на мысль, что До-
нальд Трамп все же отбросит 
возражения той части его совет-
ников, которые считают, что раз-
говор с Владимиром Путиным 
должен быть максимально фор-
мальным и минимально длитель-
ным. К тому же, у Трампа есть ка-

чество, которое отсутствует у 
многих из тех, кто правит сейчас 
бал в политическом Вашингтоне, 
— здравый смысл. Он понимает, 
что Америка не способна спра-
виться со всеми этими пробле-
мами в одиночку, какой бы мощ-
ной и сильной она ни казалась. 
Это показали Ирак, Ливия, Афга-
нистан, это показывает теперь и 
Сирия.

В любом случае эта встреча не 
может ухудшить положения дел, 
потому что все признают, что 
российско-американские отно-
шения находятся сегодня на са-
мой низкой точке со времен «хо-
лодной войны». А вот улучшить 

может — именно за счет того, что 
два политика, которые стоят на 
позициях здравого смысла, смо-
гут, наконец, соотнести свои под-
ходы. Именно поэтому, чтобы 
максимально затруднить Трампу 
результативную встречу, в аме-
риканской печати продолжается 
разнузданная антироссийская 
кампания. По всей вероятности, 
не будет ни совместного заявле-
ния, ни пресс-конференции. Это 
будет именно личная беседа. Но 
важно, чтобы она носила содер-
жательный характер. Если так 
произойдет, то это само по себе 
будет важным результатом.

Говорят, что СМИ — это четвер-
тая власть, но в последнее время 
складывается впечатление, что в 
США она стала первой…
АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Нет, американ-
ские СМИ никогда не были и не 
являются первой властью. На 
мой взгляд, они не являются 
властью вообще.  Должен огор-
чить главных редакторов CNN, 
Washington Post, New York Times 
и так далее. Для меня очевидно, 
что СМИ в Соединенных Штатах 
играют преимущественно об-
служивающую роль по отноше-
нию к властным группировкам. 
Единственное, с чем, пожалуй, 
не буду спорить, — так это с тем, 
что американские СМИ являют-
ся составляющей частью мощ-
ных властных группировок и по-
литических кланов. Уже упомя-
нутые мной, безусловно, отно-
сятся к проклинтоновскому кла-
ну — той мощной коалиции, 
включающей в себя демократи-

ческую партию и часть респу-
бликанской партии, которая 
мечтает об импичменте Трампа. 
СМИ в США обеспечивают влия-
ние правящих кланов и властных 
структур на американское об-
щественное мнение и сознание. 
Но они утратили какую бы то ни 
было самостоятельную роль, 
если она у них и была. Четвертая 
власть — это когда СМИ занима-
ют достаточно самостоятельную 
позицию по отношению к проис-
ходящему в стране. Такой само-
стоятельности я не вижу уже 
давно. Где они были, когда адми-
нистрация Джорджа Буша-млад-
шего фальсифицировала данные 
о наличии оружия массового 
уничтожения у Ирака? Они ни в 
чем не стали разбираться, а 
дружно ринулись воспроизво-
дить все выдумки, всю ложь ад-
министрации Буша. Причем со 
стороны администрации эта 
ложь была сознательной. В ми-
нобороны США тогда была со-
здана специальная группа «Б», 
которая из данных разведки, по-
ступающих из Ирака, отбирала 
только те, которые косвенно 
указывали на возможность на-
личия там оружия массового по-
ражения. А СМИ США играли 
роль такой же группы «Б», но 
только на информационном 
поле.Точно так же американская 
пресса поддерживает позицию 
США по Украине: сообщает о 
том, что в Одессе люди чуть ли не 
сожгли себя сами, что неонаци-
стов на Украине нет, что это, ви-
дите ли, новая молодая «вибри-
рующая» демократия. В Сирии 
пресса США парадоксальным 
образом поддерживает те силы, 
которые глубоко враждебны Сое-
диненным Штатам и участвовали 
в нанесении террористического 
удара по Нью-Йорку и Вашингто-
ну 11 сентября 2001 года. Кто в 
Сирии сражается против прави-
тельства Башара Асада? Большая 
часть боевиков — это «Аль-Каи-
да» (запрещена в РФ. — Прим. 
ред.) в разных формах и близкие 
к ней радикальные группировки. 
Но основные американские СМИ 
это совершенно не смущает — 
именно этим силам они хотят по-
мочь прийти к власти в Дамаске.

Все это указывает на то, что 
американская пресса не имеет 
независимой позиции.  Она 
встраивается в политические 
кампании, которые ведут либо 
правительство США, либо проти-
воборствующие властные кланы. 
В ходе последних выборов почти 
все мейнстрим-медиа участвова-
ли в том, чтобы «утопить» До-
нальда Трампа. До такой степени, 
что в США CNN стали с сарказ-

мом называть «Clinton News 
Network» — «Сеть Новостей 
Клинтон». Затем эти же СМИ ста-
ли горячо поддерживать всю 
ложную информацию, которую 
вбрасывали противники Трампа 
о его мнимых связях с Россией. И 
не только поддерживали, но и 
сами эту информацию генериро-
вали. Трамп не случайно назвал 
CNN «лживыми новостями» — 
«fake news». К этой категории 
следовало бы отнести и ряд дру-
гих ведущих телекомпаний и из-
даний США. В мае-июне этого 
года произошло несколько гром-
ких скандалов вокруг их публи-
каций и материалов. Дело дошло 
до того, что CNN пришлось снять 
со своего сайта одну из таких 
лживых публикаций и даже уво-
лить ее авторов. В ряде «фейков» 
уличили и ведущую газету США 
New York Times. Кстати, именно 
она опубликовала в свое время 
липовый доклад бывшего бри-

танского разведчика и создателя 
целой системы мифов о том, что 
Трампа, когда он был в России, 
чуть ли не завербовали. А позже 
автор заявил, что доклад основан 
на непроверенной информации. 
То есть сам от него отказался. И 
когда директора ФБР Джеймса 
Коми спросили, есть ли у него до-
казательства связей команды 
Трампа с Россией, тот ответил: 
«Нет, таких доказательств нет». 
Так что СМИ США — никакая не 
власть, а всего лишь пропаган-
дистский инструмент по созда-
нию альтернативной ложной ре-
альности, отвечающей интере-
сам власти или правящих кланов 
США, но имеющей отдаленное 
отношение к действительности.

Алексей Константинович, на 
днях глава МИД России Сергей 
Лавров уведомил генсека Совета 
Европы Турбьерна Ягланда о на-
мерении Москвы приостановить 
выплату взносов за 2017 год до 
тех пор, пока не будут полно-
стью восстановлены полномо-
чия национальной делегации. Вы 
возглавляли нашу делегацию в 
ПАСЕ с 2012 по 2015 год, когда 
Россия окончательно решила 

уйти из Ассамблеи. По вашему 
мнению, есть ли вообще смысл в 
дальнейшем участии России в 
работе ПАСЕ?
АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Сейчас смысла нет 
никакого. На данный момент там 
взяли вверх антироссийские 
силы, и возвращение России в 
Парламентскую ассамблею в та-
ких условиях противоречит на-
шим интересам. На июньской 
сессии ПАСЕ разгорелся очеред-
ной скандал — председателя ПАСЕ 
Педро Аграмунта обвинили в 
том, что он слишком мягко ведет 
себя по отношению к России, осу-
дили его за визит в Сирию и 
встречу с президентом Башаром 
Асадом. В итоге русофобская 
часть парламентской ассамблеи 
во главе с Украиной — это мень-
шинство, но очень активное — до-
билось изменения устава ПАСЕ: в 
него ввели норму, которая позво-
ляет объявить импичмент пред-
седателю. Это сделано для того, 

чтобы уже на октябрьской сессии 
Аграмунт перестал возглавлять 
Ассамблею. По этому поводу 
один из членов ассамблеи с гру-
стью написал мне несколько дней 
назад: «Похоже, что Украина за-
хватывает Парламентскую ас-
самблею Совета Европы».

В апреле 2014 года мы первый 
раз ушли из ПАСЕ из-за санкций. 
В январе 2015 года вернулись, 
убедились, что наше решение 
было верным, и ушли уже надо-
лго. Пока не будут восстановле-
ны наши права, Россия не соби-
рается возвращаться в ПАСЕ.

В этом смысле решение Мо-
сквы приостановить выплату 
взносов в Совет Европы — важ-
ный сигнал для руководства этой 
организации. Россия не собира-
ется безропотно финансировать 
структуру, в рамках которой на-
рушаются права ее делегации. 
Руководство СЕ долго делало вид, 
что ПАСЕ — это такой бестолко-
вый парламентский клуб, за ко-
торый сам Совет Европы не несет 
ответственность. Но ПАСЕ — 
часть Совета Европы, и государ-
ства-члены, как и руководство 
СЕ, должны отвечать за то, что 
там творится.  

А сейчас тон там задают наи-
более крикливые русофобские 
элементы, то есть депутаты из 
Литвы, Латвии, Эстонии, Украи-
ны, сторонники Михаила Саа-
кашвили в Грузии. Кстати, любое 
наше появление там расценива-
лось как повод для начала оче-
редного антироссийского карна-
вала.

Я считаю, что в нашей работе 
там до 2014 года был определен-
ный смысл. Да, были конфликты, 
в том числе очень острые, вокруг 
Сирии. Была непростая ситуация 
с докладом о смерти адвоката 
Сергея Магницкого. Но все же у 
нас были сильные позиции: глава 
нашей делегации в моем лице был 
председателем группы Европей-
ских демократов, объединявшей 
83 европейских депутата, и пред-
ставлял эту группу в президент-
ском совете Парламентской ас-
самблеи, то есть у нас была опре-
деленная возможность воздейст-
вовать на процесс принятия резо-
люции и на выработку позиций 
ПАСЕ. Но когда, пользуясь драма-
тической ситуацией на Украине, 
антироссийское лобби в ПАСЕ, 
кстати, очень обеспокоенное 
успехами России по увеличению 
своего влияния в этой организа-
ции, решило взять реванш, наше 
пребывание там стало контрпро-
дуктивным. Сейчас мало кого 
волнует, что происходит в ПАСЕ. 
Решения этой организации носят 
консультативный характер, резо-
люции не обязательны даже для 
Совета Европы. Так что они могут 
писать все, что угодно — это не 
имеет никаких практических по-
следствий. А пишут они всякую 
неосуществимую ерунду, бес-
смысленность которой прикры-
вается радикализмом требова-
ний. Пребывание в такой органи-
зации, где обслуживание геопо-
литических интересов Запада 
взяло вверх над заявленными 
принципами защиты прав и сво-
бод человека, верховенства зако-
на и демократии, в настоящее 
время лишено для нас всякого 
смысла. В перспективе под влия-
нием изменений в политике Ев-
росоюза или, возможно, позитив-
ных сдвигов в международной си-
туации, если русофобское крыло 
окажется в роли крикливого, но 
всего лишь меньшинства, мы мо-
жем пересмотреть принятое ре-
шение. Но на сегодняшний день я 
не вижу ни смысла, ни перспекти-
вы, ни интереса России к возоб-
новлению деятельности нашей 
делегации в ПАСЕ.

Алексей Пушков: СМИ в США 
 обеспечивают влияние властных 
структур на общественное мнение.

ИЗ ПЕРВЫХ РУК Спасатели МЧС России создадут с добровольцами новый отряд — «корпус сил»

В пожарном порядке
Тимофей Борисов

Р
ешено сформировать совер-
шенно новый вид пожарной 
охраны. Ее основу составят 

добровольцы под командой про-
фессионалов МЧС. У каждого та-
кого отряда в деревнях и посел-
ках будет свой мобильный арсе-
нал средств тушения. Доброволь-
цы пройдут обучение и смогут 
быстро прийти на помощь в слу-
чае ЧП. Как будет организована 
эта работа, корреспонденту «РГ» 
рассказал председатель Цен-
трального совета Всероссийско-
го добровольного пожарного об-
щества Владимир Кудрявцев.

Владимир Владимирович, но-
винку  уже окрестили— «корпус 
сил». В чем будет его сила?
ВЛАДИМИР КУДРЯВЦЕВ: Смысл «кор-
пуса сил» в смешанном комплек-
товании — симбиоз профессиона-
лов с добровольцами. Уже сегод-
ня в составе МЧС зарезервирова-
на численность до 40 тысяч чело-
век для комплектования таких 
подразделений. Сюда же войдут 
действующие добровольные по-
жарные команды и дружины. 

В  п р о ш л о м  го д у  за  с ч ет 
средств, выделенных МЧС Рос-
сии, Всероссийским доброволь-
ным пожарным обществом, осна-
щено пожарной техникой, сред-
ствами защиты и специальным 
оборудованием 100 населенных 
пунктов. В этом году по той же 
программе мы предполагаем сов-
местными усилиями оснастить 
еще 200 населенных пунктов. 

Я думаю, что на формирова-
ние «корпуса сил» уйдет не менее 
трех лет. Пока рано говорить о 
нем более подробно, поскольку 
для его создания необходимо 
принятие поправок в законода-
тельство. 

Выходит, вы хотите создать еще 
одну пожарную охрану, но — 
из непрофессионалов?

ВЛАДИМИР КУДРЯВЦЕВ: Мы хотим си-
стематизировать добровольче-
ское движение и сделать так, что-
бы доброволец знал свои права и 
обязанности и мог эффективно 
тушить пожары. Взять, к приме-
ру, вопрос страховки. Если ре-
шить его формально, доброволец 
сто раз подумает, прежде чем 
идти в огонь. А нам надо быть уве-
ренными, что населенный пункт 
по-настоящему защищен, а не 
просто оснащен каким-то коли-
чеством людей в форме.

Но ведь существует закон о до-
бровольной пожарной охране. В 
нем что-то не так?
ВЛАДИМИР КУДРЯВЦЕВ: Документ, на 
мой взгляд, вышел сырой. Навер-
ное, очень торопились, когда его 
принимали, поэтому он имеет 
много слабых мест. К счастью, 
сейчас по инициативе МЧС в 
него вносятся поправки.

Чем же конкретно вас не устраи-
вает действующий закон?
ВЛАДИМИР КУДРЯВЦЕВ: Например, в 
законе предусмотрено, что лю-
бой человек по собственному же-
ланию может прийти и зареги-
стрироваться в качестве добро-

вольца. В результате списки до-
бровольцев по стране стали ра-
сти как на дрожжах, их уже мил-
лион, а самих организаций — ты-
сячи. Реально же боеспособных 
добровольцев, которые хотят и 
могут тушить пожары, у нас на-
считывается 250 тысяч.

Ну, так и это приличная цифра.
ВЛАДИМИР КУДРЯВЦЕВ: Да, это мощная 
сила, реально существующие 
люди, которые несут дежурство и 
взаимодействуют с МЧС. Но дей-
ствующий  закон позволяет лишь 
быстро нарастить количество лю-
дей, а перед нами сейчас стоит за-
дача обеспечить четкую работу 
добровольцев .

Каким образом?
ВЛАДИМИР КУДРЯВЦЕВ: В марте 2017 
года подписано соглашение о со-
трудничестве между МЧС России 
и Всероссийским добровольным 
пожарным обществом, по кото-
рому с января следующего года 
нам передается право на созда-
ние и ведение единого реестра 
учета добровольческих подра-
зделений. Будет создана единая 
база учета и регистрации добро-
вольцев. Кроме того, в будущем 
году будет утвержден единый 
стандарт, который пропишет 
функции и обязанности добро-
вольных пожарных и подразделе-
ний добровольной пожарной ох-
раны, требования к его техниче-
ской оснащенности, экипировке, 
подготовке, его защите, в том чи-
сле и социальной.

 Но мы не станем статистами, 
которые лишь автоматически ве-
дут учет, а намерены смотреть, 
какими средствами, навыками 
обладают добровольные пожар-
ные дружины и команды. Исходя 
уже из их потенциала, будет при-
ниматься решение по их реги-
страции как самостоятельных 
подразделений, способных обес-
печить защиту населенных пун-
ктов от пожаров.

Кто их будет обучать, на какие 
деньги, где возьмете технику?
ВЛАДИМИР КУДРЯВЦЕВ: У Всероссий-
ского добровольного пожарного 
общества есть более 200 образо-
вательных центров и учебных 
классов, имеющих соответствен-
ную лицензию на образователь-
ную деятельность. Кроме того, по 
требованию министра по чрез-
вычайным ситуациям будет ор-
ганизовано обучение доброволь-
цев на базе действующих про-
фессиональных образователь-
ных учреждений МЧС России и 
подразделений федеральной про-
тивопожарной службы.

А как насчет мотивации добро-
вольцев? Им надо платить?
ВЛАДИМИР КУДРЯВЦЕВ: Вот это очень 
тонкий вопрос. На мой взгляд, по 
оплате каждый регион должен 
принимать решение самостоя-
тельно. Но ясно, что совсем без 
денег добровольные команды су-
ществовать не смогут. Ведь нуж-
но еще и обслуживать технику, 

платить за топливо. А обязан-
ность по финансированию всего 
этого возложена законом на ор-
ганы местного самоуправления.

Но у них-то денег нет.
ВЛАДИМИР КУДРЯВЦЕВ: Для поддер-
жки муниципалов можно исполь-
зовать целевые региональные 
программы субъектов. Напри-
мер, Башкирия в следующем году 
планирует выделить до 50 мил-
лионов рублей на поддержку сво-
их добровольцев. И это при том 
что в этой республике уже дейст-
вует 480 добровольных пожар-
ных команд, имеющих на своем 
вооружении свыше тысячи еди-
ниц пожарной автотехники и мо-
топомп. Эти команды реально ту-
шат пожары. Не так давно мы 
проводили совещание в ЦФО, в 
ходе которого нашли пять вари-
антов финансирования добро-
вольной пожарной охраны.

Если откровенно, вам — боевому 
генералу МЧС — не скучно всем 

этим заниматься? Ведь работать 
приходится с непрофессионала-
ми…
ВЛАДИМИР КУДРЯВЦЕВ: Не скажите. В 
этом году исполняется 125 лет со 
дня образования нашего общест-
ва. В советские времена до 30 
процентов всех пожаров ликви-
дировали именно добровольцы.

Само слово доброволец не 
идентично понятию профан. Та-
кие страны с мощными экономи-
ками, как США и Германия, в 
борьбе с пожарами в основном 
опираются на добровольцев.   
Опора на добровольных пожар-
ных — это общемировая практика. 
А в России есть своя специфика — 
огромные территории, многие из 
которых труднодоступны. После 
распада СССР наша страна хоть и 
стала меньше, но ситуация не из-
менилась, а проблем только при-
бавилось. И я скажу с полной от-
ветственностью: защитить толь-
ко профессиональными пожар-
ными такую страну, как наша, не-
возможно.

Владимир Кудрявцев: Смысл 
 «корпуса сил» в смешанном ком-
плектовании добровольцев с МЧС.   

Акцент

 Решение Москвы приостано-
вить выплату взносов в Совет 
Европы — важный сигнал 
для руководства организации

Акцент

 Два политика, которые стоят 
на позициях здравого смысла, 
смогут, наконец, соотнести 
свои подходы
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В МЧС зарезервировано до 40 тысяч человек для комплектования «корпуса сил» совместно с добровольцами. 
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Полную версию интервью 
читайте на сайте
rg.ru
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Сведения об обществе:
Полное фирменное наименование общества: Публичное акци- 

онерное общество «Нефтяная компания «Роснефть»  
(далее — ПАО «НК «Роснефть», Общество или Компания).

Место нахождения: Российская Федерация, г. Москва.
Сведения о Собрании:
Вид Собрания: годовое.
Форма проведения Собрания: собрание (совместное присутствие ак-

ционеров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия реше-
ний по вопросам, поставленным на голосование).

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в Собрании:  
28 мая 2017 года (конец операционного дня).

Дата проведения Собрания: 22 июня 2017 года.
Место проведения Собрания: Россия, 354000, г. Сочи,  

ул. Орджоникидзе, д. 17, гостиница «Хаятт Ридженси Сочи».
Повестка дня Собрания: 

Утверждение годового отчета Общества.1. 
 Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Об-2. 
щества.
 Утверждение распределения прибыли Общества по результатам 3. 
2016 года.
 О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по результатам 4. 
2016 года.
 О вознаграждении и компенсации расходов членам Совета дирек-5. 
торов Общества.
 О вознаграждении и компенсации расходов членам Ревизионной 6. 
комиссии Общества.
Избрание членов Совета директоров Общества.7. 
Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.8. 
Утверждение аудитора Общества.9. 
 О согласии на совершение сделок, в совершении которых имеется 10. 
заинтересованность.
Утверждение изменений в Устав ПАО «НК «Роснефть». 11. 

Председатель Собрания: Белоусов Андрей Рэмович — Председатель 
Совета директоров   Общества.

Секретарь Собрания: Грицкевич Светлана Валентиновна — Корпо-
ративный секретарь Общества.

Функции счетной комиссии выполнял специализированный регистра-
тор: Общество с ограниченной ответственностью «Реестр-РН».

Место нахождения регистратора: 109028, г. Москва, Подкопаевский 
пер., д. 2/6, стр. 3-4.

Лица, уполномоченные регистратором, исполняющим функции счетной 
комиссии, на подписание документов счетной комиссии:

Шакотько Владимир Владиславович;
Семенова Вера Анатольевна;
Гареева Ирина Рафитьяновна. 
Общее количество голосов, которыми обладают акционеры — владель-

цы голосующих акций Общества  —  10 598 177 817.
В список лиц, имеющих право на участие в Собрании, по состоянию ре-

естра акционеров Общества на конец операционного дня 28 мая  
2017 года включены акционеры, обладающие в совокупности 
10 598 177 817 обыкновенными акциями Общества.

По состоянию на 11 часов 00 минут 22 июня 2017 года число голосов, 
которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании:

— по вопросам №1, №2, №3, №4, №5, №6 и №9 повестки дня Собрания: 
9 727 734 986;

— по вопросу №7 повестки дня Собрания: 9 471 774 313 (или   
85 245 968 817 кумулятивных голосов);

— по вопросу №8 повестки дня Собрания: 9 725 320 282;
— по вопросу №10 повестки дня Собрания (по пунктам):
п. 1:  4 428 646 076  
п. 2:  9 727 734 986  
п. 3:  4 172 685 403  
п. 4:  9 471 774 313  
п. 5:  9 469 359 609  
— по вопросу №11 повестки дня Собрания: 9 727 734 986  . 
Число голосов, принадлежавших лицам, принявшим участие в Собра-

нии, которое учитывалось при определении кворума по вопросам повестки 
дня, составило более чем половину голосов размещенных голосующих ак-
ций Общества по каждому вопросу повестки дня Собрания. 

В соответствии с п. 1 ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обще-
ствах» собрание правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обла-
дающие в совокупности более чем половиной голосов размещенных голосу-
ющих акций общества. 

Кворум для проведения Собрания имеется. 

Первый вопрос повестки дня :  Утверждение годового отчета Об-
щества. 

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Собрании, по первому  вопросу повестки дня 
Собрания: 10 598 177 817. 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по пер-
вому вопросу повестки дня Собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подго-
товки, созыва и проведения общего собрания акционеров (утвержденного 
Приказом Федеральной службы по финансовым рынкам от 2 февраля  
2012 г. N 12-6/пз-н) (далее — Положение): 10 598 177 817. 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собра-
нии, по первому вопросу повестки дня Собрания: 9 743 923 309, что состав-
ляет более чем половину  голосов размещенных голосующих акций Обще-
ства.

Кворум по первому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 

«против» и «воздержался») по первому  вопросу повестки дня Собрания:
Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 596 804 431
ПРОТИВ 23 979
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 146 604 118
 

Число голосов по первому вопросу повестки дня Собрания, поставленно-
му на голосование, которые не подсчитывались в связи с признанием бюл-
л е т е н е й  н е д е й с т в и т е л ь н ы м и  и  п о  и н ы м  о с н о в а н и я м :  
490 781. 

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинс-
тво голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, при-
нявших участие в Собрании по первому  вопросу повестки дня. 

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить годовой отчет ПАО «НК «Роснефть» за 2016 год. 

Второй вопрос повестки дня: Утверждение годовой бухгалтерс-
кой (финансовой) отчетности Общества. 

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Собрании, по второму  вопросу повестки дня 
Собрания: 10 598 177 817. 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по вто-
рому вопросу повестки дня Собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения:  10 598 177 817. 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собра-
нии, по второму вопросу повестки дня Собрания: 9 743 923 309, что состав-
ляет более чем половину  голосов размещенных голосующих акций Обще-
ства по второму вопросу повестки дня Собрания.

Кворум по второму вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 

«против» и «воздержался») по второму  вопросу повестки дня Собрания:
Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 596 823 919
ПРОТИВ 24 674
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 146 606 683
 

Число голосов по второму  вопросу повестки дня Собрания, поставлен-
ному на голосование, которые не подсчитывались в связи с признанием бюл-
л е т е н е й  н е д е й с т в и т е л ь н ы м и  и  п о  и н ы м  о с н о в а н и я м :  
468 033. 

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинс-
тво голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, при-
нявших участие в Собрании по второму  вопросу повестки дня. 

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность   

ПАО «НК «Роснефть» за 2016 год. 

Третий вопрос повестки дня: Утверждение распределения прибы-
ли Общества по результатам 2016 года. 

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Собрании, по третьему вопросу повестки дня 
Собрания: 10 598 177 817. 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по тре-
тьему вопросу повестки дня Собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения: 10 598 177 817. 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собра-
нии, по третьему вопросу повестки дня Собрания: 9 743 923 309, что со-
ставляет более чем половину  голосов размещенных голосующих акций 
Общества по третьему вопросу повестки дня Собрания.

Кворум по третьему вопросу повестки дня  имеется.

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 
«против» и «воздержался») по третьему вопросу повестки дня  
Собрания:
Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 597 562 483
ПРОТИВ 49 805
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 145 848 177
 

Число голосов по третьему вопросу повестки дня Собрания, поставлен-
ному на голосование, которые не подсчитывались в связи с признанием бюл-
летеней недействительными и по иным основаниям: 462 844. 

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют  большинс-
тво голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, при-
нявших участие в Собрании по третьему  вопросу повестки дня. 

По результатам голосования ПРИНЯТО решение:  
Утвердить распределение прибыли ПАО «НК «Роснефть» по ре-

зультатам 2016 финансового года следующим образом:
млн руб.

Выручка 3 930 139,85
Расходы по обычным 
видам деятельности (3 895 658,84)
Сальдо прочих доходов и расходов 49 898,45
Налог на прибыль, изменение отложенных 
налоговых активов и обязательств, 
налоговый эффект результатов 
прочих операций, не вкл. в чистую прибыль (убыток) 
периода

14 856,75

Чистая прибыль 99 236,21
Расходы из чистой прибыли 63 377,10
в том числе: 
выплата дивидендов 63 377,10
оставить нераспределенной 35 859,11
 

Четвертый вопрос повестки дня: О размере, сроках и форме выпла-
ты дивидендов по результатам 2016 года.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Собрании, по четвертому вопросу повестки дня 
Собрания: 10 598 177 817. 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по чет-
вертому вопросу повестки дня Собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения:  10 598 177 817. 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собра-
нии,  по  четвертому вопросу  повестки дня  Собрания:  
9 743 923 309, что составляет более чем половину  голосов размещенных 
голосующих акций Общества по четвертому вопросу повестки дня Собра-
ния.

Кворум по четвертому вопросу повестки дня  имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 

«против» и «воздержался») по четвертому вопросу повестки дня Собра-
ния:
Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 597 589 322
ПРОТИВ 69 952
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 145 821 533
 

Число голосов по четвертому  вопросу повестки дня Собрания, постав-
ленному на голосование, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными и по иным основаниям:  
442 502. 

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинс-
тво голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, при-
нявших участие в Собрании по четвертому  вопросу повестки дня. 

По результатам голосования ПРИНЯТО решение:  
Выплатить дивиденды по результатам 2016 финансового года в 

денежной форме в размере 5 руб. 98 коп. (пять рублей девяносто во-
семь копеек) на одну размещенную акцию.

Определить дату, на которую определяются лица, имеющие пра-
во на получение дивидендов, — 03 июля 2017 года.

Выплату дивидендов номинальным держателям акций и являю-
щимся профессиональными участниками рынка ценных бумаг дове-
рительным управляющим, зарегистрированным в реестре акционе-
ров, осуществить не позднее 17 июля 2017 года,  другим зарегистри-
рованным в реестре акционеров держателям акций — не позднее 07 
августа 2017 года. 

Пятый вопрос повестки дня: О вознаграждении и компенсации 
расходов членам Совета директоров Общества. 

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Собрании, по пятому  вопросу повестки дня Соб-
рания: 10 598 177 817. 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по пято-
му  вопросу повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пун-
кта 4.20 Положения:  10 598 177 817. 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собра-
нии, по пятому вопросу повестки дня Собрания: 9 743 923 309, что состав-
ляет более чем половину  голосов размещенных голосующих акций Обще-
ства по пятому вопросу повестки дня Собрания.

Кворум по пятому вопросу повестки дня  имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 

«против» и «воздержался») по пятому вопросу повестки дня Собрания:
Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 538 306 884
ПРОТИВ 58 171 797
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 146 915 803
 

Число голосов по пятому вопросу повестки дня Собрания, поставленно-
му на голосование, которые не подсчитывались в связи с признанием бюл-
летеней недействительными и по иным основаниям: 528 825. 

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинс-
тво голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, при-
нявших участие в Собрании по пятому  вопросу повестки дня. 

По результатам голосования ПРИНЯТО решение:  
Утвердить вознаграждение следующим членам Совета директо-

ров Общества за период выполнения ими своих обязанностей в раз-
мере:

●  Акимову Андрею Игоревичу —  на сумму 545 000 долларов 
США;

● Варнигу Маттиасу — на сумму 580 000 долларов США;
●  Вьюгину Олегу Вячеславовичу — на сумму 580 000 долларов 

США;
● Хамфризу Дональду — на сумму 565 000 долларов США.
Утвердить компенсацию всех расходов и затрат, понесенных чле-

нами Совета директоров ПАО «НК «Роснефть» и связанных с испол-
нением ими своих функций. 

Шестой вопрос повестки дня: О вознаграждении и компенсации 
расходов членам Ревизионной комиссии Общества. 

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Собрании, по шестому  вопросу повестки дня 
Собрания: 10 598 177 817. 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по шес-
тому  вопросу повестки дня Собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения:  10 598 177 817. 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собра-
нии, по шестому вопросу повестки дня Собрания: 9 743 923 309, что состав-
ляет более чем половину  голосов размещенных голосующих акций Обще-
ства по шестому вопросу повестки дня Собрания.

Кворум по шестому вопросу повестки дня  имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 

«против» и «воздержался») по шестому вопросу повестки дня  
Собрания:
Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 596 563 836
ПРОТИВ 110 741
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 146 778 150
 

Число голосов по шестому вопросу повестки дня Собрания, поставлен-
ному на голосование, которые не подсчитывались в связи с признанием бюл-
летеней недействительными и по иным основаниям: 470 582. 

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинс-
тво голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, при-
нявших участие в Собрании по шестому вопросу повестки дня. 

По результатам голосования ПРИНЯТО решение:  
Утвердить вознаграждение членам Ревизионной комиссии Обще-

ства за период выполнения ими своих обязанностей в размере:
● Афоняшину Алексею Анатольевичу — 220 000 рублей;
● Зенкову Олегу Сергеевичу — 220 000 рублей;
● Поме Сергею Ивановичу — 220 000 рублей.
Утвердить компенсацию расходов и затрат, понесенных члена-

ми Ревизионной комиссии ПАО «НК «Роснефть» и связанных с ис-
полнением ими своих функций, в установленном порядке.  

Седьмой вопрос повестки дня: Избрание членов Совета директо-
ров Общества. 

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Собрании, по седьмому вопросу повестки дня 
Собрания: 10 598 177 817 или 95 383 600 353 кумулятивных голо-
сов. 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по 
седьмому  вопросу повестки дня Собрания, определенное с учетом положе-
ний пункта 4.20 Положения:  10 598 177 817 или 95 383 600 353  
кумулятивных голосов. 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собра-
нии, по седьмому вопросу повестки дня Собрания: 9 487 962 636 голосов 
или 85 391 663 724 кумулятивных голосов, что составляет более чем по-
ловину голосов размещенных голосующих акций Общества по седьмому 
вопросу повестки дня Собрания.

Кворум по седьмому вопросу повестки дня  имеется.
Число кумулятивных голосов, отданных за каждый из вариантов голосо-

вания («за», «против» и «воздержался») по седьмому вопросу повестки дня 
Собрания: 

Число кумулятивных голосов, отданных за каждого кандидата лицами, 
выбравшими вариант голосования «ЗА»:

ФИО кандидата Количество кумулятивных голосов, 
отданных за кандидата

1 Акимов Андрей Игоревич 6 814 384 262
2 Алсуваиди Файзал 9 538 943 689
3 Белоусов Андрей Рэмович 6 826 208 515
4 Варниг Артур Маттиас 6 827 226 425
5 Вьюгин Олег Вячеславович 6 823 703 440
6 Глазенберг Айван 9 063 074 654
7 Дадли Роберт Уоррен 9 397 262 232
8 Кинтеро Ордонес Гильермо 9 397 223 866
9 Новак Александр Валентинович 6 818 573 367
10 Сечин Игорь Иванович 7 006 583 255
11 Хамфриз Дональд 6 827 254 575
 
Вариант голосования Количество кумулятивных голосов
«ПРОТИВ ВСЕХ КАНДИДАТОВ» 511 929
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ ПО ВСЕМ КАНДИДАТАМ» 38 161 665
 

Число кумулятивных голосов по седьмому вопросу повестки дня Собра-
ния, поставленному на голосование, которые не подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней недействительными и по иным основаниям: 
12 551 850. 

Наибольшее количество кумулятивных голосов набрали кандидаты: Ал-
суваиди Файзал, Дадли Роберт Уоррен, Кинтеро Ордонес Гильермо, 
Глазенберг Айван, Сечин Игорь Иванович, Хамфриз Дональд, Вар-
ниг Артур Маттиас, Белоусов Андрей Рэмович, Вьюгин Олег Вячес-
лавович. 

По результатам голосования ПРИНЯТО решение:  
Избрать Совет директоров ПАО «НК «Роснефть» в количестве  

9 человек:
Алсуваиди Файзала1. 
Белоусова Андрея Рэмовича2. 
Варнига Артура Маттиаса3. 
Вьюгина Олега Вячеславовича 4. 
Глазенберга Айвана 5. 
Дадли Роберта Уоррена6. 
Кинтеро Ордонеса Гильермо7. 
Сечина Игоря Ивановича8. 
Хамфриза Дональда9. 

Восьмой вопрос повестки дня:  Избрание членов Ревизионной ко-
миссии Общества. 

В соответствии с п. 4.20 Положения, кворум общего собрания по восьмо-
му вопросу повестки дня определяется исходя из количества размещенных 
голосующих акций общества на дату составления списка лиц, имеющих пра-
во на участие в общем собрании, за вычетом акций, принадлежащих членам 
совета директоров общества или лицам, занимающим должности в органах 
управления общества. 

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Собрании, по восьмому вопросу повестки дня 
Собрания: 10 598 177 817. 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по вось-
мому  вопросу повестки дня Собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения: 10 582 273 763. 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собра-
н и и ,  п о  в о с ь м о м у  в о п р о с у  п о в е с т к и  д н я  С о б р а н и я :  
9 728 019 255, что составляет более чем половину  голосов размещенных 
голосующих акций Общества по восьмому вопросу повестки дня Собра-
ния. 

Кворум по восьмому вопросу повестки дня  имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 

«против» и «воздержался») по восьмому  вопросу повестки дня Собрания:

№ ФИО  
кандидата

Вариант голосования НЕ ПОДСЧИТЫ-
ВАЛИСЬ  в связи  
с признанием 
бюллетеней не-
действительными 
и по иным осно-
ваниям

ЗА ПРОТИВ ВОЗ- 
ДЕРЖАЛСЯ

Количество 
голосов

Количество 
голосов

Количество 
голосов

1. 
Андрианова 
Ольга 
Анатольевна

9 580 579 085 16 307 146 801 866 529 364

2. 
Богашов 
Александр 
Евгеньевич

9 580 547 068 21 226 146 805 098 553 230

3. 
Пома 
Сергей 
Иванович

9 580 533 014 17 381 146 814 276 561 951

4. 
Сабанцев 
Захар 
Борисович

9 580 554 720 18 964 146 802 341 550 597

5. 
Шумов 
Павел 
Геннадьевич

9 580 552 142 18 562 146 807 537 548 381

 
Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» по кандидатам: Андри-

ановой Ольге Анатольевне, Сабанцеву Захару Борисовичу, Шумову 
Павлу Геннадьевичу, Богашову Александру Евгеньевичу, Поме Сер-
гею Ивановичу, составляют  большинство голосов акционеров — владель-
цев голосующих акций Общества, принявших участие в Собрании  и имев-
ших право голоса по восьмому  вопросу повестки дня. 

По результатам голосования ПРИНЯТО решение:  
Избрать Ревизионную комиссию ПАО «НК «Роснефть» в количес-

тве 5 человек:
1. Андрианову Ольгу Анатольевну 
2. Богашова Александра Евгеньевича 
3. Пому Сергея Ивановича 
4. Сабанцева Захара Борисовича
5. Шумова Павла Геннадьевича 

Девятый вопрос повестки дня:  Утверждение аудитора Обще-
ства. 

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Собрании, по девятому вопросу повестки дня 
Собрания: 10 598 177 817. 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по девя-
тому вопросу повестки дня Собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения:  10 598 177 817. 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собра-
н и и ,  п о  д е в я т о м у  в о п р о с у  п о в е с т к и  д н я  С о б р а н и я :  
9 743 923 309, что составляет более чем половину  голосов размещенных 
голосующих акций Общества по девятому вопросу повестки дня Собра-
ния.

Кворум по девятому вопросу повестки дня  имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 

«против» и «воздержался») по девятому вопросу повестки дня Собрания:
Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 585 387 220
ПРОТИВ 2 563 162
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 155 391 930
 

Число голосов по девятому вопросу повестки дня Собрания, поставлен-
ному на голосование, которые не подсчитывались в связи с признанием бюл-
л е т е н е й  н е д е й с т в и т е л ь н ы м и  и  п о  и н ы м  о с н о в а н и я м :  
580 997. 

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинс-
тво голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, при-
нявших участие в Собрании по девятому  вопросу повестки дня. 

По результатам голосования ПРИНЯТО решение:  
Утвердить Общество с ограниченной ответственностью «Эрнст 

энд Янг» аудитором ПАО «НК «Роснефть». 

Десятый вопрос повестки дня:  О согласии на совершение сделок, 
в совершении которых имеется заинтересованность. 

В соответствии с п. 4.20 Положения, кворум по десятому вопросу  по-
вестки дня определяется исходя из количества размещенных голосующих  
акций общества на дату составления списка лиц, имеющих право на учас-
тие в общем собрании, за вычетом акций, принадлежащих лицам, призна-
ваемым в соответствии со ст.81 Федерального закона «Об акционерных 
обществах» заинтересованными в совершении обществом сделки. 

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Собрании, по десятому вопросу  повестки дня 
Собрания: 10 598 177 817. 

Число голосов, которым по десятому вопросу повестки дня обладали 
лица, включенные в список лиц, имеющих право на участие в Собрании, и 
являющиеся заинтересованными в совершении Обществом сделок (по 
пунктам вопроса): 

По пунктам 1 и 3 вопроса № 10 повестки дня:  5 299 088 910
По пунктам 2 и 4 вопроса № 10 повестки дня:  0
По пункту 5 вопроса № 10 повестки дня:  15 996 687 
Число голосов, которым по десятому вопросу повестки дня обладали 

все лица, включенные в список лиц, имеющих право на участие в Собра-
нии, не заинтересованные в совершении Обществом сделок (по пунктам 
вопроса): 

По пунктам 1 и 3 вопроса № 10 повестки дня:  5 299 088 907
По пунктам 2 и 4 вопроса № 10 повестки дня:  10 598 177 817
По пункту 5 вопроса № 10 повестки дня:  10 582 181 130 
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по де-

сятому вопросу повестки дня Собрания, владельцами которых являлись 
лица, не заинтересованные в совершении Обществом сделок, определен-
ное с учетом положений пункта 4.20 Положения (по пунктам вопроса):   

По пунктам 1 и 3 вопроса № 10 повестки дня:  5 299 088 907
По пунктам 2 и 4 вопроса № 10 повестки дня:  10 598 177 817
По пункту 5 вопроса № 10 повестки дня:  10 582 181 130 
Число голосов, которыми обладали лица, не заинтересованные в со-

вершении Обществом сделок, принявшие участие в Собрании, по десято-
му вопросу повестки дня Собрания (по пунктам вопроса):  

По пункту 1 вопроса № 10 повестки дня:  4 444 834 399
По пункту 2 вопроса № 10 повестки дня:  9 743 923 309
По пункту 3 вопроса № 10 повестки дня:  4 188 873 726
По пункту 4 вопроса № 10 повестки дня:  9 487 962 636
По пункту 5 вопроса № 10 повестки дня:  9 471 965 949
Кворум по десятому вопросу повестки дня  имеется.
По пункту  1. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 

«против» и «воздержался») по данному пункту вопроса повестки дня Соб-
рания:
Вариант голосования Количество голосов
ЗА 4 297 074 598
ПРОТИВ 278 816
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 146 985 347
 

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня Собрания, 
поставленному на голосование, которые не подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней недействительными и по иным основаниям:  
495 638. 

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в совершении Обществом 
сделки акционеров — владельцев голосующих акций, принявших участие 
в голосовании по данному пункту вопроса  повестки дня. 

По результатам голосования ПРИНЯТО решение:  
Дать согласие на совершении сделок, в совершении которых 

имеется заинтересованность: 
1. Совершение ПАО «НК «Роснефть» (клиент) в рамках Гене-

рального соглашения об общих условиях совершения депозитных 
операций сделок с Банк «ВБРР» (АО) (банк) по размещению  
ПАО «НК «Роснефть» денежных средств в депозиты (в т.ч. в струк-
турные) в рублях и/или долларах США, и/или ЕВРО, и/или китай-
ских юанях и/или иных валютах на общую предельную сумму  
4 000 000 000,0 тыс. руб. на следующих условиях:

— срок — от одного дня до семи лет (включительно);
— процентная ставка:
● по рублям — не ниже чем 0,01% годовых;
● по долларам США — не ниже чем 0,01% годовых;
● по ЕВРО — не ниже чем 0,01% годовых;
● по китайским юаням — не ниже чем 0,01% годовых;
● по иным валютам — не ниже чем 0,01% годовых.
— сделки (для структурных депозитов) могут включать фикса-

цию обменного курса и привязку обязательств сторон к измене-
нию курсов валют. 

По пункту  2. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 

«против» и «воздержался») по данному пункту вопроса повестки дня 
Собрания:
Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 596 243 907
ПРОТИВ 287 853
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 146 910 895
 

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня Собрания, 
поставленному на голосование, которые не подсчитывались в связи с при-
знанием бюллетеней недействительными и по иным основаниям:  
480 654. 

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в совершении Обществом 
сделки акционеров — владельцев голосующих акций, принявших участие 
в голосовании по данному пункту вопроса  повестки дня. 

По результатам голосования ПРИНЯТО решение:  
Дать согласие на совершении сделок, в совершении которых 

имеется заинтересованность: 
2. Совершение ПАО «НК «Роснефть» (клиент) в рамках Гене-

ральных соглашений о проведении депозитных операций и о про-
ведении депозитных операций с конверсией сделок с Банк ГПБ 
(АО) (банк) по размещению ПАО «НК «Роснефть» денежных 
средств в депозиты (в т.ч. в структурные) в рублях и/или долларах 
США, и/или ЕВРО, и/или китайских юанях и/или иных валютах на 
общую предельную сумму 4 000 000 000,0 тыс. руб. на следующих 
условиях:

— срок — от одного дня до семи лет (включительно);
— процентная ставка:
● по рублям — не ниже чем 0,01% годовых;
● по долларам США — не ниже чем 0,01% годовых;
● по ЕВРО — не ниже чем 0,01% годовых;
● по китайским юаням — не ниже чем 0,01% годовых;
● по иным валютам — не ниже чем 0,01% годовых.
— сделки (для структурных депозитов) могут включать фикса-

цию обменного курса и привязку обязательств сторон к измене-
нию курсов валют. 

По пункту 3. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 

«против» и «воздержался») по данному пункту вопроса повестки дня Соб-
рания:
Вариант голосования Количество голосов
ЗА 4 187 084 671
ПРОТИВ 307 637
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 003 707
 

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня Собрания, пос-
тавленному на голосование, которые не подсчитывались в связи с признани-
ем бюллетеней недействительными и по иным основаниям:  
477 711. 

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинс-
тво голосов всех не заинтересованных в совершении Обществом сделки ак-
ционеров — владельцев голосующих акций, принявших участие в голосова-
нии по данному пункту вопроса  повестки дня. 

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Дать согласие на совершении сделок, в совершении которых име-

ется заинтересованность: 
3. Совершение ПАО «НК «Роснефть» (клиент) сделок с Банк 

«ВБРР» (АО) (банк) по привлечению ПАО «НК «Роснефть» кредитов 
(в т.ч. овердрафтных и по кредитным линиям) в рублях и/или в инос-
транной валюте на общую предельную сумму 4 000 000 000,0 тыс. 
руб. на следующих условиях:

— срок —  не более 30 дней;
— процентная ставка:
— по рублям — не выше чем ставка MosPrime на соответствующий 

срок и/или Ключевая Ставка Банка России плюс 10% годовых;

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ 
НА ГОДОВОМ (ПО ИТОГАМ 2016 ГОДА) ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ

ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «НЕФТЯНАЯ КОМПАНИЯ «РОСНЕФТЬ»
(далее — Собрание)
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Разрез «Березовский» уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) объекта государственной 
экологической экспертизы «Технический проект отработки за-
пасов угля участка Березовский Восточный Березовского камен-
ноугольного месторождения, III очередь», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду.

Строительство объекта планируется осуществлять на тер-
риториях Прокопьевского и Новокузнецкого муниципальных 
районов Кемеровской области, на расстоянии 0,15 км от поселка 
Матюшино, 1,27 км от села Березово.

Цель строительства (намечаемой деятельности): отработка 
запасов угля участка Березовский Восточный. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой деятельности: III квартал 2017 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предва-
рительные материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду, и оставить замечания и предложения в письменной форме с 
указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления по адресу: Кемеровская область, Новокуз-
нецкий муниципальный район, пос. Бунгур, ул. Ленинская, 16-а, 
Администрация Загорского сельского поселения, время приема с 
8.30 до 16.00, тел. 8 (3843) 55-27-42.

Общественные слушания по материалам проектной докумен-
тации, включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, состоятся 08.08.2017 г. в 11.00 по адресу: Кемеровская об-
ласть, Новокузнецкий район, пос. Рассвет, ул. Центральная, 16-а, 
Дом культуры.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Новокузнецкого муниципального района 
Кемеровской области.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Разрез «Березовс-
кий», г. Прокопьевск, ул. Проспектная, д. 14, тел. 8 (3843) 99-36-
52.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ о земельных участках, находящихся  
в государственной и муниципальной собственности, 

расположенных в границах ОЭЗ «Лотос» на территории  
муниципального образования «Наримановский район»  

Астраханской области и не сданных в аренду
Информацию о порядке оформления прав на земельные участ-

ки можно получить: ПАО «ОЭЗ «Лотос», 414000, г. Астрахань,  
ул. Фиолетова, д. 7, лит. б. 

На сайте: sezlotos.ru,  по телефону: 8-8512-51-32-66. 
Перечень земельных участков

Кадастровый номер Учтенная площадь, кв.м
30:08:010703:93 26 706
30:08:010703:96 106 405
30:08:010703:98 15 985
30:08:000000:348 1 763 571
30:08:000000:349 2 738 257
30:08:040104:274 4 269 645

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня  
1992  г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявляет 
об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Республики 
Адыгея;

—  председателя Первого арбитражного апелляционного 
суда;

—  председателя Арбитражного суда Республики Ингу- 
шетия;

— судьи Второго арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Уфимского гарнизонного воен-

ного суда;
—  заместителя председателя 26 гарнизонного военного 

суда;
— судьи Благовещенского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного Закона, принимаются от претендентов на указанные ва-
кантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пят-
ницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Мос-
ква, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 10 августа 2017 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмот-
рению не принимаются. 

Извещение о проведении общественных слушаний
ООО «PH-Северная нефть» совместно с администрацией За-

полярного района Ненецкого автономного округа и ООО «НК 
«Роснефть»-НТЦ» извещает о проведении общественных обсужде-
ний (в форме слушаний) объектов государственной экологической 
экспертизы — проектной документации, включающей материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, следующих объектов:

1. «Обустройство Наульского нефтяного месторождения. Кусты 
скважин №№ 3, 3а, 4, 9. Шламовые амбары»;

2. «Обустройство Осовейского нефтяного месторождения. Кус-
ты скважин №№ 1, 2. Шламовые амбары»;

3. «Обустройство Хасырейского нефтяного месторождения. 
Куст скважин № 5а. Шламовый амбар»;

4. «Обустройство Черпаюского нефтяного месторождения. Кус-
ты скважин №№ 2 , 3, 4, 6. Шламовые амбары»;

Цель намечаемой деятельности: утилизация бурового шлама. 
Объекты намечаемой хозяйственной деятельности расположены 
в Заполярном муниципальном районе Ненецкого автономного ок-
руга.

Заказчик: ООО «РН-Северная нефть», РК, г. Усинск, ул. Завод-
ская, 2. Генпроектировщик: ООО «НК «Роснефть»-НТЦ», г. Крас-
нодар, ул. Красная, д. 54.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация муниципального района «Заполярный 
район», НАО, п. Искателей, ул. Губкина, д. 10.

Ознакомиться с материалами проектной документации по ука-
занным объектам, а также оставить замечания и предложения 
можно с 10.07.2017 г. по 10.08.2017 г.:

1. В общественной приемной по адресу: 166700, НАО, п. Иска-
телей, ул. Губкина, д. 10, тел./факс: (81853) 4-88-23, в рабочие дни 
с 9.00 до 17.00.

2. В ООО «РН-Северная нефть» по адресу: РК, г. Усинск, ул. За-
водская, 2, каб. 3, тел.: (82144) 28-3-10, доб. 4044 в рабочие дни с 
9.00 до 17.00.

Также замечания и предложения можно направлять главному 
инженеру проекта ООО «НК «Роснефть»-НТЦ» Торжкову Алек-
сею Валерьевичу на avtorzhkov@rn-ntc.ru, тел.: (861) 201-74-97.

Общественные обсуждения в форме слушаний будут прово-
диться 10.08.2017 г. в 15.00 по адресу: 166700, НАО, п. Искателей, 
ул. Губкина, д. 10, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

●  по долларам США — не выше чем  ставка Libor (доллары США) 
на соответствующий срок плюс 10% годовых;

●  по ЕВРО — не выше чем  ставка Libor (ЕВРО) на соответствую-
щий срок плюс 10% годовых;

●  по китайским юаням — не выше чем  ставка Shibor (китайский 
юань) на соответствующий срок плюс 10% годовых;

●  по иным валютам — не выше индикативной среднерыночной 
ставки привлечения на соответствующий срок по данным ин-
формационного агентства Thomson Reuters, Bloomberg плюс 
10% годовых. 

По пункту  4. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 

«против» и «воздержался») по данному пункту вопроса повестки дня Соб-
рания:
Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 486 164 355
ПРОТИВ 310 635
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 004 980
 

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня Собрания, 
поставленному на голосование, которые не подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней недействительными и по иным основаниям:  
482 666. 

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в совершении Обществом 
сделки акционеров — владельцев голосующих акций, принявших учас-
тие в голосовании по данному пункту вопроса  повестки дня. 

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Дать согласие на совершении сделок, в совершении которых 

имеется заинтересованность: 
4. Совершение ПАО «НК «Роснефть» (клиент) сделок с Банк ГПБ 

(АО) (банк) по привлечению кредитов (в т.ч. овердрафтных и по 
кредитным линиям), в том числе в рамках Соглашения о порядке 
заключения кредитных сделок с использованием системы «Рей-
тер-Дилинг» и других систем дистанционного банковского обслу-
живания в рублях и/или в иностранной валюте на общую предель-
ную сумму 4 000 000 000,0 тыс. руб. на следующих условиях:

— срок — не более 30 дней;
— процентная ставка:
●  по рублям — не выше чем ставка MosPrime на соответствую-

щий срок и/или Ключевая Ставка Банка России плюс 10% го-
довых;

●  по долларам США — не выше чем  ставка Libor (доллары США) 
на соответствующий срок плюс 10% годовых;

●  по ЕВРО — не выше чем  ставка Libor (ЕВРО) на соответству-
ющий срок плюс 10% годовых;

●  по китайским юаням — не выше чем  ставка Shibor (китайский 
юань) на соответствующий срок плюс 10% годовых;

●  по иным валютам — не выше индикативной среднерыночной 
ставки привлечения на соответствующий срок по данным ин-
формационного агентства Thomson Reuters, Bloomberg плюс 
10% годовых. 

По пункту 5. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 

«против» и «воздержался») по данному пункту вопроса повестки дня Соб-
рания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 470 236 672
ПРОТИВ 38 927
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 196 350
 

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня Собрания, 
поставленному на голосование, которые не подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней недействительными и по иным основаниям:  
494 000.  

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в совершении Обществом 
сделки акционеров — владельцев голосующих акций, принявших учас-
тие в голосовании по данному пункту вопроса  повестки дня. 

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Дать согласие на совершении сделок, в совершении которых 

имеется заинтересованность: 
5 .  О к а з а н и е  А О  « С О Г А З »  ( с т р а х о в щ и к )  у с л у г  

ПАО «НК «Роснефть» (страхователь) по страхованию ответствен-
ности ПАО «НК «Роснефть», любой дочерней компании   
ПАО «НК «Роснефть», членов Совета директоров, менеджмента и 
сотрудников  ПАО «НК «Роснефть» и любых дочерних компаний 
(как это определено в Договоре) на следующих условиях:

Предмет Договора: с учетом всех положений Договора Страховщик 
обязуется при наступлении любого из указанных в Договоре страховых 
случаев выплатить страховое возмещение соответствующему застрахо-
ванному лицу и/или выгодоприобретателю и/или любому третьему 
лицу, имеющему право на получение такого возмещения. 

Застрахованные: 
1. Компании: ПАО «НК «Роснефть» и любая дочерняя компания 

ПАО «НК «Роснефть» (как это определено в Договоре);
2. Застрахованные лица: любое физическое лицо, которое было до 

начала периода, является на момент начала периода страхования или в 
течение периода страхования становится:

(а) директором или должностным лицом любой Компании (включая, 
но не ограничиваясь: членом совета директоров, наблюдательного сове-
та или иного аналогичного органа, доверенным лицом, членом управля-
ющего комитета совместного предприятия, членом органов управления, 
единоличным исполнительным органом (президентом, генеральным 
директором, директором и т.д.), заместителем единоличного исполни-
тельного органа (вице-президента, заместителя генерального директо-
ра, заместителя директора и т.д.), членом коллегиального исполнитель-
ного органа (правления, дирекции и т.д.), главным бухгалтером), за ис-
ключением внешнего аудитора и арбитражного управляющего; 

(б) любым работником любой Компании; 
(в) любым директором де-факто или предполагаемым директором 

де-факто и/или теневым директором;
(г) любым директором обособленной компании;
(д) любым лицом, действующим в качестве члена комитета (включая 

комитет по соблюдению норм), созданного по решению или одобренно-
го советом директоров или аналогичным органом управления любой 
Компании;

(е) любым физическим лицом, названным в качестве предполагаемо-
го директора или должностного лица в любых эмиссионных документах, 
документах о предложении ценных бумаг, документах в связи с листин-
гом, проспектах, меморандумах, презентациях или отчетах любой Ком-
пании; 

(ж) в отношении любого требования по ценным бумагам, любым 
юристом, привлеченным на основании трудового договора, который 
должен соблюдать требования закона Сарбейнс-Оксли; 

(з) любым одобренным лицом; 

(и) любым физическим лицом (включая нерезидентов Российской 
Федерации), которое когда-либо имело, имеет или будет иметь право 
подписывать документы, и/или давать какие-либо заверения, и/или де-
лать какие-либо заявления (давать комментарии) от имени любой Ком-
пании;

(к) внутренним юристом или юрисконсультом, выступающим в та-
ком качестве; 

(л) супругом/ой или сожителем (включая состоящих в однополом и 
гражданском браке лиц, в соответствии с Законом Великобритании о 
гражданском браке 2004 г. или иным подобным законодательством в 
иной юрисдикции) любого застрахованного лица в отношении любого 
требования, связанного с любым неверным действием такого застрахо-
ванного лица;

(м) любым распорядителем, наследником, управляющим конкурс-
ной/наследственной массой, законным представителем, правопреемни-
ком или душеприказчиком умершего, недееспособного, неплатежеспо-
собного или обанкротившегося застрахованного лица в отношении лю-
бого требования, связанного с любым неверным действием такого за-
страхованного лица;

(н) лицом, которое занимало/занимает/займет пост директора/
должностного лица АО «РОСНЕФТЕГАЗ» в части действия (бездейс-
твия) по принятию управленческих решений в отношении Страховате-
ля, вытекающих из владения АО «РОСНЕФТЕГАЗ» ценными бумагами 
Страхователя.

Выгодоприобретатели по Договору: Застрахованные, включая 
Страхователя, а также любые третьи лица, которым может быть причи-
нен вред/убытки.

Цена Договора (общий размер страховой премии): 3 000 000 
долл. США.

Период страхования: с 00:01 10 июля 2017 года по 00:01  
10 июля 2020 года, при этом действие Договора распространяется на со-
бытия/действия/обстоятельства, произошедшие/совершенные в любое 
время в прошлом, и на любые судебные разбирательства, которые были 
впервые начаты не ранее с 10 июля 2006 года (исключительно в отноше-
нии ОАО «ТНК-BP Холдинг» начиная с 21 марта 2013 и исключительно 
в отношении ПАО АНК «Башнефть» начиная с 13 октября 2016) (дата 
начала непрерывности действия страхового покрытия).

Страховая сумма по Договору (лимит ответственности):  
150 000 000 (сто пятьдесят миллионов) Долларов США.

Дополнительные лимиты для независимых директоров (сверх 
общего лимита ответственности): 1 000 000 (один миллион) Долла-
ров США — специальный дополнительный лимит на каждого независи-
мого директора, 6 000 000 (шесть миллионов) Долларов США — допол-
нительная страховая сумма для всех независимых директоров.

Дополнительный лимит для расходов на защиту в связи с за-
грязнением окружающей среды (сверх общего лимита ответствен-
ности): 2 500 000 (два миллиона пятьсот тысяч) Долларов США.

Дополнительный агрегатный лимит ответственности по всем 
требованиям о ненадлежащем управлении природоохранной де-
ятельностью: 5 000 000 (пять миллионов) Долларов США.

Объекты страхования: имущественные интересы Застрахованных, 
связанные с обязанностью возместить убытки, понесенные выгодопри-
обретателями и/или другими лицами, а также связанные с несением лю-
бых расходов и издержек Застрахованными. 

Страховые случаи по Договору:
1) В части страхования ответственности Застрахованных за причи-

нение вреда другим лицам — наступление следующих обстоятельств (а) 
и (б) вместе: (а) возникновение у Застрахованных обязанности возмес-
тить любой вред, причиненный другим лицам в связи с неверными дейс-
твиями такого застрахованного, и (б) предъявление к такому Застрахо-
ванному Требования в связи с вредом, указанными в п. (а) выше;

В части страхования расходов Застрахованного  — предъявление к 2) 
такому Застрахованному любого Требования, которое с необходимос-
тью влечет любые расходы такого Застрахованного в связи с таким Тре-
бованием;

В части страхования расходов Компании в размере возмещения 3) 
Компанией Убытков Застрахованного лица — предъявление к Застрахо-
ванному лицу Требования, которое может привести к возмещению Ком-
панией Убытков Застрахованного лица и/или возникшей ответствен-
ности такого Застрахованного лица в связи с таким Требованием.

Франшиза (подлежит вычету в случае, когда Требование по ценным 
бумагам предъявлено к Компании и/или когда Компания оплачивает 
Убытки Застрахованного лица в связи  Требованиями, предъявленными 
к такому Застрахованному лицу):

—  в отношении требований по ценным бумагам, предъявленным в 
США или Канаде: 500 000 Долларов США;

—    в отношении требований по ценным бумагам, предъявленным в 
других странах: 250 000 Долларов США;

—    в отношении всех остальных требований, предъявленных в США 
или Канаде: 100 000 Долларов США;

—    в отношении всех остальных требований, предъявленных в других 
странах: 100 000 Долларов США. 

Одиннадцатый вопрос повестки дня:  Утверждение изменений 
в Устав ПАО «НК «Роснефть». 

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Собрании, по одиннадцатому вопросу по-
вестки дня Собрания: 10 598 177 817. 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по 
одиннадцатому вопросу повестки дня Собрания, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положения: 10 598 177 817. 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Соб-
рании, по одиннадцатому вопросу повестки дня Собрания:  
9 743 923 309, что составляет более чем половину голосов размещен-
ных голосующих акций Общества по одиннадцатому вопросу повестки 
дня Собрания.

Кворум по одиннадцатому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 

«против» и «воздержался») по одиннадцатому  вопросу повестки дня 
Собрания:
Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 596 397 613
ПРОТИВ 24 177
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 146 979 238
 

Число голосов по одиннадцатому вопросу повестки дня Собрания, 
поставленному на голосование, которые не подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней недействительными и по иным основаниям:  
522 281.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют более ¾ 
голосов  акционеров — владельцев голосующих акций Общества, при-
нявших участие в Собрании по одиннадцатому  вопросу повестки дня. 

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить изменения в Устав ПАО «НК «Роснефть» (Приложе-

ние № 1). 
Настоящий отчет составлен на 15 листах в двух экземплярах. 
Дата составления отчета: 27 июня 2017 г. 

Председатель Собрания: ПОДПИСЬ А.Р. Белоусов 
Секретарь Собрания: ПОДПИСЬ С.В. Грицкевич

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Classifieds
ТЕМАТИЧЕСКИЕ МЕЛКОФОРМАТНЫЕ 
РЕКЛАМНЫЕ БЛОКИ:

ВТОРНИК

СРЕДА

Образование 
и работа

Недвижимость, 
строительство, ремонт

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Объявление
ЗАО «Геленджикский морской порт» (353466, Краснодарский 

край, г. Геленджик, ул. Портовая, д. 1) проводит работу по разра-
ботке Экологического обоснования  хозяйственной  деятельнос-
ти ЗАО «Геленджикский морской порт» во внутренних морских 
водах Черного моря (Геленджикская бухта).

Сроки проведения —  июнь 2017 — ноябрь 2017 гг.
Общественные слушания (в форме обсуждений) будут прово-

диться в администрации г. Геленджик по готовности материалов 
экологического обоснования (дата и место проведения слушаний 
будут сообщены дополнительно). С техническим заданием и мето-
дами оценки воздействия  можно ознакомиться по адресу: г. Ново-
российск, ул. Карла Маркса, 6, оф. 419, тел. 8 (8617) 605-947.

С вопросами по технологии осуществления работ обращаться 
по тел. (86141) 2-85-56. По вопросам оценки воздействия на ок-
ружающую среду — тел. 8(8617) 605-947 (ООО «Центр экологи-
ческого аудита и консалтинга»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной собственности земельно-
го участка площадью 64 120 кв. метров, расположенного по адресу: 
установлено относительно ориентира, расположенного в границах 
участка. Почтовый адрес ориентира: Краснодарский край, г. Красно-
дар, район п. Знаменский и п. Зеленопольский (кадастровый номер: 
23:43:0415001:535), для жилищного строительства (далее соответс-
твенно — аукцион, Участок), проведенного в соответствии с решени-
ем Правления АО «АИЖК» (протокол от 19.05.2017 № 6/14).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): установлено относительно ориентира, 

расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: 
Краснодарский край, г. Краснодар, район п. Знаменский и п. Зелено-
польский.

Кадастровый номер: 23:43:0415001:535.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: жилые дома, в том числе со 

встроенно-пристроенными помещениями общественного назначе-
ния: многоэтажные жилые дома, среднеэтажные жилые дома.

Площадь Участка: 64 120 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реес-
тре недвижимости (далее — ЕГРН) от 20.12.2016 № 23-23/001-
23/999/001/2016-4756/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРН от 26.05.2017 № 99/201718373931 Участок передан 
АО «АИЖК» для совершения юридических и иных действий, в том 
числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответс-
твии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРП от 20.12.2016 
№ 23-23/001-23/001/167/2015-130/12).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в кадастровой выписке о земель-
ном участке от 10.02.2017 № 23/ИСХ/14-209982, выданной филиалом 
федерального государственного бюджетного учреждения «Федераль-
ная кадастровая палата Федеральной службы государственной регист-
рации, кадастра и картографии» по Краснодарскому краю.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в аук-

ционе от 05.07.2017 № А529-15/2017/1 на основании пункта 2 статьи 
9 и пункта 7.3 статьи 7 раздела III документации об аукционе аукцион 
признан несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи 
заявок подана только одна заявка на участие в аукционе, и единственная 
заявка и подавший ее заявитель Общество с ограниченной ответствен-
ностью «КапиталЪ» признаны соответствующими всем требованиям и 
указанным в извещении о проведении аукциона условиям аукциона.

Извещение о результатах аукциона по продаже 
находящегося в федеральной  

собственности земельного участка 
для жилищного строительства 

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах аукци-
она по продаже находящегося в федеральной собственности земель-
ного участка площадью 90 121 кв. метр, расположенного по адресу: 
установлено относительно ориентира, расположенного в границах 
участка. Почтовый адрес ориентира: Краснодарский край, г. Красно-
дар, район п. Знаменский и п. Зеленопольский (кадастровый номер 
23:43:0415001:529), для жилищного строительства (далее соответс-
твенно — аукцион, Участок), проведенного в соответствии с решени-
ем Правления АО «АИЖК» (протокол от 19.05.2017 № 6/14).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): установлено относительно ориентира, 

расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: 
Краснодарский край, г. Краснодар, район п. Знаменский и п. Зелено-
польский.

Кадастровый номер: 23:43:0415001:529.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: жилые дома, в том числе 

со встроенно-пристроенными помещениями общественного назна-
чения: многоэтажные жилые дома, среднеэтажные жилые дома.

Площадь Участка: 90 121 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реес-
тре недвижимости (далее — ЕГРН) от 20.12.2016 № 23-23/001-
23/999/001/2016-4747/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно 
выписке из ЕГРН от 09.03.2017 № 77/100/013/2017-309 Участок 
передан АО «АИЖК» для совершения юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации 
в соответствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН 
от 20.12.2016 № 23-23/001-23/001/167/2015-130/6).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе све-
дения о его частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН 
от 09.03.2017 № 77/100/013/2017-309, выданной филиалом ФГБУ 
«ФКП Росреестра» по Москве.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 05.07.2017 № А527-15/2017/1 на основании пункта 
2 статьи 9 и пункта 7.3 статьи 7 раздела III документации об аукцио-
не аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, что по окончании 
срока подачи заявок подана только одна заявка на участие в аукци-
оне, и единственная заявка и подавший ее заявитель Общество с ог-
раниченной ответственностью «КапиталЪ» признаны соответству-
ющими всем требованиям и указанным в извещении о проведении 
аукциона условиям аукциона.

Извещение  
о результатах аукциона  

по продаже находящегося  
в федеральной собственности земельного 

участка для жилищного строительства 

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кредито-
вания» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах аукциона на пра-
во заключения договора аренды находящегося в федеральной собствен-
ности земельного участка площадью 58 473 кв. метра, расположенного 
по адресу: установлено относительно ориентира, расположенного в гра-
ницах участка. Почтовый адрес ориентира: Краснодарский край, г. Крас-
нодар, район п. Знаменский и п. Зеленопольский (кадастровый номер 
23:43:0415001:532), для комплексного освоения территории, в рамках 
которого предусматривается в том числе жилищное строительство (далее 
соответственно — аукцион, Участок), проведенного в соответствии с ре-
шением Правления АО «АИЖК» (протокол от 19.05.2017 № 6/14).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): установлено относительно ориентира, рас-

положенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: Краснодар-
ский край, г. Краснодар, район п. Знаменский и п. Зеленопольский.

Кадастровый номер: 23:43:0415001:532.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: жилые дома, в том числе со встро-

енно-пристроенными помещениями общественного назначения: много-
этажные жилые дома, среднеэтажные жилые дома.

Площадь Участка: 58 473 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре недви-
жимости (далее — ЕГРН) от 20.12.2016 № 23-23/001-23/999/001/2016-
4751/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно выписке 
из ЕГРН от 09.03.2017 № 77/100/013/2017-311 в соответствии с Фе-
деральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию 
жилищного строительства» (далее — Федеральный закон № 161-ФЗ) 
АО «АИЖК» выступает агентом Российской Федерации и от своего име-
ни совершает юридические и иные действия, в том числе сделки, с нахо-
дящимися в федеральной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 20.12.2016 № 23-
23/001-23/001/167/2015-130/9).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведе-
ния о его частях и обременениях, указаны в выписке от 09.03.2017 
№ 77/100/013/2017-311, выданной филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» 
по Москве.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в аук-

ционе от 05.07.2017 № А528-15/2017/1 на основании пункта 2 статьи 8 и 
подпункта 6.1.3 пункта 6.1 статьи 6 документации об аукционе аукцион 
признан несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи 
заявок подана только одна заявка на участие в аукционе, и единственная 
заявка и подавший ее заявитель Общество с ограниченной ответственнос-
тью «СпецСтройКубань» признаны соответствующими всем требованиям 
и указанным в извещении о проведении аукциона условиям аукциона.

Извещение о результатах аукциона на право 
заключения договора аренды находящегося 
в федеральной собственности земельного 

участка для комплексного освоения территории, 
в рамках которого предусматривается в том 

числе жилищное строительство

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Казанский научно-исследовательский технологичес-
кий институт вычислительной техники» (420087, г. Казань, 
ул. Родины, 7, E-mail: knitivt@bancorp.ru) в соответствии с Фе-
деральным законом от 23.11.1995 г. №174-ФЗ информирует о 
проведении общественных обсуждений материалов оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) объекта государствен-
ной экологической экспертизы в составе проекта технической 
документации на фунгицид Куприкол, КОЛР (200 г/л), д.в. меди 
хлорокиси, который может поступать и оказать воздействие на 
окружающую среду в процессе хозяйственной деятельности.

Место реализация объекта экспертизы — Российская Феде-
рация, в том числе — Республика Татарстан.

Орган, ответственный за проведение слушаний, — Комитет 
внешнего благоустройства Исполнительного комитета муници-
пального образования г. Казани.

С материалами по оценке воздействия на окружающую среду 
и проектной документацией для рассмотрения и подготовки за-
мечаний и предложений можно ознакомиться в течение 30 дней 
со дня опубликования данного объявления по адресу: г. Казань, 
ул. Театральная, д. 13, каб. 121, в будние дни с 9.00 до 17.00, тел. 
294-83-95. 

Слушания состоятся 08.08.2017 г. в 14.00 по адресу: г. Ка-
зань, ул. Театральная, 13, каб. 121 (зал совещаний).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
С.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 31 части первой, частями третьей и 
четвертой статьи 3, частью первой статьи 
21, статьями 36, 471, 74, 86, 101, 102 и 104 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности абзаца первого пункта 1 статьи 
17 Федерального закона «Об обязатель-
ном страховании гражданской ответст-
венности владельцев транспортных 
средств».

Поводом к рассмотрению дела явился 
запрос мирового судьи судебного участка 
№ 1 Выксунского судебного района Ниже-
городской области. Основанием к рассмо-
трению дела явилась обнаружившаяся 
неопределенность в вопросе о том, соот-
ветствует ли Конституции Российской 
Федерации оспариваемое заявителем 
законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.П.Маврина, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1. Согласно абзацу первому пункта 1 

статьи 17 Федерального закона от 25 
апреля 2002 года № 40-ФЗ «Об обязатель-
ном страховании гражданской ответст-
венности владельцев транспортных 
средств» инвалидам (в том числе детям-
инвалидам), имеющим транспортные 
средства в соответствии с медицинскими 
показаниями, или их законным предста-
вителям предоставляется компенсация в 
размере 50 процентов от уплаченной ими 
страховой премии по договору обязатель-
ного страхования.

Конституционность приведенного 
законоположения оспаривается в запросе 
мирового судьи судебного участка № 1 
Выксунского судебного района Нижего-
родской области, в производстве которо-
го находится гражданское дело по иску 
гражданки Н.Е.Бирюковой к государст-
венному казенному учреждению Нижего-
родской области «Управление социаль-
ной защиты населения города Выкса» о 
взыскании денежной компенсации в раз-
мере 50 процентов от уплаченной истицей 
страховой премии по договору обязатель-
ного страхования гражданской ответст-
венности владельцев транспортных 
средств, заключенному ею с ООО «Стра-
ховая компания «СЕРВИСРЕЗЕРВ». Как 
следует из представленных материалов, 
указанный орган социальной защиты 
населения, ссылаясь на пункт 1 статьи 17 
Федерального закона «Об обязательном 
страховании гражданской ответственно-
сти владельцев транспортных средств», 
отказал Н.Е.Бирюковой — матери двоих 
малолетних детей-инвалидов, нуждаю-
щихся по медицинским показаниям в 
обеспечении транспортным средством, в 
выплате предусмотренной названным 
законоположением компенсации, 
поскольку владельцем транспортного 
средства является не ребенок-инвалид, а 
сама Н.Е.Бирюкова как его законный 
представитель.

Придя к выводу о наличии неопреде-
ленности в вопросе о конституционности 
подлежащего применению в данном гра-
жданском деле абзаца первого пункта 1 
статьи 17 Федерального закона «Об обяза-
тельном страховании гражданской ответ-
ственности владельцев транспортных 
средств», мировой судья судебного участ-
ка № 1 Выксунского судебного района 
Нижегородской области определением от 
16 февраля 2017 года приостановил про-
изводство по делу и обратился в Конститу-
ционный Суд Российской Федерации с 
запросом в порядке статьи 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации. Как 
утверждает заявитель, оспариваемое им 
законоположение противоречит статьям 
2, 7 (части 1 и 2) и 39 (часть 1) Конституции 
Российской Федерации, поскольку допу-
скает такое его истолкование в правопри-
менительной практике, которое препятст-
вует частичному возмещению затрат 
законных представителей нуждающихся 
по медицинским показаниям в обеспече-
нии транспортным средством детей-инва-
лидов на страхование гражданской ответ-
ственности владельцев транспортных 
средств в случаях, когда транспортное 
средство принадлежит не ребенку-инва-
лиду, а его законному представителю.

Соответственно, с учетом требований 
статей 74, 101 и 102 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации» абзац 
первый пункта 1 статьи 17 Федерального 
закона «Об обязательном страховании 
гражданской ответственности владель-
цев транспортных средств» является 
предметом рассмотрения Конституцион-
ного Суда Российской Федерации по 
настоящему делу в той мере, в какой 
содержащееся в нем положение служит 
правовым основанием для решения 
вопроса о выплате имеющим транспор-
тные средства законным представителям 
детей-инвалидов, нуждающихся по меди-
цинским показаниям в обеспечении тран-
спортным средством, денежной компен-
сации в размере 50 процентов страховой 
премии, уплаченной ими по договору 
обязательного страхования гражданской 
ответственности владельцев транспор-
тных средств.

2. Провозглашая человека, его права и 
свободы высшей ценностью, а признание, 
соблюдение и защиту прав и свобод чело-
века и гражданина — обязанностью госу-
дарства, Конституция Российской Федера-
ции устанавливает, что Россия является 
демократическим правовым и социаль-
ным государством, в котором права и сво-
боды человека и гражданина определяют 
смысл, содержание и применение законов 
и обеспечиваются правосудием, а полити-
ка которого — исходя из ответственности 
перед нынешним и будущими поколения-
ми, стремления обеспечить их благополу-
чие и процветание — направлена на созда-
ние условий, обеспечивающих достойную 
жизнь и свободное развитие человека 
(преамбула; статья 1, часть 1; статья 2; ста-
тья 7, часть 1; статьи 17 и 18). При этом в 
Российской Федерации как социальном 
государстве обеспечивается государст-
венная поддержка инвалидов, устанавли-
ваются государственные пенсии, пособия 
и иные гарантии социальной защиты и 
каждому гарантируется социальное обес-
печение, в том числе в случае инвалидно-
сти (статья 7, часть 2; статья 39, часть 1, 
Конституции Российской Федерации).

Право инвалидов на экономическое и 
социальное обеспечение и на удовлетво-
рительный уровень жизни провозглашено 
в Декларации о правах инвалидов (приня-
та Генеральной Ассамблеей ООН 9 декаб-
ря 1975 года). Наряду с этим в Стандар-
тных правилах обеспечения равных воз-
можностей для инвалидов (приняты Гене-
ральной Ассамблеей ООН 20 декабря 1993 
года) подчеркивается право инвалидов на 
равные с другими гражданами возможно-
сти и на равное улучшение условий жизни 
в результате экономического и социаль-
ного развития (пункт 6). Ратифицирован-
ная Российской Федерацией и являющая-
ся составной частью ее правовой системы 
в силу статьи 15 (часть 4) Конституции 
Российской Федерации Конвенция о пра-
вах инвалидов (принята Генеральной 
Ассамблеей ООН 13 декабря 2006 года) 
также признает за инвалидами право на 
достаточный жизненный уровень и соци-
альную защиту, включая меры по оказа-
нию инвалидам помощи для удовлетворе-
ния нужд, связанных с инвалидностью 
(статья 28), а в отношении детей-инвали-
дов возлагает на государство обязанность 
по обеспечению таким лицам возможно-
сти полноценного осуществления всех 
прав человека и основных свобод наравне 
с другими детьми (преамбула, статья 7). 
Кроме того, право детей с ограниченными 
возможностями на полноценную жизнь в 
условиях, обеспечивающих их достоинст-
во, способствующих их уверенности в 
себе и облегчающих им активное участие 
в жизни общества, закреплено Конвен-
цией о правах ребенка (одобрена Гене-
ральной Ассамблеей ООН 20 ноября 1989 
года), которая, признавая особые нужды 
таких детей и их потребность в особой 
заботе, говорит о необходимости оказа-
ния им и лицам, осуществляющим уход за 
ними, помощи с целью обеспечения 
эффективного доступа к услугам в обла-
сти образования, профессиональной под-
готовки, медицинского обслуживания, 
восстановления здоровья, подготовки к 
трудовой деятельности и доступа к сред-
ствам отдыха и тем самым — вовлечения 
детей с ограниченными возможностями в 
социальную жизнь и достижения разви-
тия их личности, включая культурное и 
духовное развитие (статья 23).

В силу приведенных положений Кон-
ституции Российской Федерации и 
международно-правовых актов при осу-
ществлении правового регулирования 
общественных отношений с участием 
инвалидов, включая детей-инвалидов, 
необходимо учитывать их интересы и 
потребности как лиц, нуждающихся в 
повышенной социальной защите, что 
предполагает создание специальных пра-
вовых механизмов, имеющих целью пре-
доставление инвалидам дополнительных 
преимуществ и гарантирующих им право 
на равные с другими гражданами возмож-
ности при реализации конституционных 
прав (Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 1 июля 
2014 года № 20-П). При регулировании 
отношений в сфере социальной защиты 
инвалидов федеральный законодатель 
вправе также предусмотреть отдельные 
меры социальной поддержки для лиц, 
осуществляющих социально значимую 
функцию воспитания и ухода за детьми-
инвалидами, связанную с повышенными 
психологическими и эмоциональными 
нагрузками, а также физическими и мате-
риальными затратами, с тем чтобы опре-
деленным образом компенсировать соот-
ветствующие обременения, возникающие 
у таких лиц в связи с необходимостью 
обеспечения ими особых нужд и потреб-
ностей детей-инвалидов, обусловленных 
их возрастом и состоянием здоровья.

3. В соответствии с Федеральным 
законом от 24 ноября 1995 года № 181-ФЗ 
«О социальной защите инвалидов в Рос-
сийской Федерации» инвалидом призна-
ется лицо, которое имеет нарушение здо-
ровья со стойким расстройством функций 
организма, обусловленное заболевания-
ми, последствиями травм или дефектами, 
приводящее к ограничению жизнедея-
тельности, т.е. полной либо частичной 
утрате лицом способности или возможно-
сти осуществлять самообслуживание, 
самостоятельно передвигаться, ориенти-
роваться, общаться, контролировать свое 
поведение, обучаться и заниматься трудо-
вой деятельностью, и вызывающее необ-
ходимость его социальной защиты; в 
зависимости от степени расстройства 
функций организма лицам, признанным 
инвалидами, устанавливается группа 
инвалидности, а лицам в возрасте до 18 
лет устанавливается категория «ребенок-
инвалид» (части первая — третья статьи 
1).

Реализуя свои полномочия в сфере 
социальной защиты инвалидов, феде-
ральный законодатель установил систему 
мер социальной поддержки, обеспечива-
ющих инвалидам условия для преодоле-
ния, замещения (компенсации) ограниче-
ний жизнедеятельности и направленных 
на создание им равных с другими гражда-
нами возможностей участия в жизни 
общества. Такого рода гарантированные 
государством меры предусмотрены как 
Федеральным законом «О социальной 
защите инвалидов в Российской Федера-
ции», так и другими федеральными зако-
нами и иными нормативными правовыми 
актами Российской Федерации. Кроме 
того, поскольку социальная защита, 
включая социальное обеспечение, нахо-
дится в совместном ведении Российской 
Федерации и ее субъектов (статья 72, пун-
кты «б», «ж» части 1, Конституции Рос-
сийской Федерации), субъекты Россий-
ской Федерации также вправе вводить 
для отдельных категорий граждан, в том 
числе инвалидов, дополнительные меры 
социальной поддержки, предоставляе-
мые за счет средств бюджета соответству-
ющего субъекта Российской Федерации 
(часть первая статьи 3 Федерального 
закона «О социальной защите инвалидов 
в Российской Федерации», подпункт 24 
пункта 2 статьи 263 и часть третья статьи 
263-1 Федерального закона от 6 октября 
1999 года № 184-ФЗ «Об общих принци-
пах организации законодательных (пред-
ставительных) и исполнительных органов 
государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации»). При этом в силу 
статьи 76 (части 2 и 5) Конституции Рос-
сийской Федерации законы и иные норма-
тивные правовые акты, которыми уста-
навливаются такие дополнительные 
меры, не могут противоречить федераль-
ным законам, принятым по предметам 
совместного ведения.

3.1. К числу федеральных законов, в 
которых содержатся нормы, устанавлива-
ющие меры социальной поддержки инва-
лидов, относится Федеральный закон «Об 
обязательном страховании гражданской 
ответственности владельцев транспор-
тных средств», пункт 1 статьи 17 которого 
предусматривает предоставление инвали-
дам (в том числе детям-инвалидам), име-
ющим транспортные средства в соответ-

ствии с медицинскими показаниями, или 
их законным представителям компенса-
ции в размере 50 процентов от уплаченной 
ими страховой премии по договору обяза-
тельного страхования при условии 
использования транспортного средства 
лицом, имеющим право на такую компен-
сацию, и наряду с ним не более чем двумя 
водителями (абзацы первый и второй); 
полномочия по выплате инвалидам таких 
компенсаций, являющихся расходным 
обязательством Российской Федерации, 
передаются органам государственной 
власти субъектов Российской Федерации, 
а средства на реализацию этих полномо-
чий предусматриваются в федеральном 
бюджете в виде субвенций (абзацы тре-
тий — пятый); порядок расходования и 
учета средств на предоставление субвен-
ций устанавливается Правительством 
Российской Федерации (абзац восьмой).

Во исполнение данного предписания 
Правительство Российской Федерации 
постановлением от 19 августа 2005 года 
№ 528 утвердило Правила предоставле-
ния из федерального бюджета субвенций 
бюджетам субъектов Российской Федера-
ции на реализацию полномочий по выпла-
те инвалидам (в том числе детям-инвали-
дам), имеющим транспортные средства в 
соответствии с медицинскими показания-
ми, или их законным представителям 
компенсации уплаченной ими страховой 
премии по договору обязательного стра-
хования гражданской ответственности 
владельцев транспортных средств, согла-
сно пункту 5 которых правила выплаты 
инвалидам компенсации страховых пре-
мий устанавливаются нормативными пра-
вовыми актами субъектов Российской 
Федерации.

В Нижегородской области таким нор-
мативным правовым актом являются 
утвержденные постановлением Прави-
тельства Нижегородской области от 7 
ноября 2005 года № 287 Правила выплаты 
инвалидам (в том числе детям-инвали-
дам), имеющим транспортные средства в 
соответствии с медицинскими показания-
ми (инвалидам войны 1 группы по зрению 
или без обеих рук, получившим транспор-
тные средства через органы социальной 
защиты населения, без медицинских 
показаний), или их законным представи-
телям компенсации уплаченной ими стра-
ховой премии по договору обязательного 
страхования гражданской ответственно-
сти владельцев транспортных средств.

Согласно указанным Правилам ком-
пенсации предоставляются инвалидам (в 
том числе детям-инвалидам), имеющим 
транспортные средства в соответствии с 
медицинскими показаниями, инвалидам 
войны 1 группы по зрению или без обеих 
рук, обеспеченным транспортным средст-
вом в соответствии с законодательством 
Российской Федерации бесплатно или на 
льготных условиях, или их законным 
представителям при условии использова-
ния транспортного средства лицом, име-
ющим право на такую компенсацию, и 
наряду с ним не более чем двумя водите-
лями, указанными в договоре обязатель-
ного страхования гражданской ответст-
венности владельцев транспортных 
средств (пункт 2); при этом к заявлению о 
назначении компенсации прилагаются 
копия страхового полиса обязательного 
страхования гражданской ответственно-
сти владельца транспортного средства, 
копия квитанции об уплате страховой пре-
мии по договору, копия паспорта тран-
спортного средства, выписанного на имя 
получателя страховой премии, а также 
копия документа учреждения медико-
социальной экспертизы о нуждаемости 
получателя страховой премии в обеспече-
нии специальным транспортным средст-
вом (для инвалидов войны 1 группы по 
зрению или без обеих рук — копия справ-
ки учреждения медико-социальной 
экспертизы об установлении инвалидно-
сти и удостоверения о праве на льготы) 
(пункт 6).

Как следует из материалов запроса и 
документов, дополнительно полученных 
Конституционным Судом Российской 
Федерации, органы социальной защиты 
населения Нижегородской области, 
решая на основании приведенных норма-
тивных положений в их системном един-
стве вопрос о назначении компенсации 
части страховой премии, уплаченной по 
договору обязательного страхования гра-
жданской ответственности владельцев 
транспортных средств, исходят из того, 
что законному представителю ребенка-
инвалида она может быть выплачена 
лишь при условии, что владельцем тран-
спортного средства, указанным в паспор-
те транспортного средства и свидетельст-
ве о его государственной регистрации, 
является сам ребенок-инвалид, нуждаю-
щийся в транспортном средстве в соот-
ветствии с медицинскими показаниями.

Между тем данная мера социальной 
поддержки, круг лиц, имеющих право на 
ее получение, а также условия ее предо-
ставления установлены Федеральным 
законом «Об обязательном страховании 
гражданской ответственности владельцев 
транспортных средств». Органы же госу-
дарственной власти субъекта Российской 
Федерации при осуществлении самостоя-
тельного регулирования отношений по 
выплате соответствующей компенсации 
не вправе выходить за пределы предо-
ставленных им полномочий, в частности 
изменять круг лиц, имеющих право на ее 
получение, и устанавливать дополнитель-
ные условия реализации инвалидами (в 
том числе детьми-инвалидами) или их 
законными представителями права на 
предоставление данной меры социальной 
поддержки.

3.2. Для инвалидов использование 
транспортного средства является одним 
из важнейших условий обеспечения их 
жизнедеятельности, поскольку транспор-
тное средство призвано компенсировать 
ограничение способности указанных лиц 
к передвижению и обеспечить удовлетво-
рение их повседневных потребностей в 
проезде к социально значимым учрежде-
ниям (здравоохранения, образования, 
культуры и т.п.) и другим объектам и тем 
самым способствовать их адаптации к 
бытовой, общественной, профессиональ-
ной и иной деятельности.

Наличие медицинских показаний для 
использования транспортных средств в 
целях реабилитации инвалидов (детей-
инвалидов) устанавливается федеральны-
ми государственными учреждениями 
медико-социальной экспертизы, к фун-
кциям которых в числе прочего относится 
разработка индивидуальных программ 
реабилитации, абилитации инвалидов, 
включая определение видов, форм, сро-
ков и объемов мероприятий по медицин-
ской, социальной и профессиональной 
реабилитации (пункт 2 части третьей ста-
тьи 8 Федерального закона «О социальной 
защите инвалидов в Российской Федера-
ции»; подпункт «б» пункта 5 Порядка орга-
низации и деятельности федеральных 
государственных учреждений медико-

социальной экспертизы, утвержденного 
приказом Министерства труда и социаль-
ной защиты Российской Федерации от 11 
октября 2012 года № 310н).

В соответствии с Федеральным зако-
ном «О социальной защите инвалидов в 
Российской Федерации» в первоначаль-
ной редакции инвалиды, имеющие соот-
ветствующие медицинские показания, 
обеспечивались автотранспортными 
средствами бесплатно или на льготных 
условиях; дети-инвалиды, достигшие 
пятилетнего возраста и страдающие нару-
шением функций опорно-двигательного 
аппарата, обеспечивались автотранспор-
тными средствами на тех же условиях с 
правом управления этими транспортными 
средствами взрослыми членами семьи; 
при этом техническое обеспечение и 
ремонт автотранспортных средств, при-
надлежащих инвалидам, осуществлялись 
вне очереди на льготных условиях и в 
порядке, установленных Правительством 
Российской Федерации, а инвалидам и 
родителям детей-инвалидов компенсиро-
вались расходы, связанные с эксплуата-
цией специальных автотранспортных 
средств; инвалидам, имеющим соответст-
вующие медицинские показания для бес-
платного получения автотранспортного 
средства, но не получившим его, а также 
по их желанию вместо получения авто-
транспортного средства предоставлялась 
ежегодная денежная компенсация тран-
спортных расходов (части пятая — вось-
мая статьи 30).

Федеральным законом от 23 октября 
2003 года № 132-ФЗ «О внесении измене-
ний и дополнений в некоторые законода-
тельные акты Российской Федерации по 
вопросам реабилитации инвалидов» 
Федеральный закон «О социальной защи-
те инвалидов в Российской Федерации» 
был дополнен статьей 111, которой сред-
ства для передвижения (в том числе тран-
спортные средства с ручным управлени-
ем) были отнесены к техническим средст-
вам реабилитации инвалидов, а часть 
восьмая его статьи 30 была изложена в 
новой редакции, предусматривающей, 
что ежегодная денежная компенсация 
расходов, связанных с эксплуатацией 
транспортных средств, выплачивается как 
инвалидам (в том числе детям-инвали-
дам), обеспеченным такими транспортны-
ми средствами в соответствии с данным 
Федеральным законом, так и гражданам, 
относящимся к той же категории, имею-
щим соответствующие медицинские 
показания, но приобретшим транспор-
тные средства за собственный счет.

В связи с введением Федеральным 
законом от 22 августа 2004 года № 122-
ФЗ «О внесении изменений в законода-
тельные акты Российской Федерации и 
признании утратившими силу некоторых 
законодательных актов Российской Феде-
рации в связи с принятием федеральных 
законов «О внесении изменений и допол-
нений в Федеральный закон «Об общих 
принципах организации законодательных 
(представительных) и исполнительных 
органов государственной власти субъек-
тов Российской Федерации» и «Об общих 
принципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации» 
новой системы предоставления мер соци-
альной поддержки отдельным категориям 
граждан инвалиды утратили право на 
получение транспортных средств и мате-
риальных компенсаций за них из средств 
федерального бюджета, а средства для 
передвижения (в том числе транспортные 
средства с ручным управлением) были 
исключены из предусмотренного Феде-
ральным законом «О социальной защите 
инвалидов в Российской Федерации» 
перечня технических средств реабилита-
ции инвалидов (пункты 10 и 28 статьи 63 
Федерального закона от 22 августа 2004 
года № 122-ФЗ).

В настоящее время, как следует из 
статьи 10 Федерального закона «О соци-
альной защите инвалидов в Российской 
Федерации», государство гарантирует 
инвалидам проведение реабилитацион-
ных мероприятий, получение техниче-
ских средств и услуг за счет средств 
федерального бюджета в объеме, пред-
усмотренном Федеральным перечнем 
реабилитационных мероприятий, техни-
ческих средств реабилитации и услуг, 
предоставляемых инвалиду (утвержден 
распоряжением Правительства Россий-
ской Федерации от 30 декабря 2005 года 
№ 2347-р), в который транспортные сред-
ства не включены. Вместе с тем, посколь-
ку согласно части третьей статьи 11 
названного Федерального закона инди-
видуальная программа реабилитации или 
абилитации инвалида (ребенка-инвали-
да) может содержать как реабилитацион-
ные мероприятия, предоставляемые 
инвалиду с освобождением от платы в 
соответствии с указанным Федеральным 
перечнем, так и реабилитационные меро-
приятия, технические средства реабили-
тации и услуги, в оплате которых прини-
мает участие сам инвалид либо другие 
лица или организации независимо от 
организационно-правовых форм и форм 
собственности, федеральные государст-
венные учреждения медико-социальной 
экспертизы правомочны включать в 
индивидуальные программы реабилита-
ции или абилитации инвалидов (детей-
инвалидов) все необходимые им по меди-
цинским показаниям реабилитационные 
мероприятия. Что касается транспортных 
средств, то в соответствующую индиви-
дуальную программу может быть внесено 
заключение о наличии медицинских 
показаний для приобретения инвалидом 
(ребенком-инвалидом) транспортного 
средства за собственный счет либо за 
счет других разрешенных источников 
(письма Министерства здравоохранения 
и социального развития Российской 
Федерации от 25 марта 2005 года № 1353-
ВС и Министерства труда и социальной 
защиты Российской Федерации от 15 сен-
тября 2015 года № 13-5/В-1367).

3.3. Учитывая значимость транспор-
тного средства для обеспечения жизне-
деятельности инвалидов и с целью смяг-
чения для тех из них, кто нуждается в 
транспортных средствах по медицинским 
показаниям, финансового бремени, с 
которым сопряжено исполнение вла-
дельцами транспортных средств обязан-
ности по страхованию риска своей гра-
жданской ответственности, федераль-
ный законодатель, вводя обязательное 
страхование гражданской ответственно-
сти владельцев транспортных средств, 
предусмотрел предоставление инвали-
дам, имеющим транспортные средства, 
компенсации в размере 50 процентов от 
уплаченной ими по договору страховой 
премии.

Изначально данная мера социальной 
поддержки предоставлялась исключи-
тельно инвалидам, получившим тран-
спортные средства через органы соци-
альной защиты населения, и при условии 
использования транспортного средства 
лицом, имеющим на нее право, и еще не 

более чем одним водителем (абзац пер-
вый пункта 1 статьи 17 Федерального 
закона «Об обязательном страховании 
гражданской ответственности владель-
цев транспортных средств» в первона-
чальной редакции). Поскольку с 1 января 
2005 года инвалиды утратили право на 
обеспечение транспортными средствами 
через органы социальной защиты бес-
платно или на льготных условиях, круг 
лиц, имеющих право на получение ком-
пенсации в размере 50 процентов от упла-
ченной страховой премии по договору 
обязательного страхования гражданской 
ответственности владельцев транспор-
тных средств, а также условия, при кото-
рых эта компенсация может быть выпла-
чена, были изменены.

Как следует из абзаца первого пункта 
1 статьи 17 Федерального закона «Об 
обязательном страховании гражданской 
ответственности владельцев транспор-
тных средств» в ныне действующей 
редакции, к числу получателей компен-
сации части страховой премии, уплачен-
ной по договору обязательного страхо-
вания, в настоящее время относятся не 
только взрослые инвалиды, но и дети-
инвалиды, а также законные представи-
тели инвалидов (детей-инвалидов). 
Условиями же для возникновения у инва-
лидов (детей-инвалидов) или их закон-
ных представителей права на получение 
названной компенсации являются, во-
первых, нуждаемость инвалида (ребен-
ка-инвалида) в транспортном средстве в 
соответствии с медицинскими показани-
ями и, во-вторых, использование его 
лицом, имеющим право на такую ком-
пенсацию, и наряду с ним не более чем 
двумя водителями.

Таким образом, компенсация части 
страховой премии, уплаченной по догово-
ру обязательного страхования граждан-
ской ответственности владельцев тран-
спортных средств, будучи по своему целе-
вому назначению средством возмещения 
материальных потерь, возникающих в 
связи с исполнением владельцем тран-
спортного средства, используемого для 
обеспечения нужд инвалида (ребенка-
инвалида) в соответствии с медицински-
ми показаниями, обязанности по страхо-
ванию риска своей гражданской ответст-
венности, является мерой социальной 
поддержки, которая распространяется на 
все категории граждан, признанных в 
установленном порядке инвалидами, 
включая детей-инвалидов, и на их закон-
ных представителей.

3.4. В соответствии с Семейным 
кодексом Российской Федерации защита 
прав и законных интересов ребенка, т.е. 
лица, не достигшего возраста восемнад-
цати лет (совершеннолетия), осуществля-
ется в первую очередь его родителями, 
являющимися законными представителя-
ми ребенка и выступающими в защиту его 
прав и интересов в отношениях с любыми 
физическими и юридическими лицами 
без специальных полномочий (пункт 1 
статьи 54, пункт 1 статьи 56 и пункт 1 ста-
тьи 64). При этом закрепленный в данном 
Кодексе принцип приоритетного обеспе-
чения интересов детей их родителями 
(пункт 1 статьи 65) не затрагивает имуще-
ственную автономию каждого из них, в 
силу которой ребенок не имеет права соб-
ственности на имущество родителей, а 
родители не имеют права собственности 
на имущество ребенка (пункт 4 статьи 60).

Вместе с тем согласно Гражданскому 
кодексу Российской Федерации способ-
ность гражданина своими действиями 
приобретать и осуществлять граждан-
ские права, создавать для себя граждан-
ские обязанности и исполнять их (гра-
жданская дееспособность) возникает в 
полном объеме с наступлением совер-
шеннолетия, т.е. по достижении восем-
надцатилетнего возраста (пункт 1 статьи 
21); за несовершеннолетних, не достиг-
ших четырнадцати лет (малолетних), 
сделки (действия, направленные на уста-
новление, изменение или прекращение 
гражданских прав и обязанностей) могут 
совершать от их имени только их закон-
ные представители, прежде всего родите-
ли, которые несут имущественную ответ-
ственность по этим сделкам, если не 
докажут, что обязательство было нару-
шено не по их вине (пункты 1 и 3 статьи 
28); несовершеннолетние в возрасте от 
четырнадцати до восемнадцати лет, по 
общему правилу, совершают сделки с 
письменного согласия своих законных 
представителей (пункт 1 статьи 26).
Поскольку транспортное средство пред-
ставляет собой дорогостоящее имущест-
во, приобретение которого не только 
предполагает совершение необходимых 
юридически значимых действий, но и 
влечет возложение на владельца тран-
спортного средства ряда дополнитель-
ных обязанностей, связанных с его 
эксплуатацией и предполагающих распо-
ряжение денежными средствами (обяза-
тельное страхование гражданской ответ-
ственности, уплата транспортного нало-
га, прохождение технического осмотра и 
др.), дети-инвалиды, не имеющие, как 
правило, собственных доходов, могут 
приобретать необходимые им по меди-
цинским показаниям транспортные сред-
ства лишь посредством действий и на 
средства своих законных представите-
лей. Кроме того, принимая во внимание, 
что необходимыми условиями для полу-
чения права на управление транспортным 
средством являются достижение опреде-
ленного возраста (для управления тран-
спортными средствами категории «В», к 
которым относятся используемые инва-
лидами легковые автомобили, — 18 лет) 
и отсутствие медицинских противопока-
заний к управлению транспортными 
средствами (абзац первый пункта 2 ста-
тьи 25, абзац первый пункта 1 и абзац тре-
тий пункта 2 статьи 26 Федерального 
закона от 10 декабря 1995 года № 196-ФЗ 
«О безопасности дорожного движения»), 
указание в индивидуальной программе 
реабилитации ребенка-инвалида на его 
нуждаемость в транспортном средстве 
предполагает использование приобре-
тенного в целях обслуживания ребенка-
инвалида транспортного средства его 
законным представителем.

С учетом этого транспортные средст-
ва, предназначенные для обеспечения 
проезда детей-инвалидов к социально 
значимым учреждениям (здравоохране-
ния, образования, культуры и т.п.) и дру-
гим объектам, как правило, приобретают-
ся не в собственность детей-инвалидов, не 
способных в силу возраста (и нередко — 
состояния здоровья) управлять ими, а в 
собственность их законных представите-
лей, которые, будучи призванными дейст-
вовать в интересах детей-инвалидов, обя-
заны использовать такие транспортные 
средства — при условии нуждаемости в 
них детей-инвалидов в соответствии с 
предусмотренными в их индивидуальных 
программах реабилитации медицинскими 
показаниями — именно в целях обслужи-
вания детей-инвалидов.

Вместе с тем законные представители 
детей-инвалидов, использующие личные 
транспортные средства для обеспечения 
их нужд в соответствии с медицинскими 
показаниями, вне зависимости от того, кто 
является владельцем транспортного сред-
ства — сам ребенок-инвалид либо его 
законный представитель, выполняя соци-
ально значимую функцию ухода за деть-
ми-инвалидами, одновременно в качестве 
владельцев транспортных средств несут 
материальные затраты, возникающие в 
связи с исполнением обязанности по стра-
хованию риска своей гражданской ответ-
ственности. Соответственно, при реализа-
ции права на получение предусмотренной 
абзацем первым пункта 1 статьи 17 Феде-
рального закона «Об обязательном стра-
ховании гражданской ответственности 
владельцев транспортных средств» ком-
пенсации части страховой премии, упла-
ченной по соответствующему договору 
обязательного страхования, те законные 
представители детей-инвалидов, которые 
для обеспечения нужд детей-инвалидов 
используют принадлежащие им самим 
транспортные средства, притом что 
нуждаемость детей-инвалидов в тран-
спортном средстве подтверждена меди-
цинскими показаниями, не могут быть 
поставлены в худшее положение по срав-
нению с относящимися к той же категории 
лицами, которые используют в тех же 
целях транспортные средства, принадле-
жащие детям-инвалидам.

Следовательно, при решении вопроса 
о выплате законному представителю 
ребенка-инвалида, нуждающегося по 
медицинским показаниям в транспортном 
средстве, денежной компенсации в раз-
мере 50 процентов страховой премии, 
уплаченной по договору обязательного 
страхования гражданской ответственно-
сти владельцев транспортных средств, 
возможность получения такой компенса-
ции не может зависеть от того, кто являет-
ся владельцем транспортного средства, 
фактически используемого для обеспече-
ния нужд ребенка-инвалида, — сам ребе-
нок-инвалид либо его законный предста-
витель. Иное означало бы использование 
сугубо формального критерия диффе-
ренциации при предоставлении данной 
меры социальной поддержки, создавало 
бы необоснованные препятствия при реа-
лизации права законных представителей 
детей-инвалидов, использующих принад-
лежащие им транспортные средства для 
обеспечения нужд детей-инвалидов в 
соответствии с медицинскими показания-
ми, на получение указанной компенсации 
и тем самым порождало бы не имеющие 
разумного оправдания различия между 
лицами, фактически относящимися к 
одной категории.

Кроме того, зависимость права на 
получение указанной компенсации от того, 
кто является владельцем транспортного 
средства, фактически используемого для 
обеспечения нужд ребенка-инвалида, — 
сам ребенок-инвалид либо его законный 
представитель, по существу, вынуждала 
бы последнего при приобретении необхо-
димого ребенку-инвалиду по медицинским 
показаниям транспортного средства офор-
млять право собственности на это тран-
спортное средство исключительно на 
ребенка-инвалида, который не только не 
имеет денежных средств, достаточных для 
приобретения и содержания транспортно-
го средства, но и не может в силу возраста 
и состояния здоровья самостоятельно 
управлять и пользоваться им, что приводи-
ло бы к излишнему обременению законно-
го представителя ребенка-инвалида как 
непосредственно при приобретении тран-
спортного средства, так и в процессе его 
последующей эксплуатации.

3.5. Таким образом, абзац первый пун-
кта 1 статьи 17 Федерального закона «Об 
обязательном страховании гражданской 
ответственности владельцев транспортных 
средств» не противоречит Конституции 
Российской Федерации, поскольку по сво-
ему конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регули-
рования он не предполагает возможности 
отказа в выплате законному представите-
лю ребенка-инвалида, нуждающегося по 
медицинским показаниям в транспортном 
средстве, компенсации в размере 50 про-
центов от уплаченной страховой премии по 
договору обязательного страхования гра-
жданской ответственности владельцев 
транспортных средств лишь на том основа-
нии, что владельцем транспортного сред-
ства, фактически используемого для обес-
печения нужд ребенка-инвалида, является 
не сам ребенок-инвалид, а его законный 
представитель.

Иное истолкование указанного зако-
ноположения не только нарушало бы кон-
ституционные принципы справедливости, 
юридического равенства, а также право-
вого и социального государства, но и сни-
жало бы эффективность системы мер 
социальной поддержки детей-инвалидов 
и лиц, осуществляющих социально значи-
мую функцию воспитания и ухода за 
ними.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
1. Признать абзац первый пункта 1 

статьи 17 Федерального закона «Об обя-
зательном страховании гражданской 
ответственности владельцев транспор-
тных средств» не противоречащим Кон-
ституции Российской Федерации, 
поскольку он — по своему конституцион-
но-правовому смыслу в системе действу-
ющего правового регулирования — не 
предполагает возможности отказа в 
выплате законному представителю ребен-
ка-инвалида, нуждающегося по медицин-
ским показаниям в транспортном средст-
ве, компенсации в размере 50 процентов 
от уплаченной страховой премии по дого-
вору обязательного страхования лишь на 
том основании, что владельцем транспор-
тного средства, фактически используемо-
го для обеспечения нужд ребенка-инвали-
да, является не сам ребенок-инвалид, а 
его законный представитель.

2. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

3. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 17-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности абзаца первого пункта 1 статьи 17 Федерального закона 
«Об обязательном страховании гражданской ответственности владельцев транспортных средств» в связи 

с запросом мирового судьи судебного участка № 1 Выксунского судебного района Нижегородской области
город Санкт-Петербург  27 июня 2017 года

Извещение о проведении общественных слушаний
ООО «PH-Северная нефть» совместно с администрацией За-

полярного района Ненецкого автономного округа  и ООО «НК 
«Роснефть»-НТЦ» извещает о проведении общественных обсужде-
ний (в форме слушаний) объектов государственной экологической 
экспертизы — проектной документации, включающей материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, следующих объектов:

1. «Обустройство Лабаганского нефтяного месторождения. Кус-
ты скважин №№ 6, 6а. Шламовые амбары»;

2. «Обустройство Наульского нефтяного месторождения. Разве-
дочная скважина № 3. Шламовый амбар»;

3. «Обустройство Наульского нефтяного месторождения. Кусты 
скважин №№ 5, 5а, 7. Шламовые амбары»;

4. «Обустройство Наульского нефтяного месторождения. Кусты 
скважин №№6, 6а. Шламовые амбары»;

5. «Обустройство Лабаганского нефтяного месторождения. Кус-
ты скважин №№ 1,2,3,4,3а,4а. Шламовые амбары».

Цель намечаемой деятельности: утилизация бурового шлама. Объ-
екты намечаемой хозяйственной деятельности расположены в Запо-
лярном муниципальном районе Ненецкого автономного округа.

Заказчик: ООО «РН-Северная нефть», РК, г. Усинск, ул. Заводс-
кая, 2. Генпроектировщик: ООО «НК «Роснефть»-НТЦ», г. Красно-
дар, ул. Красная, д. 54.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация муниципального района «Заполярный район», 
НАО, п. Искателей, ул. Губкина, д. 10.

Ознакомиться с материалами проектной документации по ука-
занным объектам, а также оставить замечания и предложения мож-
но с 10.07.2017 г. по 10.08.2017 г.:

1. В общественной приемной по адресу: 166700, НАО, п. Иска-
телей, ул. Губкина, д. 10, тел./факс: (81853) 4-88-23, в рабочие дни 
с 9.00 до 17.00.

2. В ООО «РН-Северная нефть» по адресу: РК, г. Усинск, ул. За-
водская, 2, каб. 3, тел.: (82144) 28-3-10, доб. 4044 в рабочие дни 
с 9.00 до 17.00.

Также замечания и предложения можно направлять главному 
инженеру проекта ООО «НК «Роснефть»-НТЦ» Торжкову Алексею 
Валерьевичу на avtorzhkov@rn-ntc.ru,  тел.: (861) 201-74-97.

Общественные обсуждения в форме слушаний будут прово-
диться 10.08.2017 г. в 15.00 по адресу: 166700, НАО, п. Искателей, 
ул. Губкина, д. 10, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комите-
та Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации». 

ООО «ТрансСервис» извещает о проведении общественных обсуж-
дений по проекту технической документации «Регламент по изготов-
лению грунтов технических и грунтов питательных с использованием 
буровых шламов» (далее «Регламент…») и материалов оценки воздей-
ствия на окружающую среду по Томской области и ХМАО, для про-
хождения государственной экологической экспертизы.

Цели намечаемой деятельности: проведение природовосстанови-
тельных работ с созданием новых безопасных материалов с их при-
менением в дальнейшем хозяйственном обороте.

Месторасположение намечаемой деятельности: нефтяные и га-
зовые месторождения Парабельского и Александровского районов 
Томской области; а также районы ХМАО (Сургутский, Нижневартов-
ский, Ханты-Мансийский и Нефтеюганский).

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограниченной от-
ветственностью «ТрансСервис», юр. адрес: 634024, Россия, Томская 
область, г.Томск, ул. ЛПК, 2-й поселок, д.111, строение 7, тел. (3822) 
586-100, e-mail: S01@TS70.ru

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 9 июля 2017 года по 24 августа 2017 года.

Органы, ответственные за организацию общественных обсужде-
ний: 

1. Комитет по управлению муниципальным имуществом админи-
страции Парабельского района;

2. Администрация Александровского района;
3. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов адми-

нистрации Сургутского района;
4. Администрация Нижневартовского района, Управление эколо-

гии и природопользования;
5. Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ администра-

ции Ханты-Мансийского района;
6. Отдел по охране окружающей среды и природопользованию 

комитета по делам народов Севера, охраны окружающей среды и  
водных ресурсов администрации Нефтеюганского района.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с проектом «Регламента…» и материалами на прове-

дение оценки воздействия на окружающую среду по Томской области 
можно по адресам:

Администрация Александровского района. 636760, Томская об-
ласть, с. Александровское, ул. Ленина, 8, каб. 18, тел. 8-38255-2-41-48; 
e-mail: alsadm@tomsk.gov.ru.

Администрация Парабельского района, 636600, Томская область, 
с. Парабель, ул. Советская, 14, каб. № 1 (тел. 8-38252-2-19-87), e-mail: 
par-zeml@tomsk.gov.ru. 

Ознакомиться с проектом «Регламента…» и материалами на прове-
дение оценки воздействия на окружающую среду по районам Ханты-
Мансийского автономного округа можно по адресам:

1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов адми-
нистрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312 
(с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 8 (3462) 52-
60-71. 

2. Администрация Нижневартовского района, Управление эколо-
гии и природопользования г. Нижневартовск, Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра (Тюменская область), ул. Таежная, 19, тел. 
(3466) 49-47-65, 49-48-21, e-mail: ecolog@nvraion.ru.

3. Отдел по охране окружающей среды и природопользованию 
комитета по делам народов Севера, охраны окружающей среды и 
водных ресурсов администрации Нефтеюганского района. 628305, 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Нефтеюганск, ул. 
Нефтяников, строение 10, каб.103, тел. 8 (3463) 250-234, тел./факс 8 
(3463) 250-239.

4. Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ администра-
ции Ханты-Мансийского района. г.Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, 
142, каб.12 (с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00), тел.: 8 (3467) 32-17-95, 
e-mail: kap-dsa@hmrn.ru.

5. ООО «ТрансСервис»: факт. адрес: 634034, Российская Федера-
ция, Томская область, г.Томск, ул. Кулева, д.19, каб. 34, тел. 8(3822) 
586-100, e-mail: S01@TS70.ru.

6. ООО «Дарвин-Сервис», факт. адрес: 634034, г.Томск, ул. Карта-
шова, 22, оф.1, тел. (3822) 50-33-22; e-mail: darwin.2014@mail.ru. 

Общественные обсуждения в Александровском районе Томской 
области состоятся 14 августа 2017 года в 11.00 (местного времени) по 
адресу: Администрация Александровского района, 636760, Томская 
область, с. Александровское, ул. Ленина, 8.

Общественные обсуждения в Парабельском районе Томской об-
ласти состоятся 10 августа 2017 года в 11.00 (местного времени) по 
адресу: Администрация Парабельского района, 636760, Томская об-
ласть, с. Парабель, ул. Советская, 14, каб.1.

Общественные обсуждения в Сургутском районе состоятся 21 ав-
густа 2017 года в 15.00 (местного времени) по адресу: г. Сургут, ул. 
Бажова, д. 16, каб. 312.

Общественные обсуждения в Нижневартовском районе состоятся 
18 августа 2017 года в 15.00 (местного времени) по адресу: культурно-
досуговый центр «Арлекино», пгт. Излучинск, ул. Набережная, д.13 Б. 

Общественные обсуждения в Нефтеюганском районе состоятся 
23 августа 2017 года в 11.00 (местного времени) по адресу: 628305, 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г.Нефтеюганск, 
ул.Нефтяников, строение 10, каб.103.

Общественные обсуждения в Ханты-Мансийском районе состоят-
ся 24 августа 2017 года в 14.30 (местного времени) по адресу: 628305, 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г.Ханты-Мансийск, 
ул. Гагарина, 142, каб.12 (с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00), тел.: 
8(3467) 32-17-95, электронная почта: kap-dsa@hmrn.ru.

От заявителя: Руководитель проекта по природоохранным рабо-
там и строительству ООО «ТрансСервис» С.М. Скляр (3822) 586-100.

От разработчика: Директор ООО «Дарвин-Сервис» А.В. Косов 
(3822) 503-322.

От администрации Александровского района — ведущий специалист 
по земле Шароватова Татьяна Васильевна, тел. 8(38255)2-41-48.

От администрации Парабельского района Главный специалист по 
работе с недропользователями и земельному контролю Парабельско-
го района — В.Ю.Гадимова, тел. 8 (38252)2-14-09. 

От администрации Сургутского района — начальник отдела недро-
пользования, экологии и природных ресурсов администрации Сургут-
ского района Л.В. Ельмендеева, тел./ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11.

От администрации Нефтеюганского района — начальник отдела 
по охране окружающей среды и природопользованию, комитета по 
делам народов Севера, охраны окружающей среды и водных ресур-
сов администрации Нефтеюганского района — А.А.Лапковский, тел. 8 
(3463) 250-234, тел./факс 8 (3463) 250-239.

От администрации Нижневартовского района — начальник управ-
ления экологии и природопользования А.В. Воробьев, тел. (3466) 49-
47-65,(3466) 49-47-72.

От администрации Ханты-Мансийского района — специалист-
эксперт сектора муниципального контроля департамента строитель-
ства, архитектуры и ЖКХ администрации Ханты-Мансийского райо-
на А.П. Корепанова, тел./факс: 8(3467)32-17-95.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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